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I. ORGANIZACION DEL PERIODO DE SESIONES 

1. La Junta Ejecutiva celebro sus sesiones 339a. a 352a. en Aâdis Abeba (Etiopia), 
del 19 al 27 de mayo de 1966. Estas sesiones fueron precedidas de una reunion 
çSpecial sobre necesidades de los ninos africanos, celebrada bajo los auspicios de 
la Junta Ejecutiva, del 16 al 19 de mayo de 1966 (véanse los pârrafos 4l a 53). 
El 16 de mayo de 1966 se celebro el acto inaugural de la reunion especial y del perfodo 
ordinario de sesiones de la Junta Ejecutiva (338a. sesidn de la Junta Ejecutiva); en 
él hicieron declaraciones Su Majestad Impérial Haile Selassie I, el Sr. Joseph Williard, 
Présidente de la Junta Ejecutiva, y el Sr. Henry R. Labouisse, Director Ejecutivo del 
UNICEF l/. También~ se celebr6 una reunién de trabajo de las organizaciones no guberaa-
meatales sobre asistencia al nino africano, patrocinada por el Comité de Organizaciones 
no Gubernamentales para el. UNICEF en combinaciôn con el perfodo de sesiones de la 
Junta (véanse los p&rrafos 54 y 55 )* 

Exprèsion de agradecimiento al Gobierno de Etiopia 

2. La Junta Ejecutiva expreso su profundo agradecimiento al Gobierno Impérial de 
Etiopia por su interés y su generosidad al hacer posible que se celebrara en 
Addis Abeba el periodo de sesiones de la Junta, el primero celebrado en Africa. 
La Junta expreso asimismo su agradecimiento a Su Majestad Impérial por las pala
bras que pronunciô en la ceremonia de apertura y por la hospitalidad del Gobierno 
de Etiopia; también expreso su agradecimiento a los muchos funcionarios del Gobierno 
y demàs personas cuyos amables y considerados esfuerzos habian contribuido al exito 
de la reunion. 

Asistencia 

3< La lista de personas que asistieron al periodo de sesiones de la Junta figura 
en el anexo I de este informe. 

Programa y documentacion 

El programa (E/ICEF/5M+), tal como fue aprobado en la 339a» sesién, contenia los 
siguientes temas: 

a) Informes del Director Ejecutivo; 

b) Posible papel del UNICEF en la planificacién de la familia; 

c) EvaJLuaciones de los programas; 

1/ El texto de estas declaraciones se distribuyo posteriormente en el docu-
mento E/ICEF/5I+5. 



d) Directivas para la ayuda del UNICEF a los proyectos de lucha 
contra la lepra; 

e) Informe del Comité del Programa de Actividades; 

f ) Comités Mixtos del UNICEF, la CMS y la FAO; 

g) Polftica de informacién péblica del UNICEF; 

h) Informe del Comité de Presupuesto Administrative; 

ij Exposiciones de las organizaciones no gubernamentales; 

Sugestiones para el programa provisional del perfodo de sesiones de 19^7• 

El programa de la reunién especial sobre necesidades de los ninos africanos 
iblicé con la signatura E/lCEF/51+3/Rev.l. El programa de la reunién de trabajo 
is organizaciones no gubernamentales sobre asistencia al nino africano se 
.cé con la signatura E/lCEF/NG0/9^/Rev.l. En el documento E/lCEF/lNF/27/Rev.2, 
•a una lista de los documentos publicados en relacién con estas reuniones. 
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II. SITUACION FINANCIERA 

Ingresos 

Ingresos en 1965 

6. Los ingresos del UNICEF en 1965 ascendieron a 33 millones de dolares. Estos 
ingresos solo superaron en 123*000 dolares a los de 1964, lo que représenta el 
aumento anual mas bajo desde que la Asamblea General decidio que continuase inde-
finidamente el UNICEF por su resolucion 802 (VIIl) de 6 de octubre de 1953- Los 
aumentos anuales de los ingresos del UNICEF durante diez anos hasta 1964 oscilaron 
entre 75O.OOO y 2.5CO.OOO dolares, con un promedio anual de 1.783-800 dolares para 
la totalidad de dicho periodo. En el cuadro siguiente se indican los ingresos 
del UNICEF en 1965, por fuentes principales, en comparacion con los de 1964: 

Cuadro 1 

Ingresos del UNICEF en 1964 y 1965» por fuentes 

1965 1964 Variaeion entre 1964 v 1965 < 

(en 
Cantidad 

miles de dolares Forcenta.le 
Cantidad 

(en miles de dolares 
Cantidad 

(en miles de dolares Forcênta.le de 
de los EE.UU) del total de los EE.UU) de los EE.UU) variacion 

Contribuciones de gobiernos • • . 26.056 78 j 9 25.596 458 1,8 

Contribuciones privudas • • • • • 11, 4 4.137 (393) (9,5) 

Fondo de Tarjetas de Felicitacion 2.000 6,1 1.700 300 17,6 

Otros ingresos • 3.6 1.447 (242) (16,7) 

TOTAL 35-005 100,0 32.882 123 0,4 

7. Contribuciones de gobiernos: Un total de 117 gobiernos aportaron aproximada-
mente 26.100.000 dolares al UNICEF en 1965, lo que represento un aumento neto de 
458.OOO dolares con respecto a 1964. Veintinueve de esos gobiernos - es decir, 
la cuarta parte aproximadamente - aumentaron sus contribuciones con respecto a 
1964 por un valor total de cerca de 1 millon de dolares. Este aumento fue casi 
exactamente igual al de las contribuciones de gobiernos en 1963 y 1964. Los mayores 
aumentos correspondieron a Suecia (25O.OOO dolares), el Canada y el Reino Unido 
(cerca de 200.000 dolares cada uno), Tailandia (65.000 dolares) y Dinamarca 
(54.000 dolares). 

8. A diferencia de los dos anos anteriores, sin embargo, en 1965 se registraron 
también disminuciones en las contribuciones de gobiernos por un total de 500.000 
dolares. Estas disminuciones se debieron principalmente a la terminacion de las 
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eontribuciones de Indonesia (110.000 dolares en 1964), al tipo de cambio mas bajo 
aplicable en 1965 a una contribucion por lo demas considérable, y al pago en 1964 
de algunas eontribuciones atrasadas, pago que no se repitio en 1965. 

9. En el cuadro 1 del anexo IV, figura una lista de eontribuciones de los gobier-
nos al UNICEF en los anos 1963 a 1965. 

10. Se esta estabilizando el numéro de los gobiernos que hacen eontribuciones al 
UNICEF, después de haber aumentado durante el decenio comenzado en 1950 (de 36 en 
1950 a 98 en i960). La mayoria de los gobiernos participantes hacen aportaciones 
anuales regularmente. Durante los dos o très anos ultimos se ha visto claramente 
que los nuevos aumentos tienen que obtenerse casi por completo de los contribu-
yentes actuales. Por dos anos, el douante principal se ha mostrado dispuesto a 
considerar la posibilidad de aumentar su contribucion anual de 12 millones de 
dolares, de acuerdo con la proporcion establecida del 40$, en el caso de que otros 
gobiernos aumenten apreciablemente sus eontribuciones regulares. 

11. eontribuciones "procedentes de fuentes privadas: Los ingresos procedentes de 
campanas privadas de recaudacicn de fondos y las eontribuciones enviadas espontà-
neamente por particulares ascendieron a 3-700.000 dolares en 1965, 0 sea 11,4$ de 
los ingresos del UNICEF. Esos ingresos fueron de 4.1C0.000 dolares en 1964, lo 
cual représenté el 12,6$ de los ingresos totales de ese ado. La mayoria de los 
ingresos de fuentes privadas en 1965 procedieron de los 12 paises siguientes: 
Estados Unidos de America (2.119.224 dolares), Keino Unido (409*592 dolares), 
Canada (402.716 dolares), Nueva Zelandia (381.175 dolares), Australia (120.390 
dolares), Belgica (71-116 dolares), Paises Eajos (49-118 dolares), Irlanda^(44.805 
dolares), Republica Fédéral de Alemania (42.024 dolares), Italia (34.887 dolares), 
Luxemburgo (26.059 dolares) y Suecia (12.189 dolares). También hubo eontribuciones 
privadas de otros 22 paises, pero las sumas fueron pequenas y el total ascendio 
a 30.540 dolares, o sea el 1$ aproximadamente de las eontribuciones privadas. 

12. En el cuadro 2 del anexo IV se indican las eontribuciones privadas al UNICEF, 
por paises, durante los anos 1959 a 19^5 • 

13- Los ingresos procedentes de eontribuciones privadas en 1965 se indican a con-
tinuacion, en el cuadro 2. 

Cuadro 2 

Ingresos del UNICEF procedentes de fuentes privadas, IÇ65 

Fondos recaudados para los ob.jetivos générales 
del UNICEF: Cen piies de dolares de los EE.UU.) 

Colectas realizadas la vispera del Dfa de 
Todos los Santos (principalmente en los 
Estados Unidos y el Canada) 2.451 

Otras colectas (principalmente en Bélgica, 
la Republica Fédéral de Alemania, 
Irlanda, Italia y Suecia) 286 

Donativos de grupos o individuos . . . 

TOTAL 

102 

2.839 



Cuadro 2 (continuacion) 

Fondos recaudados para proyectos especiales: (en miles de dolares de los EE.UU.) 

Campana Mundial contra el Hambre (princi-
palmente en Nueva Zelandia, Australia, 
el Eelno Unido y Luxemburgo) 85^ 

Otros proyectos especiales (principalmente 
en los Paises Bajos) 51 

TOTAL 905 

TOTAL GENERAL 3*7^-

lU. La disminucion de 593*000 dolares en los 4nSresos procedentes de fuentes pri-
vadas en 1965 con. relacion a 196^ se debe principalmente a que bajaron las recauda-
ciones de las Campanas contra el Hambre. Las contribuciones a los proyectos recau-
dadas por medio del UNICEF, que alcanzaron un maximo de 1.671.000 en 1963, se redu-
jeron a 1.175-000 dolares en 196^. Al aproximarse la terminacion de algunas campa
nas en 1965, el total correspondiente a dicho ano descendio a 85^.000 dolares. En 
una nota informativa dirigida a la Junta, en la que se daban detalles sobre la 
recaudacion de fondos para proyectos concretos (E/lCEF/CRP/66-12), el Director 
Ejecutivo senalaba que resultaba alentador el interés mostrado por varios comités 
nacionales en llevar a cabo campanas de recaudacion de fondos para el UNICEF 
en 1966 (véase también el parrafo 28). 

15. Fondo de Tar.jetas de Felicitacion; Los ingresos en las cuentas del UNICEF 
en 1965 procedentes de la venta de tarjetas de felicitacion ascendieron a 2 millones 
de dolares, basados en los ingresos netos de las ventas en la campana de 196^. 
Dichos ingresos fueron de 1.700.000 en 19^3 y lAOO.OOO en 1962. 

16. Otros ingresos: Otros ingresos recibidos en.1965 ascendieron a 1.200.000 do-
lares, o sea 2t2.000 menos que en 196^. El descenso se debio principalmente a 
las disminuciones de los ingresos procedentes de varias fuentes: de las inversio-
nes, debido al descenso del nivel medio del Fondo de Operaciones durante el ano, 
de los reembolsos del Organismo de Obras Fublicas y Socorro de las Naciones Unidas 
para los Refugiados de Palestina en el Cercano Oriente, y de diversas comisiones 
y descuentos. 

Calculo de los ingresos correspondientes a 1966 

17. Se espera que en 1966 los ingresos procedentes de todas las fuentes se aproxi-
men a 35 millones de dolares, con un aumento de 2 millones de dolares respecto 
de 1965. La distribucion aproximada de los ingresos se indica en el cuadro 
siguiente: 

Cuadro 3 

Câlculos de los ingresos del UNICEF, por fuentes, en 1966 

(en millones de dolares de los EE.UU. ) 

Contribuciones de gobiernos. 2Jf0 

Contribuciones privadas ........... h,0 

Fondo de Tarjetas de Felicitacion. ...... 2,8 

Otros ingresos 1,2 
TOTAL 35,0 
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Necesidad de mayores recursos 

18. En el periodo de sesiones de junio de 1965, el Director Ejecutivo comunicé a 
la Junta que, a su juicio, el UNICEF necesitaba mas recursos. En su informe général 
sobre la marcha de los trabajos, presentado al periodo de sesiones de mayo de 1966 
(E/lCEF/5^2, pârrs. 18 a 39; E/lCEF/5^2/Add.l, pârr. ̂ ), el Director Ejecutivo mani
festé que su primer ano de trabajo en la organizaciôn no habia hecho sino fortalecer 
esta opinion. Paso revista a las necesidades de la infancia y de la juventud y 
recordo a la Junta que aproximadamente 690 millones de ninos menores de 15 aîïos 
vivian en paises (excluida la China continental) en que el producto nacional bruto 
por habitante era menor de 500 dôlares al ano. El total de^ninos y jôvenes menores 
de 20 ahos en este grupo de paises era de 840 millones, es decir, las très quintas 
partes de la juventud del mundo. Menos de la tercera parte del total del producto 
nacional bruto de los paises en desarrollo se destinaba a la infancia y la juventud 
(un promedio de unos 70 délares anuales por joven, siendo varios centenares de 
millones los que reciben menos). La mayor parte de estos gastos eran sufragados 
directamente por las familias, ya que los servicios pdblicos (educacion, sanidad, 
desarrollo de la comunidad, etc.) solo sufragaban una décima parte de la suma total. 

19. La tasa anual global de desarrollo economico en los paises de bajos ingresos 
no era todavia suficiente para que se pudiera mejorar la situacion de la actual 
generacion de ninos, aunque permitia abrigàr grandes esperanzas para el futuro. 
La aplicacion graduai del aumento del ingreso nacional constituia un proceso lento 
y en cierto modo incierto, que necesitaba ser acelerado y complementado mediante 
la accion del gobierno y la comunidad. Se veia cada vez mas claramente que cuando 
la infancia y la juventud estatan mejor preparadas para una vida productiva podian 
contribuir considërablemente al desarrollo de la nacion. 

20. El hecho de que la poblacion de los paises con ingresos reducidos estuviese 
aumentando como consecuencia de la disminucion en la tasa de mortalidad infantil 
daba la impresion de que las condiciones de vida de la infancia estaban mejorando 
en général; sin embargo, el crecimiento demogrâfico ejercia enorme presion sobre 
los recursos disponibles, con los efectos adversos inévitables, y los padres de 
familias numerosas tropezaban a menudo con dificultades para cumplir con todas 
sus obligaciones. La diferencia entre los niveles de vida de los ninos de los 
paises con ingresos reducidos y el de los ninos de los paises industrializados 
parecia aumentar, y las mejoras en la situacion de la infancia eran desiguales. 
Aunque se habian reducido los estragos causados por varias enfermedades transmi-
sibles y la educacion de la mujer estaba mas difundida, se vislumbraba una grave 
crisis alimentaria. 

21. Los paises en desarrollo estaban haciendo esfuerzos extraordinarios para 
extender la educacion. Las estadisticas indicaban un aumento en la proporcion de 
ninos que ingresaban en las escuelas, pero las ninas seguian en situacion muy 
atrasada, y, sobre todo en las zonas rurales, muchos de los ninos no permanecian 
en la escuela, de modo que en realidad menos de la mitad de los ninos en edad esco-
lar recibian una educacion eficaz. Existia una elevada proporcion de jovenes 
desempleados o subempleados. No existian puestos de trabajo suficientes en la 

-6-



industria para absorber la mano de obra no especializada, ni se disponia de los 
medios de formacion profesional necesarios para producir los trabajadores semicali-
ficados y calificados que se necesitaban. 

22. El Director Ejecutivo senalo en su informe que los pauses procuraban obtener 
cada vez mas la colaboracion del UNICEF en relacion con los siguientes problemas: 

a) Juventud: Capacitacion profesional y preprofesional mucho mas amplia; 
educacion rural para estimular la transformacion de la agricultura tradicional; 
prevencion de la delincuencia. 

b) Ninos en edad escolar; Ampliacion y mejora de la capacitacion de maestros; 
adaptacion de los planes de estudio a las necesidades del desarrollo economico; inte-
gracion de la ensenanza técnica y académica, afianzamiento del programa de ense
nanza primaria para hacerlo lo mas completo posible (ya que con mucha frecuencia 
es la unica educacion que reciben los ninos), con inclusion de tratajos manuales, 
nociones de higiene y nutricion, mas educacion para las muchachas, etc. Las escuelas 
necesitaban también mas ayuda en lo relative al abastecâmiento de agua, comidas 
escolares, servicios sanitarios, gafas para leer y en algunos cases ropas para los 
alumnos. Se necesitaban cursos de alfabetizacion para muchos jovenes que nunca 
habian asistido a la escuela o que la dejaron demasiado pronto para retener la 
alfabetizacion, asi como medios para evitar que se desaprovechasen las aptitudes 
de los alumnos dotados. 

cj Ninos de corta edad: El Director Ejecutivo se refirio al estudio especial 
sobre los ninos de corta edad realizado par la Junta Ejecutiva en 1965 y 
senalo que aunque los primeros anos son los mas importantes en el desarrollo del 
ser humano, a menudo son los mas descuidados. La atencion de las necesidades de 
los ninos demasiado pequenos para ir a la escuela seguia siendo un problema muy 
dificil y urgia mejorar la educacion de las madrés y aumentar los servicios 
preescolares para contribuir a preparar a los ninos a fin de que pudieran adaptarse 
a la escuela y no tuviesen que abandonarla. También se necesitaba asistencia para 
establecer mas servicios sanitarios rurales. Se calculé que estos servicios no 
alcanzaban mas que al 5i<> de los ninos de corta edad y que incluso para doblar este 
porcentaje habria que hacer un gran esfuerzo. Debian aumentarse los suministros 
de alimentos (en particular alimentos ricos en proteinas, alimentos con las vita-
minas esenciales y alimentos para el destete) a fin de combatir la alimentacion 
insuficiente y la mala nutricion que estan todavia muy difundidas y tienen conse-
cuencias permanentes en el estado fisico y psiquico del nino; la agricultura y la 
industria de la alimentacion debian trabajar juntas para poner a disposicion de la 
familia média alimentos economicos nutritivos. 

d) Ninos de los barrlos de tugurios: El crecimiento rapido y anarquico de 
las ciudades producia las peores condiciones materiales y sociales imaginables para 
los ninos; se necesitaba con urgencia ayuda para movilizar los recursos publicos 
y de la comunidad, para iniciar un ataque concertado contra este problema cada vez 
mas grave. Se necesitaban centros de asistencia diurna para cuidar del numéro 
cada vez mayor de ninos desatendidos cuyas madrés trabajan. 

e_) Ninos de zonas rurales: Se necesitaban con urgencia mejores servicios 
para frenar el éxodo excesivo hacia las ciudades e impartir los conocirnientos 
necesarios para producir mas alimentos. 
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f) Ninos impedidos: Ayuda a los centros nacionales para encontrar los métodos 
de trabajo mas adecuados en esta esfera y para eapacitar Personal. 

g) Zonas en desarrollo; En las zonas en que se estaban introduciendo el 
regadio o las reformas agrarias, o^en que la erradicacion del paludismo ofrecia 
nuevas oportunidades de colonizacion, as£ como en .las nuevas ciudades industriales, 
existian a menudo posibilidades de prestar serviclos relativamente buenos a la 
infancia. 

h) Asistencia especial: Algunos de los paises recién independizados no con-
taban-con el personal y recursos necesarios para montar la estructura basica de 
los servieios de higiene y ensenanza; estos paxses necesitaban por lo tanto asis
tencia especial para establecer y explotar estos servicios en algunas zonas de 
demostracion hasta que los propios paises se hicieran cargo gradualmente de los 
gastos. 

23. En todos estos problemas, una de las mayores contribueiones posibles del 
UNICEF era ayudar a organizar los servicios nacionales y régionales de formacion y 
cooperar con el personal de capacitacion. 

2b. Los medios financieros requeridos para satisfacer todas estas necesidades eran 
de tal magnitud que no cabia considerarlos en esta ocasion; no obstante, podla 
realizarse una gran labor dentro de las. limitaciones prâcticas de los recursos 
disponibles. El Director Ejeeutivo propuso, como primera medida, que el UNICEF 
tratase de aumentar sus actuales ingresos anuales de 33 millones de dolares a 
50 millones para fines de 1969^ fecha que marcara el termino del Decenio de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo. Los criterios para utilizar estos fondos adi-
cionales debian seguir siendo muy selectivos y exigirian una continua reevaluacion. 

25. El Director Ejeeutivo presento a la Junta un resumen financiero (cuadro bf 
a continuacion) para indicar el posible empleo de los 50 millones para apoyar los 
programas a que el UNICEF presta asistencia actualmente, con las modificaciones 
introducidas teniendo en cuenta los problemas examinados. 
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Cuadro b-

Empleo de recursos adicionales del UNICEF 

Nivel de las as iBz 

Asignaciones 
para 1W 

naciones con în-
gresos de 50 rni-
llones de dôlares 

(en millones de délares de 
los EE.UU.) 

Grupo de edad beneficiario principal 

Juventad: 

Capacitacion profesional y preprofesional . . 
Otros servicios 

Ninos en edad escolar: 

Ensenanza 
Otros servicios 

Ninos de corta edad: 

Higiene maternoinfantial . 
Abastecimiento de agua y sanearaiento del 
medio en los pueblos aJ 

Campanas de luclia contra enfermedades aJ . 
Nutriciôn 

Otros programas y servicios: 

Servicios sociales, desarrollo de la 
comunidad, y servicios integrados 
en zona de desarrollo 

Ninos impedidos 
Casos de urgencia, servicios de planificacion 
y otros 

Servicios operacionales 
Servicios administratives 

TOTAL 

0,1 

k,0 

8,2 

1,0 
7A 
k,6 

1,1 
5,6 
3,1 

36,5 

1,5 
0,5 

9,0 
1,5 

9,0 

2,0 
7,0 
6,0 

2,0 
0,5 

1,5 
6,0 
3,5 

50,0 

a/ Ciertas actividades, como el abastecimiento de agua en los pueblos y las cam
panas de lucha contra enfermedades ofrecen ventajas considérables para toda 
la comunidad, pero reciben asistencia del UNICEF porque benefician a la 
infancia, en particular al reducir la morbilidad y mortalidad entre los ninos 
de corta edad. 
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26. Se presento a la Junta el siguiente plan de recaudacion de fondos para alcan-
zar el objetivo de 50 millones de dolares: 

Cuadro 5 

Plan de recaudacién de fondos 

Ingresos 

1965 0b,jetivo 

(en millones de délares de los EE.UU. ) 

Contribuciones de gobiernos 26,1 

Contribueiones privadas 3,7 

Fondo de Tarjetas de 
Felicitacion 2,0 

Otros ingresos 1,2 

TOTAL 53,0 50,0 

27. El plan sugerido exigiria un aumento de un 50$ en las contribuciones de los 
gobiernos durante un pericdo de cuatro anos. Los ingresos del UNICEF han perma-
necido relativamente invariables desde 1962 en tanto que las necesidades y opor-
tunidades de accion util han aumentado. El Director Ejecutivo esperaba que los 
gobiernos reconociesen que era preciso autorizar al UNICEF a ampliar sus servicios 
como contribucion al desarrollo economico. Sugirio que se extrajese material de 
la abundante documentacion preparada para las recientes conferencias sobre la 
infancia y la .juventud en el desarrollo nacional 2/ para poner clararaente de mani-
fiesto esta posicion. 

28. El Director Ejecutivo recordo a la Junta que la forma mas util de contribucion 
privada era la que se destinaba a los recursos générales del UNICEF. Las campanas 
del tipo de la colecta de la vispera de Todos los Santos y los donativos indivi-
duales de esta clase permitian obtener actualmente unos 3 millones de dolares al 
ano, y la venta de tarjetas de felicitacion habia aumentado a un ritmo que permi-
tiria obtener 5 millones de dolares para 1968. Sin embargo, el Director Ejecutivo 
advirtio que algunos comités nacionales pro UNICEF preferian basar las campanas en 
un proyeeto determinado, y que la "adopeion" de proyeetos para recaudar fondos venia 

38,0 

6,0 

5,0 

1,0 

2/ Conferencia Latinoamericana sobre la Infancia y la Juventud en el Desarrollo 
Nacional, celebrada en Santiago de Chile, del 29 de noviembre al 11 de 
diciembre de 1965 (E/LCEF/CRP/66-9); y Conferencia Asiâtica sobre la Infancia y 
la Juventud en la Planificacion y el Desarrollo Nacional, celebrada en Bangkok 
(Tailandia) del 8 al 15 de marzo de 1966 (E/ICEF/CRP/66-8) . 
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produciendo cerca de 1 millén de délares al ano, cifra que podfa aumentar en lo 
futuro. El Director Ejecutivo indico que el UNICEF tendria que estar preparado 
para prestar servieios a estas campanas de recaudacién de fondos con un volumen 
mas grande de informacién publica (véase el parrafo 204). 

29. El Director Ejecutivo senalé también que algunos paises tal vez pudiesen hacer 
contribuciones adicionales en especie en los casos en que tuviesen excedentes o 
capacidad sobrante. Entre los productos que podrian utilizarse para resolver impor
tantes problemas de la infancia y la juventud, mencioné el algodon, para fabricar 
ropa para los ninos de las escuelas y lenceria para los centros sanitarios. Podrian 
ademas estudiarse otras posibilidades, taies como papel para libros de texto, medi-
camentos y maquinaria para centros de capacitacién. Estas contribuciones se conta-
bilizarian del mismo modo que se habia hecho con las contribuciones de leche des-
cremada en polvo, es decir como contribucion adicional, no como parte de la conta-
bilidad central del UNICEF; por lo tanto taies contribuciones se agregarian al 
objetivo de 50 millones de dolares. 

30. En conclusion, el Director Ejecutivo estimo que se necesitaban mas estudios 
para determinar las prioridades concretas de las necesidades y oportunidades y 
también para determinar la manera mas util de emplear los recursos del UNICEF. 
Entre tanto, era évidente que el UNICEF ténia que hacer mucho mas en ese sentido. 
Esto queria decir que el Fondo, aun con un aumento de ingresos que llegase hasta 
los 50 millones de délares, sélo en casos excepcionales estaria en condiciones de 
dar asistencia de alcance total, ya que una campana o programa nacional abarcaba 
todas las zonas afectadas de un pais durante anos. Aunque séria conveniente que 
el UNICEF abarcase todo el pais, en la mayorîa de los casos tendria que concen-
trarse en sectores limitados aunque estratégicos, por ejemplo facilitar equipo y 
fondos para la capacitacién, y zonas de demostracién. El establecimiento de pro-
yectos expérimentales que sirvieran de ejemplos practicos que pudiesen multipli-
carse gracias a otras fuentes de ayuda debia seguir siendo un importante objetivo 
de los programas que reciben asistencia del UNICEF. El Director Ejecutivo senalé 
que el objetivo inmediato de 50 millones de délares para 1969 era un simple calculo 
pragmatioo de lo que podria conseguirse y utilizarse inmediatamente de acuerdo con 
las normas actuales. 

31. La Junta apoyé con entusiasmo este objetivo. En vista de las amplias necesi
dades, de la diferencia cada vez mayor entre el nivel de vida de los ninos en los 
paises industrializados y en los paises en desarrollo, y del creciente numéro de 
solicitudes que recibe el UNICEF, se estimé que el objetivo de 50 millones de 
dolares para 1969 era razonable y podria alcanzarse. 

32. Sin embargo, ningun représentante de la Junta estaba en condiciones de compro-
meter a su gobierno a hacer una contribucién concreta. Varios représentantes 
indicaron que sus gobiernos deseaban considerar la posibilidad de aumentar sus 
contribuciones como parte de un esfuerzo comun con otros gobiernos; otros manifes-
taron que sus gobiernos estaban dispuestos a ofrecer instalaciones de capacitacion, 
Personal y experiencia, asi como dinero. Se expresé la esperanza de que las contri
buciones se hiciesen, siempre que fuera posible, en moneda libremente convertible, 
a fin de no limitar indebidamente la capacidad del UNICEF para utilizar los fondos 
del modo mas eficaz. Se senalé que una mayor cooperacién del UNICEF con los sis-
temas de ayuda bilatéral podria hacer que se prestase mas asistencia a los proyeetos 
en beneficio de la infancia; esto era especialmente importante en el caso de paises 
0 comunidades de paises que aspiraban a contribuir con el Yfo de su producto nacional 
bruto a la ayuda exterior. 
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33- Comentando la declaracion del Director Ejecutivo sobre el posible destino de los 
50 millones, varias delegaciones expresaron sus opiniones en cuanto a la asistencia 
del UNICEF en distintos programas. Estas opiniones se reflejan en el examen sobre 
las tendencias del programa en el capitulo IV. 

3^. Se indicé que, ocasionalmente, ciertos grupos no gubernamentales habian recau-
dado fondos para fines concretos y habian pedido al UNICEF que los utilizase. Recien-
temente, por ejemplo, habia ocurrido esto en relacion con la escasez de alimentos en 
la India, pero la secretaria del UNICEF no se habia considerado en libertad para 
aceptarlos con prontitud. Una delegacion sugirio que, en caso de escasez de alimentos, 
epidemias o catastrofes naturales, se autorizase al Director Ejecutivo a aceptar y 
utilizar inmediatamente los fondos especialmente aportados por los particulares, 
organizaciones o gobiernos sin tener que esperar la aprobacion de la Junta. En el 
caso de las contribueiones de los comités nacionales pro UNICEF o de los gobiernos, 
estos fondos tendrian que aportarse como adicion a las contribue iones normales y sin 
condiciones, salvo la de que se destinasen a la situacion de emergencia correspon-
diente. A menudo la ayuda urgente prestada para hacer frente a una situacion de 
emergencia ténia que continuarse con asistencia a largo plazo. 

35* El Director Ejecutivo sugirio que tal vez la Junta desease autorizarle a acep
tar y gastar las contribueiones procedentes de fuentes no gubernamentales como fondos 
en depositos para fines especiales, siempre que fuesen para proyeetos aceptables 
relacionados con programas del UNICEF y que se ajustasen a las solicitudes de los 
gobiernos beneficiarios. También podri'an aceptarse contribuciones para ser utiliza-
das a través del Fondo de Réserva para casos urgentes que la Junta establecio en su 
periodo de sesiones de junio de 1965 para que lo utilizase el Director Ejecutivo sin 
necesidad de aprobacion previa de la Junta 3/• Esto no modificaria los arreglos 
existentes para los. donativos de los gobiernos a los fondos en deposito en la forma 
aprobada por la Junta en su periodo de sesiones de enero de 196k hj, ni los proce-
dimientos actualmente en vigor de conformidad con los cuales los comités nacionales 
pro UNICEF recaudaban fondos para los recursos générales del UNICEF o para proyeetos 
"adoptados". 

36. Los miembros de la Junta estimaron que el problema que taies sugerencias refle-
jaban era importante y que debia ser estudiado detenidamente. La Junta pidio al 
Director Ejecutivo que estudiase mas a fondo la cuestion y que si no podia resol-
verse el problema de acuerdo con la politica actual, incluido el uso del Fondo de 
Réserva para Casos Urgentes, lo plantease en el proximo periodo de sesiones de la 
Junta, y recomendase que se tomara alguna medida. Entretanto, la Junta convino en 
que los procedimientos actuales deberxan interpretarse y aplicarse por el Director 
Ejecutivo con la mayor amplitud posible. 

Plan financiero para 1967 

37. Ia Junta examiné el plan financiero para 1967 preparado por el Director 
Ejecutivo (E/ICEF/542, pa'rr. 6l), que era el siguiente: 

3/ Véase Documentos Oficiales del Consejo Economico y Social, 39? periodo de 
sesiones, Suplemento No. 15 (E/tc83/Rev.l-E/ICEF/528/Rev.1 ). pérr. 199-

kj Ibid. , 37? periodo de sesiones, Suplemento No. 3A (E/3868-E/lCEF/^92 ), pérr. 102. 
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Cuadro 6 

Plan financiero para 19&7 

Cuantia 

(en millones de dolares de 
los EE.UU.) 

Nuevas obligaciones por aprobar k2-k5 

Nuevas asignaciones por aprobar 39-^-2 

Gastos 37+5 

Ingresos 39-^-2 

Fondos de Operaciones, al 31 de diciembre . . . 30+5 

38. Las nuevas asignaciones seguxan una escala movil en la que cada millon mas de 
contribueiones permit£a 1 millon mas de asignaciones. 

39- Al examinar este plan en el Comité de Presupuesto Administrâtivo, varias dele-
gaciones estimaron que el tope propuesto de 39 a ^2 millones de do'lares para las 
asignaciones de 1967 debi'a aumentarse en 3 millones teniendo en cuenta el objetivo 
de recaudacio'n de fondos fijado por el Director Ejecutivo y en vista de que se 
preveia que a fines de 1967 el Fondo de Operaciones ascenderxa a 3Qt millones, en 
vez de los 25+5 millones que la Junta habia adoptado como objetivo (E/lCEF/AB/L.64, 
pa'rr. 22). Para tener en cuenta esta opinion la Junta aprobo el plan financiero 
presentado por el Director Ejecutivo, quedando entendido que este tomaria las medidas 
adecuadas en 1966 y en 1967 para acelerar el cumplimiento de las asignaciones pen-
dientes y que ademas prepararxa propuestas de proyeetos asx como un presupuesto de 
servicios administratives y de ejecucion para presentarlo a la Junta en el perxodo 
de sesiones de 1967, con el fin de utilizar tanto los ingresos previstos en 1967 
y 1968 como el exceso del Fondo de Operaciones sobre el nivel de 25 millones, para 
fines de 1968. 
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III. NECESIDADES DE LA INFANCIA Y LA JUVENTUD EN AFRICA 

Viajes de observacion 

40. Una caracteristica principal de este periodo de sesiones de la Junta fue su 
concentraciôn en los problemas de la infancia y la juventud africanas. Los Gobiernos 
de la Costa de Marfil, Kenia, Nigeria, la Republica Arabe Unida, la Republica Unida 
de Tanzania y Tunez habian invitado cada uno a un pequeno grupo de delegados a hacer 
viajes de observacion antes del periodo de sesiones de la Junta, para familiarizarse 
en forma directa con los problemas de la infancia y la juventud, los programas elabo-
rados para satisfacer sus necesidades y el papel del UNICEF y otras fuentes exterio-
res de ayuda 5/. Cada grupo désigné su propio relator para presentar las observa-
ciones y conclusiones del grupo a la Junta 6/. 

Reunion especial sobre necesidades de los nirios africanos 

41. El proposito de la reunion especial sobre necesidades de los ninos africanos fue 
dar a los représentantes de paises africanos una oportunidad de examinar los proble
mas de la infancia y la juventud de dichos paises y la mejor forma en que éstos 
podrian encarar dichos problemas dentro del marco del desarrollo econômico y social, 
y permitir al misino tiempo a los miembros de la Junta sacar provecho de este examen', 
en particular con respecto a las decisiones sobre la politica de asistencia del 
UNICEF. Entre los participantes, procedentes de veintidôs paises africanos, habia 
funcionarios de los ministerios de desarrollo y hacienda_ y personal de ministerios 
interesados en los problemas de la infancia. También asistieron représentantes de las 
Naciones Unidas, la Comision Econcmica para Africa, los organismos especializados, 
el Instituto Africano de Desarrollo Econômico y Planificacion, la Organizacion de la 
Unidad Africana y organizaciones no gubemarnentaies. Los Gobiernos de Alto Volta, 
Dahomey, Etiopia, Gabon, Madagascar, la Republica Arabe Unida, Sierra Leona, Tunez 
y Uganda presentaron estudios sobre sus experiencias con respecto a los problemas 
de la infancia y la juventud de sus paises en los planes de desarrollo. Estos 
estudios constituyeron gran parte de la documentaciôn bâsica de la reunion. Un 
informe completo sobre la réunion puede encontrarse en el documento E/lCEF/549. 1°s 

pârrafos que siguen resumen los principales asuntos tratados. 

5/ También se aceptô una invitacion del Gobierno de Turquia para enviar a un grupo 
de delegados a hacer una visita de observacion a ese pais antes de los viajes 
de observacion en Africa. 

6/ Sus informes pueden verse en los siguientes documentos de sesiôn: Costa de 
Marfil, E/lCEF/CRP/66-20 y Add.l; Kenia, E/lCEF/CRP/66-22; Nigeria 
E/ICEF/CRP/66-19; Republica Arabe Unida, E/lCEF/CRP/66-23; Republica Unida de 
Tanzania, E/lCEF/CRP/66-21; y Tunez, E/lCEF/CRP/66-24. 
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Los problemas de la infancia y la juventud en Africa 

42. En los estudios por paises y en las declaraciones y debates se puso de mani-
fiesto que en los ultimos anos los paises africanos han hecho progresos en la lucha 
contra los problemas que afectan el crecimiento y desarrollo de la infancia y la 
juventud. Quedaba, sin embargo, mucho por hacer. La mayoria de los ninos y jovenes 
africanos son miembros de familias que viven en un nivel de subsistencia. De los 
300 millones de habitantes de Africa, mas del 40$ tiene menos de 15 anos, mientras 
que este grupo de edad constituye solo el 25% de la poblaciôn en los paises mâs 
industrializados. 

4-3. En un continente donde el numéro de médicos varia entre uno por cada 20.000 habi
tantes y uno por cada 100.000, millones de ninos sufren y mueren a causa de enfer-
medades infecciosas, y la mortalidad infantil sigue siendo alta. Los estudios por 
paises mostraron que las tasas de mortalidad infantil varian desde 60 hasta 400 por 
1.000 nacimientos en algunas zonas. El grupo de trabajo, al analizar la situaci6n 
de la infancia por grupos de edad, subrayo la necesidad de identificar las necesi-
dades prioritarias. Desde el periodo prénatal hasta el primer ano de vida, la prio-
ridad fundamental era la protecciôn médica y el bienestar social. En vista de la 
falta de servicios sanitarios suficientes, se necesita intensificar especialmente 
la educaciôn de las madrés y las campafîas de inmunizaciôn. 

44. En el segundo grupo de edades (de 1 a 5 anos), la nutriciôn déficiente sigue 
siendo un problema principal para el nino pequeno, y se subrayo la importancia de 
aumentar la producciôn y el consumo de alimentos ricos en proteinas y de establecer 
guarderias diurnas, particularmente para ninos cuyas madrés trabajan, y escuelas de 
pârvulos. 

45. Aunque en la ultima década ha habido una gran expansion de los servicios docen-
tes, se estima que 18 de los 32 millones de ninos africanos en edad escolar 
primaria 7/ todavia no estân matriculados, y que solo un 7% de los ninos en edad de 
recibir ensenanza secundaria concurren a las escuelas de ese grado. No obstante, 
como senalaron varios participantes, algunos paises estân tratando de adaptar los 
planes de estudio de las escuelas a las necesidades locales y de organizar programas 
de formacion para ninos y jovenes que no asisten a la escuela. También se subrayo 
la necesidad de impartir formacion profesional, ya que muchos de los métodos de 
producciôn y hâbitos de trabajo tradicionales son inadecuados a las condiciones de 
la vida moderna, especialmente en las zonas rurales. Aunque hay pocos datos sobre 
las tendencias del empleo de jovenes, los elementos de juicio disponibles indican 
que en algunas partes del continente los jovenes encuentran cada vez mâs dificil 
ganarse la vida, parti cularmente en las zonas rurales, y que esta situaciôn es uno 
de los factores que determinan el éxodo de jovenes de las zonas rurales a las urbanas 
en cantidades que exceden a los puestos de trabajo existentes en las segundas. 

7/ Datos de 1964/1965 sobre paises africanos que participaron en la Conferencia 
de Estados Africanos sobre el Desarrollo de la Educaciôn en Africa, Addis Abeba 
(Etiopia), mayo de 1961 ; véase documento UNESCO/AFMIN/4, (inglés y francés 
solamente) pâg. 134 del texto inglés. 
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Integracion de los programas para la infancia y la juventud en los 
planes de desarrollo 

46. La reunion subrayo que los programas para la infancia y la juventud en Africa 
deben formar parte intégrante del plan de desarrollo economico y social. Esos 
programas no deben ser considerados como un beneficio automâtico del crecimiento 
economico, sino como uno de los factores déterminantes del desarrollo, en vista de 
la importancia de la infancia y la juventud como recursos humanos futuros. Por 
consiguiente, los programas para la juventud deben orientarse hacia las necesidades 
del desarrollo. Se senalo que los fondos destinados a mejorar la situacion dé la 
infancia y la juventud no eran totalmente gastos de consumo, como se considéra 
comunmente, sino que eran en parte gastos de inversion que producen rendimientos a 
largo plazo para la economxa en términos de aumentos de la productividad. 

47. La reunion subrayo que, como primer paso en la planificaciôn, cada pals debe 
hacer evaluaciones periodicas y sistemâticas de los problemas que afectan a sus 
ninos y jovenes. Estas evaluaciones revelarxan los problemas urgentes que requieren 
atenciôn prioritaria. También proporcionarlan datos que servirlan como punto de 
referencia para evaluar los programas futuros. La mayorla de los paxses africanos 
carecen de datos estadxsticos sobre los problemas de la infancia, por lo que se 
sugirio que se emprendieran estudios para determinar que tipos de datos estadxsticos 
serxan utiles para dichos palses al elaborar planes para sus generaciones jovenes 
y que medidas podxan tomarse para mejorar la recolecciôn, interpretaciôn y uso de 
taies datos. 

48. Hubo acuerdo général, sin embargo, en que la escasez de datos estadxsticos no 
debe impedir la formulaciôn de programas de accion a corto plazo. Estos programas 
podrxan prepararse teniendo présentes varios criterios, como los siguientes: la 
comparacion de los programas con los que existen en palses que tienen problemas y 
condiciones economicas semejantes; la elaboracion de programas para hacer frente a 
los problemas mâs urgentes y obvios y para rectificar grandes desequilibrios dentro 
de los sectores o entre ellos; el desarrollo de servicios menos costosos. Sin 
embargo, se subrayo que la investigaciôn y el estudio deben desempenar un papel 
continuo en el desarrollo de los recursos humanos de los palses africanos, y que la 
asistencia del UNICEF séria de utilidad en este terreno. 

49. Debido a la limitaciôn de los medios disponibles, la reunion subrayo la necesi-
dad de usar con la mayor eficiencia los recursos existentes, tanto publicos como 
privados. Se senalo que en algunos palses en desarrollo de Africa, alrededor 
del 30% o mas del ingreso nacional se dedica a gastos relacionados con la infancia. 
De esta cifra, el 27% es gastado por la familia y el 3% por el Estado. Algunos 
participantes senalaron que gran parte de este gasto se desperdicia. Cuando un 
nino muere o un joven abandona la escuela y recae en el analfabetismo hay un desper-
dicio tanto en términos del gasto ya hecho para la formacion de ese niho, como por 
la pérdida de ese nino, que tal vez habrxa aportado una valiosa contribucion al 
desarrollo nacional. Este desperdicio pone en evidencia la necesidad de una estre-
cha colaboracion entre los ministerios técnicos en la preparacion y ejecucion de 
programas para la infancia y la juventud, y de una distribuciôn equilibrada de los 
recursos entre los programas que afectan a todos los aspectos del desarrollo del 
nino. Varios participantes destacaron también que podxa hacerse un uso mucho mayor 
de los recursos voluntarios y locales para satisfacer las necesidades de la infancia 
y la juventud. 
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50. Algunos paises africanos habian establecido, y otros estaban estudiando la posi-
bilidad de establecer ccmisiones coordinadoras interministeriales en altos niveles 
del gobierno. Estos mecanismos de coordinaciôn se encargarxan de realizar estudios 
de los problemas de la infancia, establecer prioridades, formular recomendaciones en 
cuanto a la asignacion de recursos, examinar los programas, y en général velar por 
que los problemas de la infancia fueran debidamente tenidos en cuenta en el plan de 
desarrollo. 

51. Aunque los programas en las esferas sociales eran de vital importancia, la 
reunion reconocio que varios instrumentes de politica economica, aplicados en forma 
apropiada, podrian tener un efecto igual, si no mayor, sobre la situacion de la 
infancia y la juventud de Africa. A este respecto se senalo que la pobreza général 
de las familias y comunidades constituia una de las razones principales de las con-
diciones desfavorables de la infancia y la juventud, y que si se pudiera elevar los 
niveles de consumo de las familias, esto contribuiria a su vez a producir mejoras 
apreciables en las condiciones de vida de los ninos. Estas medidas de politica 
economica incluirian la politica fiscal, politicas de precios y otros incentivos 
para estimular la produccion y el consumo de articulos esenciales para el desarrollo 
del nino, politica de empleo, etc. 

52. En vista de la importancia de la infancia y la juventud como recursos humanos 
potenciales, la reunion destaco la importancia de que cada pais africano elaborase 
una politica nacional général que estuviera basada en una estimaciôn de las necesi-
dades de todos los ninos (incluyendo los impedidos, los superdotados y los que 
fueran miembros de familias de bajos ingresos) y que contribuyera a définir las metas 
u objetivos a largo plazo que deben alcanzarse para satisfacer las necesidades de la 
infancia. 

53. Se reconocio ampliamente que era esencial dar a conocer los problemas de los 
jovenes a los planificadores, administradores y autoridades financieras, asi ccmo 
proporcionar formacion en planificacion a los especialistas en problemas de la 
infancia. Se inâico que esto podria hacerse en los niveles nacional y régional 
mediante conferencias, seminarios, cursillos y otros medios anâlogos. La asistencia 
de la Comision Economica para Africa y del Instituto Africano de Desarrollo Economico 
y Planificacién, asi como la del UNICEF y de los organismos especializados, séria 
ûtil a este respecto. 

Reunion de trabajo de organizaciones no gubernamentales sobre 
asistencia a los ninos africanos 

5^. El propôsito de la réunion de trabajo de organizaciones no gubernamentales 
sobre asistencia a los ninos africanos era reunir a représentantes de las ramas de 
las organizaciones no gubernamentales internacionales establecidas en paises africa
nos para considerar la relaciôn que ha de existir entre sus actividades y los pro
gramas gubernamentales relacionados con las necesidades de la infancia y la juventud, 
e intercambiar ideas sobre métodos de trabajo y sobre la cooperacion que debe existir 
para contribuir a satisfacer esas necesidades. Cincuenta y seis participantes de 
veintidos paises africanos y seis paises de fuera de Africa asistieron a la reunion. 
Representaban a treinta y cuatro organizaciones no gubernamentales internacionales. 
La mayoria también asistio a la reunion especial sobre las necesidades de los ninos 
africanos y al periodo de sesiones ordinario de la Junta Ejecutiva del UNICEF. 
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55. El debate en la reunion de trabajo se centro en las necesidades fundamentales 
del nino africano menor de seis anos, as£ como en las de la juventud. En los dos 
d£as de sesiones plenarias y en las dos tardes de discusiones extraoficiales se 
examiné con algun detalle la experiencia de las organizaciones no gubernamentales 
en el desarrollo de servicios para estos grupos, las actividades que dichas organi
zaciones podrian acentuar en el futuro, las formas en que podr£a fomentarse una 
mayor comunicacién y cooperacién entre las organizaciones no gubernamentales dentro 
de un pa£s a fin de evitar la duplicaciôn y aumentar el alcance de los servicios, 
las maneras de lograr una mejor cooperacién entre las organizaciones no gubernamen
tales y los gobiernos, y las formas en que podrfa fortalecerse la cooperacién entre 
las organizaciones no gubernamentales y el UNICEF. Puede verse un resumen de los 
debates de la reunién en el documento E/lCEF/NGO/WS-9 y un informe sobre la misma 
en el documento E/lCEF/^î - E/lCEF/NG0/l02. 

Agradecimiento 

56. La Junta Ejecutiva expresé su gratitud a cada uno de los gobiernos que hab£an 
hecho posibles los viajes de observacién. Las v£vidas impresiones recibidas por 
los delegados hicieron que la Junta tuviera un conocimiento mas profundo de los 
distintos proyectos que considéré, y pudiera estudiar mejor las cuestiones de 
polltica no sélo en lo que se refiere al Africa,sino también, en muchos aspectos, 
a las regiones en desarrollo en général. 

57. La Junta Ejecutiva también expresé su agradecimiento a las organizaciones y 
participantes que hicieron posible la reunién especial y la réunion de trabajo de 
organizaciones no gubernamentales. Expresé la esperanza de que el valioso intercam-
bio de experiencia y opiniones que caracterizé a estas reuniones, se reflejara en 
las actividades que seguir£an a las mismas en los distintos pa£ses. 
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IV. ASISTENCIA PARA PROGRAMAS Y TENDENCIA3 ACTUALES 

Asistencia aprobada 

58. La Junta examino el informe del Comité del Programa de Actividades en sus 
sesiones 297a. a 304a., celebradas del 9 al 12 de mayo de 1966 (E/lCEF/p/L.795) 8/, 
y aprobé gastos para asistencia a programas que ascendian en total a 28.800.000 déla
res en obligaciones (en comparaciôn con 29.200.000 délares en 1965) y casi 
27.900.000 de délares en asignaciones (26.600.000 en 1965). La décision adoptada 
con respecto a los servicios administratives y de ejecucién (véase el pârrafo 227) 
llevé las obligaciones aprobadas en el periodo de sesiones a un total de 38.100,000 
délares y las asignaciones a 36.500.000 dolares 9/. 

59. En el anexo II se describe cada uno de los proyeetos para los que se aprobo 
ayuda. Las obligaciones y las asignaciones aprobadas por la Junta, clasificadas por 
categorxa principal de programa y por regién, asi como un resumen de todas las 
obligaciones y asignaciones, figuran en los cuadros 7, 8 y 9 infra. 

60. Al cierre del periodo de sesiones habia un saldo de 23.400.000 délares en obli
gaciones pendientes para futuras asignaciones. Como puede verse en el cuadro 4 
del anexo III, se estima que estas asignaciones se distribuiran en la siguiente 
forma: en 1967, 16.800.000 délares; en 1968, 5.200.000; en 1969 , 780.000; y en 
1970, 666.000. 

8/ El 27 de mayo de 1966 el Comité del Programa de Actividades célébré una sesién 
adicional en la que también estuvieron présentes miembros de la Junta Ejecutiva 
que no pertenecen a dicho Comité. Puede verse el acta de esta reunién en 
E/ICEF/C.l/SR.305. 

9/ Sobre la base del procedimiento adoptado por la Junta en enero de 1964 para la 
recaudacion por los comités nacionales de fondos destinados a proyeetos espe-
cificos (E/ICEF/P/L.795, pârr. 15), fue posible aplazar las asignaciones para 
ocho proyeetos aprobados, por un total de 471.000 dolares. 
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Cuadro 7 

Resumen de las obligaciones y asignaciones apro"badas en gl 
perxodo de sesiones de la Junta de mayo de 1966 

Obligaciones Asignaciones 

Cantidad 
(en miles de 

Porcenta,ie 
del total Cantidad 

(en miles de 

Porcenta.ie 
del total 

dôlares de 
los EE.UU.) 

dôlares de 
los EE.UU.) 

Sanidad .. 16.739,8 65 15.549,1 60 

Servicios de sanidad (38) (8.565,6) (33) 

Lucha contra las enfermedades (7.063,5) (27) (6.983,5) (27) 

Nutricion .. 5.897,5 15 3,774,2 15 

Protecciôn a la familia y al 
nino 4 1.219,7 5 

Educaciôn .. 2.952,0 11 3.938,0 15 

Formaciôn profesional 174,0 1 84,0 
a/ 
o-7 

Servicios integrados 227,0 1 227,0 1 

Otros proyectos _3 1.066.3 _4 

Total, ayuda a los programas, 
con exclusion de fletes .. 25.782,0 100 25.858,3 100 

Fletes 2.000.0 

Total général, ayuda a 
los programas . 28.782,0 27.858,3 

a/ Menos del l$. i 

6l. La Junta Ejecutiva aprobô ayuda para 224 proyectos, lo que consistfa en seguir 
prestàndola o ampliarla para 195 proyectos, e iniciarla para 29. La recibian 84 pauses 
y territorios y 11 proyectos interrégionales. Màs de la mitad de los proyectos (HT) 
correspondfan a là esfera de la sanidad: 75 a servicios sanitarios bàsicos y 42 a la i 
lucha contra las enfermedades. Se aprobaron 41 proyectos en la esfera de la educaciôn • 
y la formaciôn profesional, 50 en la esfera de la nutricion; y 29 en la de la protecciôn J 
a la familia y al nino. 
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Informes sobre la marcha de los traba.jos 

62. La Junta Ejecutiva tuvo ante si una serie de informes presentados por el 
Director Ejecutivo en los que se examinaban las actividades del UNICEF en el ano 
anterior. En esos informes figuraban una nota sobre los principales temas que 
habia de considerar la Junta, un resumen de la situacion financiera y otros 
asuntos de interés général (E/lCEF/5^2), y un informe sobre las tendencias y pers-
pectivas de la programacion (E/lCEF/5^2/Add.l). Ademas, la Junta tuvo ante si 
informes régionales sobre la marcha de los trabajos relativos a los programas en 
Africa (E/lCEF/'5^2/Add.2), Europa (E/lCEF/5^2/Add.3), el Mediterraneo oriental 
(E/lCEF/5^2/Add',lj-), America (E/lCEF/542/Add.5), Asia oriental y Pakistan 
(E/lCEF/5it2/Add.6) y Asia centromeridional (E/lCEF/5l}2/Add.7). Esos informes 
fueron presentados por los directores de las distintas regiones. 

Sanidad 

63» El mejoramiento de la salud infantil, tanto mediante los servicios sanitarios 
basicos como por medio de la lucha contra las enfermedades, absorbid el 6ofo del 
total de las asignaci'ones' para proyectos aprobadas en el periodo de sesiones, cuya 
cuantia se elevd a 15«500.000 délares. El UNICEF estaba ayudando a 102 paises 
a crear servicios sanitarios y a mejorarlos. Siempre que ello era posible, el 
UNICEF, por asesoramiento de la 0M3, preferia prestar asistencia a servicios de 
higiene maternoinfantil (HMl) que ya estaban integrados en un programa général 
de sanidad mas bien que a servicios-especializados separados. 

6b. En la mayor parte de estos paises el UNICEF estaba también ayudando en campa
nas especiales contra las enfermedades que afectan a los ninos en sitios donde 
todavia no era factible que los servicios sanitarios basicos se ocupasen de ellas. 
Estas campanas se referian primordialmente a cinco enfermedades: paludismo, 
tuberculosis, lepra, tracoma y pian. En todos los casos, el plan a largo plazo 
consistia en integrar las campanas especiales en los servicios permanentes. 

Servicios sanitarios basicos 

65. Casi la mitad de la ayuda del UNICEF para servicios sanitarios basicos se 
destinaba a capacitacic5n, tendencia que apoyaron los miembros de la Junta. 
También se manifesté aprobacion por la tendencia a la integracién de las campanas 
especiales de lucha contra las enfermedades dentro de los servicios sanitarios 
basicos, y se expresé la esperanza de que la misma continuara, a medida que un 
numéro mayor de campanas fueran alcanzando su pleno desarrollo. Se senalo que 
en algunos proyectos el personal empleado en las campanas especiales recibia 
formacion profesional adicional y era asignado a los centros sanitarios ordinarios. 

66. Se senalo el hecho de que los servicios sanitarios générales no proporcio-
naban en forma automatica servicios adecuados de higiene maternoinfantil, sino 
que estos servicios debfan ser desarrollados expresamente. Para ello, un requi-
sito importante era disponer de personal con la debida capacitacién. Se tomé 
nota de que en muchos paises no se habfa reconocido todav'ia suficientemente la 
importancia de la pediatria en la ensenanza médica basica. 
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67. Varias delegaciones expresaron preocupacion por el hecho de que no se 
atribuyera mayor importancia a los programas de higiene maternoinfantil, que eran 
un requisito previo para la eficacia de los proyectos en todas las demas esferas 
de interés para el UNICEF. Como tal vez solo el 51° de los ninos de los paxses 
en desarrollo se beneficiaban de los servicios de higiene maternoinfantil, el 
aumento propuesto por el Director Ejecutivo en ese sector al alcanzarse' el obje-
tivo de 5® millones de dolares se considéré insuficiente (véase el parr. 25). 
El Director Ejecutivo déclaré que compartia esa preocupacion, pero puso de 
relieve que la distribucion de la ayuda del UNICEF entre los diversos sectores 
dépendra de las solicitudes de los gobiernos. A su juicio, no habxa un tipo 
unico de centro sanitario que fuese igualmente adecuado para todos los paxses; 
para que los gobiernos pudieran solicitar una mayor ayuda en la esfera de la 
higiene maternoinfantil, era necesario que se les ofreciesen distintos tipos de 
servicios, que estuviesen en consonancia con sus recursos de personal y de dinero, 
Crexa que se requer'xa un considérable esfuerzo de preparacion y ensayos bajo la 
direccion de la CMS. Los paxses con programas de ayuda bilatéral en la esfera de 
la sanidad podxan también contribuir a la introduccion de nuevas modalidades. 
Diversos représentantes expresaron la esperanza de que la OMS diera prioridad a 
este problema y manifestaron gran interes en la evaluacién de los programas dey 
higiene maternoinfantil que harxan el Comité Mixto UNICEF/OMS de Polxtica 
Sanitar'ia en su préximo perxodo de sesiones y la Junta en su perxodo de sesiones 
de 1967» Ello podxa proporcionar la oportunidad de dar un nuevo impulso a los 
trabajos en esta esfera de interés fundamental para el UNICEF. 

68. Un elemento basico de los servicios de HMI era la inmunizacién contra las , 
enfermedades comunes que afectaban a los ninos. Aunque el UNICEF facilitaba 
a veces vacunas importadas, como norma général preferxa ayudar a los paxses a 
establecer sus propias instalaciones de produccion. Se estaba facilitando ayuda 
a doce paxses para la produccién de vacunas contra la difteria, la tos ferina, 
el tétano y la viruela. 

Lucha contra las enfermedades ' 

69. En el perxodo de sesiones en curso el UNICEF aprobo por primera vez dos 
tipos nuevos de proyectos de lucha contra las enfermedades, uno de vacunacion , 
contra el sjrampion (en Chile) y otro de vacunacion contra la poliomielitis 
(En China /Taiwan/). Se presto ayuda con ese objeto en conformidad con las 
recomendacxones del Comité Mixto UNICEF/OMS de Polxtica Sanitaria que la Junta 
aprobé en junio de 1965 10/. Una de las condiciones para la asistencia del 
UNICEF a proyectos de vacunaciôn contra el sarampién era que las vacunas solo 
debfan administrarse a grupos lo suficientemente reducidos para que se les 
pudiese marftèner en observaciôn durante el perxodo de reaccién. El représen
tante de la OMS comunicô al Comité del Programa de Actividades que la experien-
cia reciente en el empleo de la vacuna habxa demostrado que las restricciones 
en cuanto al tamano del grupo eran excesivas y que convendrxa pensar en atenuarlas 
en proyectos futuros (E/ICEF/P/L.795, p̂ rrs. 96-97). 

70. Paludismo: Durante los cuatro ahos anteriores, las asignaciones del UNICEF 
para la erradicacién del paludismo se mantuvieron al nivel anual de 5 millones de 
délares aproximadamente y en 1966 representaron el 19% del total de las asignacio
nes para proyectos. Estaban recibiendo ayuda del UNICEF 27 paxses y gracias a 

' " 

10/ Véase Documentos Oficiales del Conse.jo Econémico y Social. 39? perlodo de sesionej 
Suplemento No. 15 (E/L083/Rev.l-S/lCEF/528/Rev.l), pârrs. 129 a 136). 
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esos esfuerzos se habfa protegido del paludismo a millones de niHoa. En el perfoâo 
de sesiones del Comité del Programa de Aetividades, el représentante de la OMS 
senalé que casi la mitad de la poblacién mundial vivfa en zonas que eran o habfan 
sido palédicas; de ese total, més' de 900 millones de personas estaban ya libres 
del riesgo del paludismo endemico, 

71. Sin embargo, a pesar de los progresos rêalizados, en las deliberaeiones del 
Comité del Programa de Aetividades y de la Junta los représentantes pusieron de 
relieve que en la mayorfa de los pafses no se habfa conseguido todavfa llegar a 
la erradicacién total. Existfan eiertos problemas técnicos, pero en realldad no 
eran obstéculos tan graves para las eampaRas asistidas por el UNICEF eomo los 
problemas de financiacién y de organizacién. La necesidad de que los gobiernos 
continuasen haciendo fuertes desembolsos aRo tras aRo causaba algunas dificulta-
des. En varios pafses el interés de los gobiernos habfa dtcafdo una vez que el 
némero de casos de paludismo se habfa reducido a eifras muy bajas. Donde esto 
habfa ocurrido, el presupuesto local se habfa reducido prematuramente, las campa-
Ras se habfan debilitado y el paludismo habfa reaparecido, 

72. Al debatirse en el Comité del Programa' de Aetividades la erradicacién del 
paludismo en América (E/ICEF/P/L.795; pérrs. 9° Y 91) algunas représentantes se 
mostraron preocupados por la larga duracién de la fase de ataque de las eampaRas 
y la pesada1 carga que esto suponfa para los racursos del UNICEF y de los pafses 
interesados. Cuando el UNICEF habfa decidido por primera vez participer en la 
campaRa mundial de erradicacién, lo habfa hecho en el entendimiento de que su dura
cién serfa limitada. El UNICEF habfa esperado que, al eabo de algunos aRos, la 
parte de sus récuraos destinada a la erradicacién del paludismo podrfa transfe-
rirse a otras actividades. Era, pues, importante que esas eampaRas se'reallzaran 
con la méxima eficacia, de modo que no se prolongeras inneeesariamente. Se puso 
de relieve que esto interesarfa tanto a los pafses afectados eomo al UNICEF, 
puesto que en realidad esos pafses habfan de invertir reeursos mueho més euantio-
sos que el UNICEF. 

73. Varias delegaciones sugirieron que habfa llegado el moments de llevar a eabo 
una séria reevaluacién'de la campaRa de erradicacién del paludismo y de la psrti-
cipacién del UNICEF en la misma. Estimaron que era esencial eontar son un estu-
dio realista de la marcha de 1a campaRa y con una proyeeelén euidadosa de las 
perspectives futures. La Junta convins en examiner la polftica del UNICEF de 
ayuda para la campaRa contra el paludismo en su préximo perfodo de sesiones. 
Propuso que ese tema lo discutiera primero el Comité mixto UNICEF/OMS de Polftica 
Sanitaria, tomando eomo booe el informe del1 Comité de Expertes en Paludismo (QMS) 
que habfa de reunirse en septlembro de 1966. 

7^« Tuberculosis; La tuberculosls continuaba oonstltuycndo una séria amenaza 
para los nIRos de los pofsoo en deoarrollo y el UNICEF ayudaba a 1+7 psfsss ®n sus 
esfuerzos para combatir gsq enfermedod. Vorios gobiernos estaban introdueiendo 
nuevos métodoo en la lucha contra la1 tuberculosis, con sbjete de aeelerar y 
fibaratar los trabajos simulténcamente. Estes nuevos métodos permitfan también 
integrar la lucha contra lo tuberculosis on los servleios sanitarios basleos. 
Entre esos procedimiontos (que fuersn recomendados en su reunién de X^&k por al 
Comité de Expertes en Tuberculosis (OMS) y euya oplioaelén a la polftica de 
asistencia del UNICEF fus examinada por el Comité Mixto UNÏGËF/GMS d® Polftica 
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Sanitaria) se contaban la vacunacion directa eon ECG de ninos pequenos sin some-
terlos previamente a la reaccidn tuberculinica y el diagndstico de los casos posi-
tivos mediante el examen microscopico del esputo. En las campanas de vacunacidn 
con BCG realizadas previamente habxa habido a menudo gran desperdicio debido a 
que frecuentemente los ninos solo se presentaban para la reaccidn tubereulinica 
y no volvian para ser vacunados. Mediante la vacunacidn directa no sdlo se eli-
minaba este desperdicio siho que tambien se duplicaba la cantidad de trabajo que 
el personal podia realizar. También se estaba aumentando la eficacia de la 
vacunacion con BCG mediante un empleo mas difundido de la vacuna deshidratada 
bajo congelacion y mediante un esfuerzo mas intenso para incluir en las campanas 
a los lactantes y ninos pequenos. En quimioterapia se estaban consiguiendo 
economias para el UNICEF y los gobiernos gracias al descubrimiento de que la poco 
costosa combinacidn de isoniazida y tioacetazona ténia una eficacia terapéutica 
comparable a la de la 'costosa combinacidn normal de isoniazida y PAS (acido 
para-amino-salicilico). Estos nuevos progresos se reflejaron en la décision 
adoptada por la Junta Ejecutiva en su periodo de sesiones de mayo de 1966 de 
continuar la asistencia del UNICEF a los prpyectos de lucha contra la tuberculo-
sis, particularmente en Asia. 

75. Pian: Proseguian coh éxito las actividades de la lucha contra el pian. 
Existian todavia miles de casos en Asia y en Africa, pero el numéro se habia 
reducido en forma esp'ectacular en muchos paises (por ejemplo, Tailandia, Nigeria 
y la Costa de Marfil). Aun cuando el UNICEF seguia prestando ayuda a doce paises 
para la lucha contra el pian, la mayor parte de estos trabajos estaban a cargo 
de los servicios sanitarios basicos. Se senald sin embargo a la atencidn de la 
Junta la advertencia de la OMS de que los servicios sanitarios no debian pasar 
por alto la posibilidad de un recrudecimiento de esa enfermedad. En lo que 
concernfa a la salud publica, continuaba su propagaciôn a escala reducîda entre 
los grupos de menor edad, todavia unos diez anos después de la vacunacidn en 
masa con penicilina y se habian producido brotes graves incluso en zonas en 
que se habia logrado hacer bajar mucho el nivel de incidencia. Era esencial 
que los servicios sanitarios mantuvieran una estrecha vigilancia y estuvieran 
en condiciones de tomar todas' las medidas inmediatas de lucha que fueran necesa-
rias cuando surgiera un brote, 

76. Tracoma: El tracoma era dificil de tratar ya que requerla la aplicacidh 
de un unguento antibidtico en los ojos durante un periodo de semanas o meses. 
No obstante, como la enfermedad era muy dolorosa y a menudo producia la ceguera, 
se justlficaban todos los esfuerzos por organizar el tratamiento en masa del 
tracoma. El UNICEF estaba ayudando a diez paises en programas de tratamiento 
del tracoma, primordialmente por conducto de sus servicios sanitarios basicos, 
y en el periodo de sesiones de mayo de 1966 la Junta aprobc5 la1 ampliacidn de 
esta labor en la India para convertirla en una campana en masa. Se esperaba 
que con el tiempo se aplicarian mejores medidas para la lucha, bien en forma 
de medicamentos mas eficaces, bien en forma de vacunas que se prestasen para 
la aplicacic5n en masa. 

77» Lepra : Las deliberaciones de la Junta acerca de la orientaci<5n que el 
UNICEF debera dar en el porvenir a los proyeetos de lucha contra la lepra esta 
contenida en los parrafos 156 a 165 del présente informe. 
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Nutricién 

78. Las asignaciones del UNICEF para proyectos de nutricion aprobadas en el 
perxodo de sesiones sumaron' 3.800.000 dolares, es decir, el 15$ de todas las 
asignaciones para proyectos. Casi dos tercios de esa suma se destinaron a proyec
tos de nutricién aplicada. El resto se destiné a proyectos de conservacidn de 
la leche y de produccién de otros alimentos ricos en proteinas. La Junta tuyo 
ante si una evaluacion detenida del programa de conservacidn de la leche, que se 
examina en los parrafos 139 a 155 del présente informe. 

79* En la actualidad' el UNICEF esta prestando ayuda para proyectos de nutricion 
aplicada en 52 paises. Estos proyectos estan destinados a la familia rural y 
solo pUeden tener exito con la activa participacion de los habitantes de las 
aldeas. Con estos proyectos se pretende lograr dos cosas al' mismo tiempo: 
ensenar a las familias como pueden mejorar su nutricion y estimular la produccion 
local de alimentos protectores en huertos escolares, comunales y familiares. 
También se estimula la cria de animales pequenos, aves de corral y pescado. 
Estos proyectos presentan muchos aspectos distintos y requieren el apoyo de varios 
servicios gubernamentales taies como los de desarrollo de la comunidad, divulga-
cidn agricola, educacién y sanidad. 

80. Siempre ha sido évidente que séria dificil medir cientificamente el éxito 
de estos proyectos. Los patrocinadores internacionales de los proyectos - el 
UNICEF, la F.A0 y la CMS - han prestado mucha atencion en los ultimos dos anos a 
los métodos de evaluacién de los proyectos de nutricion aplicada. El Comité 
Mixto FAO/UNICEF de Normas recomendé algunos proyectos expérimentales de evalua
cion, que se estan iniciando en varios paises. Entre tanto, se ha organizado 
una primera evaluacion global de esta categoria de act'ividad, que se presentara 
a la Junta Ejecutiva en su periodo de sesiones de 1967» 0on este fin, un con-
sultor, contratado conjuntamente por la FA0, la OMS y el UNICEF, estaba visitando 
ciertos proyectos seleccionados de nutricion aplicada en 1966 para obtener datos 
directos relativos a las operaciones sobre el terreno. 

81. Se senalo a la atencion de la Junta el hecho de que el enfoque régional 
aplicado para abordar los problemas de la nutricion en Africa habia logrado sus 
objetivos originales de educacion y estimulo. Muchos africanos habian recibido 
formacion en materia de nutricion y se habian preparado manuales y libros de 
texto adaptados a las condiciones. africanas. Los resultados obtenidos se habian 
de utilizar en adelante en proyectos de diversos paises. El proyecto mas impor
tante de nutricion aplicada en el mundo, que se llevaba a cabo en la India, habia 
quedado firmemente integrado en el plan de desarrollo nacional; el Gobierno lo 
consideraba como una parte importante del programa a largo plazo para resolver 
el problema de la nutricion y del suministro de alimentos y por tanto le habia 
concedido una alta prioridad. 

82. La Junta Ejecutiva aprobo una obligacion de 350.000 dolares para continuar 
durante otros dos anos el programa de investigaciones, ensayos y evaluacion sobre 
el terreno de alimentos ricos en proteinas y de otros alimentos suplementarios 
para lactantes y ninos a los que el UNICEF, juntamente con la FA0 y la CMS, 
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prestaba ayuda desde hacxa mas de un deeenio. Ya se estaban produciendo y 
distribuyendo comercialmente en Africa, Asia y America, varias mezclas ricas 
en protexnas hechas a base de productos alimenticios locales de poco costo 
(para mas detalles, véase E/ICEF/P/L.759 ) • 

83. Mientras el programa de nutricion aplicada iba dirigido a la familia rural, 
el de obtencion de alinentos ricos en protexnas de bajo costo estaba destinado 
a la familia urtana, concretamente a los ninos recién destetados y a los ninos 
en edad preescolar que vivfan en la ciudad. El objetivo era ayudar a la pro
duccion industrial local y a la distribucion comercial en masa de mezclas ricas 
en proteinas de un costo suficientemente bajo para que estuviesen al alcance de 
las familias corrientes. Varias paxses habxan quedado lo bastante convencidos 
por los estudios iniciales para poner en practica los resultados en proyectos 
importantes. La labor relativa a los concentrados y mezclas ricas' en protexnas 
logro despertar el interés de grandes programa s de ayuda bilatéral. Ese estxmulo 
y apoyo adicionales deberxan" acelerar la aceptacidn y el eapleo de los nuevos 
alimentes ricos en protexnas. 

84. AL debatirse la cuestidn en el Comité del Programa de Actividades y en la 
Junta se puso de relieve la importancia de que se intensificaran esas actividades 
de modo que la produccion y el consumo de productos alimenticios a bajo costo, 
especialmente d est inados a los ninos recién destetados y a los ninos en edad 
preescolar se hiciesen habituales y los paxses se bastasen a sx mismos en ese 
aspecto. Si bien se celebraron los progresos realizados, se considero que eran 
insuf icientes. Se expresd el parecer de que era preciso dar mue stras de mayor 
iniciativa para movilizar todos los recursos disponibles - nacionales e inter-
nacionales, gubernamentales y no gubernamentales, cientxficos_y ccmerciales -
para la ampliacidn e intens if icacidn de los estudios y para el establecimiento 
de fabricas expérimentales, quiza sobre una base régional, para hallar mejores 
métodos de produccidn, conservacidn y empaquetado y procedimientos para hacer 
estos productos alimenticios mas aceptables para los consumidores. En aquellos 
lugares en que la obtencion de alimentas ricos en protexnas hubiese ido mas allé 
de la fase de investigacidn y de ensayo de comercializacion, deberxa prestarse 
mayor atencidn a los problemas de la produccion a escala industrial. Habrxa que 
hacer estudios para determinar el tamano de la fabrica que serxa mas conveniente 
desde el punto de vista economico en relacidn con la zona geografica a que habrxa 
de servir, asx como otros factores de la, distribucion y la venta de los productos 
al precio mas bajo posible. 

85. Se reconocirf que un esfuerzo internacional mas intenso exigirxa una mayor 
actividad no sélo del UHICEF sino también de la FAO y de la OMS. El Programa 
Mundial de Alimentes estaba dispuesto a sufragar parte de los gastos que supon-
drxa lanzar al mercado nuevos productos facilitando materias primas para ello. 
Algunos sistemas de ayuda bilatéral mostraron interés en el problena y una 
ampliacion de su ayuda serxa de gran utilidad. También habxa empezado a prestar 
ayuda la industria privada, y serxa en extremo satisfactorio que aumentara su 
interés. Sin embargo, solo una parte de la poblacidn podxa comprar esos productos 
alimenticios, aun los de bajo costo, y era preciso adoptai" medidas especiales para 
ponerlos al alcance de todos los ninos que los necesitaban. La Junta pidi<5 al 
Dfrectcr Ejecutivo que preparase un informe para el proximo perxcdo de sesiones 
de la Junta acerca del medio de encontrar mas fuentes de asistencia para la elabo-
racidn de alimentes ricos en protexnas. 
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Educacion y formacion profesional 

86. Las asignaciones aprobadas en el perxodo de sesiones para educacion y forma-
cién profesional se elevaron en total a més de 4 millones de délares, es decir, 
el 15>5$ del total de las asignaciones para programas. Los proyectos propuestos 
mostraron que los paxses en desarrollo se esforzaban cada vez més en dar una 
orientacion préetica al contenido de la educacién escolar con objeto de que 
estuviera en consonancia con la vida futura de los jévenes. Los miembros de la 
Junta consideraron satisfactorio que del objetivo de 50 millones de dolares que 
esperaba alcanzar el Director Ejecutivo, la parte destinada a educacion aumentase 
considerablemente, hasta llegar quizé a la cifra de 9 millones de délares al ano. 

A fin de satisfacer las necesidades de las escuelas primarias en los paxses 
predominantemente rurales, se estaban elaborando programas para inculcar nociones 
sencillas de higiene y nutricién y preparar para la vida cotidiana. Esa ense-
nanza sencilla de la "ciencia' rural" era un rasgo caracteristico de muchos pro
gramas de educacion de Africa. La ensenanza de las ciencias constituxa también 
el nucleo de varias solicitudes de ayuda del UNICEF para Asia, especialmente para 
la India y el Pakistan. El UNICEF prestaba una atencién creciente a la concesién 
de créditos, siempre que fuera posible, para la fabricacion local del equipo 
sencillo necesario para estos fines, y se habxa realizado un estudio especial 
en varios paxses sobre la manera de simplificar los aparatos cientxficos y de 
fabricarlos con materiales baratos y féciles de obtener. 

88. El UNICEF estaba prestando también alguna ayuda para la administracién e 
inspeccién de centros docentes. Esto solia hacerse mediante cursos y seminarios 
para directores de escuelas e inspectores y administradores• Ademas, un niîmero 
cada vez mayor de paxses' estaba estableciendo érganos de planificacion en sus 
ministerios de educacion. Se estaban estudiando més a fondo la naturaleza y las 
causas del abandono de los estudios y de la repeticién de cursos y se les habxa 
prestado gran atencidn en las recientes conferencias sobre el papel de la infan-^j 
cia y la juventud en el desarrollo nacional, celebradas en America Latina y Asia— 
Se sugirid que podrxa ser conveniente éstudiar la forma como el UNICEF podxa 
ayudar a los estudiantes a permanecer en la escuela y fomentar la asistencia de 
las ninas. 

89. En casi todos los proyectos de educacion que recibxan asistencia del UNICEF 
se prevexan créditos para la formacidn de maestros en el empleo. En vista de la 
necesidad de emplear al maximo los maestros disponibles, que a menudo estaban 
insuficientemente preparados, se senald que podrxan estudiarse mas a fondo los 
problemas especiales de esta forma de capacitacion asx como las nuevas tecnicas 
que podrxan aplicarse para" resolverlos. Se informd a la Junta de que la UNESCO 
esperaba iniciar al ano siguiente en Africa un estudio expérimental de unos 
seis anos de duracidn para determinar cuales eran los' métodos mas eficaces de 
capacitacién de maestros insuficientemente preparados. 

11/ Véase la nota 2. 
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90. blgunos paxses ya estaban estableciendo servicios permanentes propios, a 
menudo patrocinados por institutos de educacion o centros padagogicos, para la 
formacion de maestros en ejercicio, en vez de recurrir a los procedimientos espe-
ciales que se estaban utilizando. De esa manera, la elevacion de las normas 
docentes se convertis en una operacidn constante y continua, que podxa benefi-
ciarse de la investigacidn y de la aplicacidn de técnicas modernas de probada 
eficacia. 

91. En el debate de la Junta se concedio considérable atencidn a la utilidad de 
los jardines de infantes como parte esencial de la educacion; éstos daban al nino 
la oportunidad de acostumbrarse a la disciplina, a adquirir destreza manual y 
prepararse para la vida como parte de un grupo. Se senald al respecto que no 
debxa pasarse por alto el problema de proporcionar jv. 'etes de fabricacidn casera 
adecuados. Los jardines de infantes podrfan contribuix a reducir el ndmero de 
escolares que abandonaban los estudios en los primeros grados. Unas cuantas 
delegaciones sugirieron que el UNICEF estudiara la posibilidad de facilitar mas 
ayuda para la formacion de personal para los programas de jardines de infantes. 

92. La creciente preocupacion de los paxses en desarrollo por fomentar la educa-
cidn de las mujeres y las jovenes se reflejaba en el numéro cada vez mayor d«= 
proyectos en los que se daba formacion en tra'bajos de o'ficina, artes domésticas, 
economxa doméstica, cocina, puericultura, etc. A medida que aumentaba el numéro 
de maestras, mas paxses introducxan esos estudios en las escuelas primarias u 
organizaban clases para muchachas adolescentes fuera de la escuela en institutos 
u otra clase de centros de actividad comunales. (En el parrafo 133 se hace refe-
rencia a la importancia de la mujer en las actividades de proteccion a la familia 
y al nino). 

93. Si bien las solicitudes que recibxa el UNICEF seguxan insistiendo en la 
educacion primaria, muchos paxses estaban reorganizando el sistema de ensenanza 
secundaria con objeto de hacer frente de una manera méts realista a sus crecientes 
necesidades de personal capacitado y para que la formacidn estuviese mëis adaptada 
a la vida en una era cientxfica y no dependiera como antes de la demanda de 
oficinistas o de las condiciones para ingresar en las universidades. Varios 
paxses estaban baciendo experimentos con un tipo de escuela secundaria que era 
suficientemente amplia para proporcionar oportunidades a los alumnos, dentro 
de un marco de estudios générales, para que siguieran su propia vocacidn en 
cursos especiales de ciencias y matemdticas, artes industriales, comercio, econo-
mxa doméstica o humanidades. 

9^. Los miembros de la Junta expresaron satisfaccion por el hecho de que en 
varios proyectos se incluyera la concesidn de ayuda para la preparacidn de libros 
de texto. En vez de comprar libros ya disponibles en el mercado, se prestaba 
asistencia a los paxses para instalar centros de produccidn de libros de texto 
que se convertxan después en elementos permanentes de sus servicios de educacion. 
El UNICEF prestaba asimismo ayuda a los "servicios de apoyo" que preparaban y 
publicaban manuales y boletines para maestros y también graficos y otro material 
didactico impreso. Estos servicios desémpenaban una funcion fundamental en el 
desarrollo de la educacion y con un desembol'so relativamente pequeno para equipo 
podxan tener un valioso efecto multiplieador. 
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95» Se reconocié que la distincién entre "educacién" y "formacién profesional" era 
un tanto artificiel, ya que en la mayor parte de los programas escolares deberfan 
incluirse algunos elementos de formacién profesional sencilla. Ko obstante, habfa 
unos cuantos proyectos especialmente organizados, que recibfan la ayuda del UNICEF, 
en'los que se ofrecfa formacién profesional elemental a los jévenes. Por lo général, 
estaban destinados al grupo de 12 a l6 anos de edad, a los jévenes que habfan 
abandonado la escuela o a los que no habfan recibido una formacién profesional 
especial. Se estim<5 que serfa interesante examinar 1a. evolucién de estos proyectos 
en los préximo's anos a fin de ver que lecciones se podfan sacar para todo el 
proceso educativo. 

Proteccién a la familia y al nino 

96. Las asignaciones para proyectos de proteccién a la familia y al nino se 
elevaron en total a 1.220.000 délares, es decir, el ̂ ,7$ de todas las asignaciones 
para proyectos. La Junta tuvo ante sf una evaluacién de las actividades de protec
cién a la familia y al nino, y en los pérrafos 127 a 138 del présente informe se 
exponen los aspectos principales considerados durante el examen de la Junta. 

97. En los debates del Comité del Programa de Actividades acerca de los diversos 
proyectos correspondientes a esta esfera de actividad se puso de relieve la nece-
sidad de estudiar més a fondo la utilidad, en relacién con las condiciones locales, 
del equipo de capacitacién y del material audiovisual facilitado por el UNICEF. 
El représentante de la OMS senalé la importancia de los aspectos sanitarios de los 
proyectos de proteccién social; esto era especialmente necesario en la formacién y 
en las instituciones relacionadas con los ninos en edad preescolar 
(véase E/ICEF/P/L.795, 'pérr. 26). 

Ayuda para la capacitacién 

98. La Junta aprobé la tendencia al aumento de la ayuda del UNICEF para la capa
citacién. La asistencia prestada con este objeto, como un elemento de los proyectos 
que recibfan ayuàa del UNICEF, representaba el 3&1° de todas las asignaciones para 
asistencia de carécter duradero en 1983» Esto reflejaba no sélo el convencimiento 
général de que el personal capacitado constitufa la base de los servicios para la 
infancia, sino el alto aprecio en que los pafses tenfan la ayuda del UNICEF en esta 
esfera. 

99» La capacitacién para la que prestaba ayuda el UNICEF abarcaba una amplia serie 
de conocimientos, que iban desde la simple formacién préctica que se impartfa a las 
mujeres de las aldeas en cuestiones de nutricién y economfa doméstica hasta 1a. 
formacién especializada de futuros profesores de pediatrfa. La importancia de la 
capacitacién variaba. considerablemente segén el tipo del programa. En las activi
dades de proteccién a la familia y al nino constitufa el 83$ del programa de ayuda 
y en las de educacién el jb^o. En ambos programas el UNICEF ayudaba sobre todo a 
aumentar el Personal capacitado. En los programas de lucha contra las enfermedades 
el UNICEF destinaba pocos fondos a la capacitacién (un 2$) ya que la mayor parte de 
esos proyectos llevaban varios anos funcionando, los conocimientos necesarios eran 
muy concretos pero limitados y se necesitaba un gran volumen de suministros y de 
medios de transporte para esas operaciones. En el caso de los servicios sanitarios 
bésicos, que no podfan existir sin un personal profesional numeroso y bien prepa-
rado y sus correspondientes auxiliares, el bG$ se destinaba a la capacitacién. En 
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cuanto a la nutricién aplicada, la capacitacién era esencial tanto en las activi
dades de educacién dietética como en los conocimientos concretos de produccién de 
alimentos, y alrededor de un tercio de la ayuda en esta esfera, se destinaba a la 
capacitacién. 

ICO. En las deliberaciones del Comité del Programa de Actividades y de la Junta 
acerca de las tendencias de la capacitacién, varias delegaciones expreseron réser
vas en cuanto al aumento de los seminarios, cursos de corta duracién y viajes de 
estudios financiados por el UNICEF en pafses industrializados. Estimaron que la 
funcién especial del UNICEF consistfa en apoyar los planes de capacitacién nacio-
nales y régionales, especialmente para trabejedores de nivel medio y auxilieres. 
Convenfa actuar con prudencia en la flnanciacién de cursos avanzados en pafses 
industrializados, ya que esas actividades podfan ser financiadas més edecuedamente 
por otras fuentes, como la ayuda bilatéral, otras organizaciones del sistema de 
las Naciones Unidas o fundaciones privadas. Sin embargo, otras delegaciones consi-
deraron que las tendencias seguidas en la ayuda para la capacitacién eran satis-
factorias y debfan continuar (véase E/ICEF/P/L.795» pérrs. 152 a 15*0 • 

Otras cuestiones de polftica relativa a los programas 

101. Los pérrafos siguientes se refieren a las cuestiones de polftica relativa s 
los programas que se plantearon en los debates del Comité del Programa de 
Actividades y de la Junta acerca de la marcha de las distintas actividades de 
ayuda, ademés de las cuestiones ya examinadas anteriormente o relacionadas con 
otras partes del présente informe. 

102. El volumen y el némero de proyectos que recibfan asistencia del UNICEF 
desperté considérable interés» Hubo acuerdo général en que convendrfa concentrar 
la ayuda del UNICEF en un némero menor de proyectos més amplios, en cada pais, a 
réserva, como es légico, de que el tamano del proyecto estuviera en relacién con 
el tamano del pais que recibiera la asistencia. Se reconocié también el valor de 
los proyectos expérimentales de carécter innovador o de demostracién, que por lo 
général deberfan ser pequerîos. Se senalé que siendo menor el némero de proyectos 
se podrfa dar une ayuda més importante a cada uno de ellos. Ademés, si los 
proyectos que debfan aprobarse eran muchos, pequeîios y distintos, resultaba més 
diffcil para el Comité del Programa de Actividades y para la Junta seguir la evolu-
cién général de su polftica y hacer evaluaciones de los proyectos. Par otra parte, 
siempre que el UNICEF tenfa que prestar apoyo a un némero mayor de proyectos, el 
resultado era inevitablemente el aumento de los gastos administrativos. Se sugirid 
que el Director Ejecutivo analizara més a fondo este problème y presentara un 
informe- a la consideracién de la Junta. En relacién con este problema varias dele
gaciones mencionaron la posibilidad de que el UNICEF ampliara sus actividades hasta 
tal punto que desperdigara sus recursos y abandonara, su objetivo esencial de ayuda 
directs a los ninos. En relacién con este éltimo punto se mencionaron las activi
dades del UNICEF en la planificacién en pro de la infancia y la juventud en los 
programas de desarrollo nacional» 

103. El Director Ejecutivo manifesté que estaba de acuerdo en que convenfa 
concentrar los esfuerzos dentro de cada pafs. Estaba estudiando diversos medios 
para alentar a los pafses a concentrar sus esfuerzos en proyectos prioritarios, 
tanto con objeto de incrementar los efectos de la ayuda del UNICEF como de reducir 
el volumen de trabajo del Fondo, y se proponfa presentar un informe al respecto en 
el préximo perfodo de sesiones de la Junta. Senalé que no tenfa intencién de 
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promover la planificaci<5n en favor de la infancia y la juventud en el desarrollo 
nacional como proyecto principal o como fin en si mismo. El interds del UNICEF en 
la planificacidn no deberia tener como consecuencia una reduccidn de la cooperaci6n 
prUctica con proyectos de beneficio directo para la infancia; por el contrario, su 
objeto era dar mayor eficacia a la programacidn de proyectos del UNICEF (en los 
pdrrafos 110 a 126 se examinan mUs a fondo las actividades del UNICEF en relacidn 
con la planificaci6n del desarrollo nacional). 

IOI4-. Los miembros de la Junta examinaron la cuestidn de los servicios integrados 
para la infancia en relaci<5n con la aprobacidn de très proyectos (para la RepUblica 
Arabe Unida, Tinez y Yugoslavia) que comprendian servicios integrados completos 
para la infancia y la juventud en una zona determinada. Los très proyectos abonaban 
servicios de higiene maternoinfantil, actividades de nutricidn, guarderia diurna 
para ninos pequenos, escuela primaria y formacidn profesional para ninos en edad 
escolar y jdvenes y alguna forma de educacidn de la mujer. Si bien ninguno de 
estos servicios era por si mismo nuevo para el UNICEF, era nuevo en cambio el hecho 
de que en las zonas comprendidas en los proyectos combinaran sus esfuerzos todos 
los ministerios interesados y las autoridades locales. Estaclase de proyectos, con 
los que se trataba de hacer frente a la vez a tcdas las necesidades mUs importantes 
de la infancia en una zona determinada, representaban un nuevo modo de abordar la 
coordinacidn y las actividades de capacitacidn. Contribuia también a facilitar la 
adaptacidn de los programas de sanidad y de desarrollo social a los planes de desa
rrollo econdmico. La Junta elogid entusiastamente ese tipo de proyecto, recono-
ciendo, sin embargo, su carUcter expérimental. Se expresd la esperanza de que si 
la experiencia daba buenos resultados se podia aun realizar proyectos anélogos en 
otros paises y en otras regiones de esos mismos paises. Se sugirid que este 
enfoque integrado podia permitir que la asistencia del UNICEF llegara a los ninos y 
jdvenes de los barrios de viviendas improvisadas, esfera dificil en la que hasta 
ese momento se habia hecho muy poco. 

105. Subrayaron la importancia de mejorar la programacidn y la planificacidn de 
los distintos proyectos varias delegaciones, algunas de las cuales habian partici-
pado en los viajes de observacidn por distintos paises (véase el pdrrafo ^0) y 
habian podido advertir que los gobiernos necesitaban mayor ayuda para la preparacidn 
de proyectos y que el volumen de trabajo a que debfa hacer frente el personal 
de las ̂oficinas locales del UNICEF era muy grande. Se sugirid que el Director 
Ejecutivo empleara un mayor nixmero de consultores a corto plazo a fin de comple-
mentar el trabajo de su personal permanente. Los consultores podrian ademds inves-
tiga.r mds a fondo los distintos aspectos de las necesidades que se manifestaban en 
situaciones diferentes. Eso séria importante cuando la Junta examinara su propio 
orden de prioridades y su politica. Se senald también que el Director Ejecutivo, 
a encarar las cuestiones de programacidn y la preparaci6n de la documentacidn, 
deb a tener en cuenta las distintas teorias y tipos de experiencia. 

106. El^Director Ejecutivo acogid favorablemente la rec.omendacidn de que utilizara 
os servicios de un mayor nUmero de consultores. La asignacidn mds elevada, para 
p anx xcaci n y preparaci6n de proyectos aprobada por la. Junta en el perxodo de 
sesxones que se estaba celebrando se emplearfa en parte con ese fin. La lanor 
pre xmxnar de las conferencias y los seminarios sobre la infancia y la juventud en 
e esarro lo nacional habia puesto al personal de las oficinas locales del UNICEF 
en con ac o con varios departamentos e institutos universitarios en cada regidn, 
uyos recursos y personal podrian ser muy Utiles. El Director Ejecutivo esperaba 
u x xzar para la preparacidn de proyectos, incluida la evaluacidn de lo realizado 
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hasta entonces, un mayor némero de consultores de los paises y regiones interesados. 
Al preparar los informes para la Junta, seguiria esforzéndose por tener en cuenta 
las distintas teorxas, seguir sus criterios cuando fuera adecuado y derivar de ellas 
todos 16s beneficios posibles. Sin embargo, creia que lo correcto séria presentar 
sus propias conclusiones, haciéndose responsable de ellas, més bien que las de 
cualquier experto o expertos. La Junta, en la que estaban representadas las 
distintas teorias en muchos campos, estaria entonces en libertad de hacer uso de 
esas conclusiones o de modificarlas segén lo estimara. oportuno. 

107. Varias delegaciones formularon observaciones acerca de la conveniencia de 
ejecutar proyectos que permitieran a los paises en vias de dësarrollo producir 
por si mismos lo que necesitaran para"la solucién de sus problemas. Ejemplos 
destacados de ese método eran los proyectos en que se prestaba ayuda para la conser-
vacién de la leche y nutricién aplicada (véanse los pérrs. 139 a 155 y 78 y 79)» 
Se mencionaron también otros ejemplos, como la ayuda para la preparacién local 
de libros de texto, materiales de educacién sanitaria y dietética y material 
didéctico (véanse los pérrs. 8l, 87 y 9*+)j la produccién de vacunas (véase el 
pérr. 68); equipo para producir losas de letrinas para los programas de sanea-
miento del medio; y equipo para la produccién de articulos de jugueteria para las 
guarderias diurnas. (Véase la declaracién formulada ante la Junta por 1a, 
Directora Ejecutiva Adjunta (Programas) en que se dan detalles sobre este enfoque, 
documento E/lCEF/CRP/ôô^. ) 

108. En el curso de las deliberaciones de la Junta se bicieron varias observa
ciones sobre la ayuda del UNICEF en pro de la juventud. Algunas delegaciones, 
aunque reconocieron que los problemas de la juventud eran de inmensa importancia, 
pusieron en duda la conveniencia de que el UNICEF, con sus limitados* recursos, 
prestara una ayuda importante para la solucién de esos problemas, cuando quedaban 
todavia tantas necesidades de la infancia por resolver. Otras delegaciones, si 
bien reconocieron que los ninos més pequenos eran los més vulnérables y los que 
merecian mayor atenci<5n, estimaron no obstante que convenia ayudar también a los 
ninos de. més edad. Se serialé que el mandato del UNICEF hacfa especial referencia 
a los adolescentes, asi como a los ninos. Se sugirié que en la préctica la juven
tud deberia considerarse como una categoria funcional més bien que cronolégica. 
En los paises en dësarrollo muchos ninos tenian que hacer frente a problemas de 
trabajo y empleo incluso antes de los 12 anos, Muchos gobiernos daban a los 
problemas de la juventud la méxima prioridad porque la preparacién de los jévenes 
para realizar un trabajo îîtil estaba en relacién con las necesidades inmediatas 
del pais y^porque se reconocia cada vez més que los servicios facilitados a los 
grupos de menor edad se desperdiciarian en gran parte si no se hiciera lo nece-
sario para facilitar la transicién de los jévenes a un trabajo étil. 

109. Se senalaron también a 1a, atencién de la Junta una serie de cuestiones de 
politica relativa al programa, que se plantearon durante el examen de los distintos 
proyectos por el Comité del Programa de Actividades y que se estudiaban en el 
informe de dicho Comité (E/ICEF/P/L.795)• Entre esas cuestiones figuraban la 
duracién de la ayuda del UNICEF a un determinado proyecto; el suministro por el 
UNICEF de documentacién cientifica y técnica; los intereses especiales de los 
organismos especializados en esferas que caen fundamentalmente dentro de' la 
competencia de otros organismos; la conveniencia y utilidad de los arreglos para 
suministrar ayuda del UNICEF en una situacién como la de Viet-Nam; el ingreso 
per capita de un pais como criterio para la continuacién de la ayuda; el suministro 
*de alimentos como socorro en casos de urgencia; la ayuda para proyectos interrégio
nales; y el reembolso por el UNICEF del costo de los servicios consultivos facilita-
dos por los organismos técnicos de las Naciones Unidas a los distintos proyectos. 
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V. LA INFANCIA Y LA JUVENTUD EN EL DESARROLLO NACIONAL 

110. Desde 1962, el UNICEF ha venido insistiendo en que la infancia y la juventud 
sean tenidas en cuenta en los programas de desarrollo nacional. Hay que saber si 
en esos programas se ofrece a la infancia y a la juventud la proteccion requerida 
por su condicion de grupo vulnérable y la preparaciôn que necesitan para poder 
contribuir al futuro progreso economico y social. El UNICEF espera que uno de los 
resultados prâcticos de sus-actividades en ese campô sea lograr que se asigne una 
parte mayor de los recursos nacionales a los problemas prioritarios de la infancia 
y la juventud, que esos recursos se utilicen mas eficazmente gracias a su vincula-
cion al desarrollo nacional y que la ayuda del UNICEF y la ayuda externa de otra 
indole en favor de la infancia pueda utilizarse mas provechosamente. El UNICEF no 
se propone duplicar la labor de los demâs ni preconizar la creaciôn de sectores 
separados para los ninos (véanse también los parrs. 102-103). 

111. El Director Ejecutivo informé sobre varias de las medidas adoptadas el pasado 
ano para ayudar a los gobiernos a tener mas en cuenta las necesidades de la infancia 
y la juventud al planificar el desarrollo economico y social (véanse E/lCEF/5^2/Add.l, 
parrs. 70-82 y E/lCEF/CRP/66-26). Se celebraron conferencias régionales en América 
Latina y Asia; se reuniô en Paris un seminario de capacitaciôn con objeto de dar a 
conocer a los planificadores de paises africanos los problemas de la infancia; a 
fines del verano de 1966 se completara en el Instituto de Investigacion de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo Social; en Ginebra, un proyecto de investigacién 
aplicada sobre los métodos que se podrian utilizar en los distintos paises para 
abordar los problemas de la nueva generacion como parte de las actividades de desa
rrollo; la cooperacion que se viene estableciendo entre las comisiones economicas 
régionales de las Naciones Unidas y los instituto's de desarrollo régional es cada 
vez mas eficaz. Ademâs, se han establecido relaciones fructiferas entre las ofi-
cinas del UNICEF y los institutos nacionales que podrian ayudar en la planificacién 
nacional relativa a los problemas de la infancia.' En pârrafos anteriores (véanse 
los parrs. 4l a 55)se dio cuenta de la réunion especial relativa a las necesidades 
de los ninos africanos dentro del marco del desarrollo nacional. 

Conferencias régionales 

112. En Santiago de Chile se celebro, del 29 de noviembre al 11 de diciembre 
de 1965, la Conferencia Latinoamericana sobre la juventud y la infancia en el 
desarrollo nacional (véase E/lCEF/CRP/66-9) y en Bangkok (Tailandia), del 8 al 15 
de marzo de 1966 la Conferencia Asiâtica sobre el mismo tema (véase E/ICEF/CRP/66-8). 
Estas conferencias fueron copatrocinadas por el UNICEF, las comisiones economicas 
régionales y los institutos de desarrollo régional, en cooperacion con el Departa-
mento de Asuntos Econémicos y Sociales de las Naciones Unidas, la OIT, la FAO, la 
UNESCO, la OMS y el BIRF. En esas conferencias los planificadores, los economistas, 
los administradores, las autoridades financieras y las personas cuyas actividades 
se relacionan mas directamente con los programas en favor de la infancia tuvieron 
ocasiôn cLe examinar los problemas de la infancia que podrian solucionarse mâs 
eficazmente si estos se tuvieran en cuenta al planificar el desarrollo nacional. 



Gracias a esas deliberaciones, los especialistas en distintos campos pudieron 
presentar a los planificadores y economistas su experiencia y sus opiniones en 
materia de protecciôn y desarrollo del nino, y los planificadores y economistas, a 
su vez, tuvieron ocasiôn de informar mas concretamente a dichos especialistas 
acerca de los problemas de la asignaciôn de recursos para esos campos. 

113. Las conferencias régionales demostraron que los planificadores del desarrollo 
reconocen cada vez mâs que los programas para la juventud y la infancia deben 
formar parte intégrante de la estrategia del desarrollo econômico y social; y que 
esos programas no son simplemente el producto que en ultimo término se obtiene 
del desarrollo, sino que son en cierto modo la condicién previa para la consecuciôn 
de los objetivos de ese desarrollo. 

11^. En las conferencias se subrayô que dichos planificadores deben prestar mucha 
atenciôn a los gastos destinados al desarrollo de los jovenes, no solo porque pueden 
contribuir a acelerar el crecimiento econômico, sino tambiên porque representan 
actualmente un gran porcentaje de los recursos nacionales. Se calcula que las 
familias y la naciôn gastan alrededor del 30% del ingreso nacional en la crianza 
de los ninos. Ese monto supera con mucho los gastos por concepto de inversiones 
fisicas, calculados entre un 10% y un 15% aproximadamente del ingreso nacional en 
algunos paises en desarrollo. 

115. El desarrollo econômico acelerado origina muchos cambios en las estructuras 
sociales e institucionales de las sociedades en desarrollo y, a su vez, esta 
condicionado por ellos. Cuando las ideas y los modos de conducta estân muy 
arraigados en la tradiciôn, puede ser que el ritmo del cambio sea lento, retrasando 
asi el crecimiento econômico. En las conferencias se subrayô que los jovenes 
pueden ser los principales instrumentes de la transformaciôn, pues son ellos los que 
estân llamados a modernizar sus paises. 

116. Los programas destinados a las nuevas generaciones son utiles en otro aspecto. 
Los gastos por concepto de higiene, nutriciôn y ensenanza pueden contribuir a que 
todos tengan oportunidades iguales y a que los ninos de las distintas categorias 
econômicas puedan competir para abrirse paso en la vida en condiciones de mayor 
igualdad. Pueden contribuir pues, a la justicia social y a reducir las desi-
gualdades en la distribuciôn de los ingresos. 

117. En las conferencias se reconociô la importancia y la influencia de las 
familias en el desarrollo del nino. Las condiciones econômicas y los cambios socia
les provocados por el desarrollo se han hecho sentir seriamente en la estabilidad 
de la familia, lo cual puede afectar profundamente la crianza del nino. Las 
conferencias sugirieron que los gobiernos adoptasen medidas para fortalecer la 
familia y facilitar su ajuste a los nuevos modos de vida tanto con la acciôn 
legislativa como con la prestaciôn de asistencia econômica y social. 

118. La documentaciôn preparada para las conferencias demostrô que mâs de la 
mitad de los ninos de Asia y América Latina pertenecen a familias con un nivel 
de vida que apenas basta para subsistir. Se calcula que el hQffo de la poblaciôn 
urbana y el 50% de la poblaciôn rural en Asia vive hacinada en condiciones insalubres 
o carece de vivienda. En las zonas rurales de ciertos paises solo el 1G% aproxi
madamente de la poblaciôn bebe agua que ofrece las debidas garantias contra las 
.contaminaciones. Aunque la mortalidad infantil ha disminuido en los ultimos anos, 
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los promeâios nacionales de las tasas de esa mortalidad en los paises de las regiones 
nombradas oscila todavia entre 50 y 150 por cada 1.000 nacimientos, contra un 20 
por 1.000 en los paises industrialmente mas adelantados. En Asia las tasas de 
mortalidad para los ninos de edad preescolar varia entre un 10 por 1.000 y un 81 
por 1.000, contra 162 por 1.000 en los paises desarrollados. La raciôn de calorias 
y proteinas de los ninos sigue siendo baja. 

119* Segun "câlculos de la FA0, para 1980 la producciôn alimentaria en America 
Latina y Asia deberia aumentar en un 53$ y un 32$, respectivamente, solo para 
mantener los niveles actuales de consumo per capita. 

120. La mayoria de los paises han progresado notablemente en la difusion de la 
ensenanza, hasta el punto de que las tasas anuales de aumento de la matricula de 
primaria, segun se revelo en las conferencias, ha sido aproximadamente del 5$ en 
America Latina y del 10$ en Asia. A pesar de esas majoras, hay todavia en Asia 
85 millones de ninos en edad escolar que no van a la escuela, de un total de 200 
millones; en America Latina son 25 millones de ninos de un total de 55 millones. 
Ademas, de los que van a la escuela, el numéro de ninas es mucho menor que el de 
varones. Uno de los problemas mas graves es la alarmante incidencia de la deserciôn 
escolar en los primeros anos de la ensenanza. Se calcula que de cada 100 ninos y 
ninas matriculados en el primer grado de la escuela primaria, solo 20 a 35 terrai-
naran los estudios primarios en Asia y America Latina. por término medio, en los 
paises en desarrollo de Asia, van a la escuela un 50$ o 60$ de los ninos en edad 
escolar, un 10$ o 15$ trabajan; y el 30$ o 40$ restante no van a la escuela ni 
trabajan. Aunque la asistencia a las escuelas secundarias aumento notablemente en 
los ultimos anos en ambas regiones, el 85$ aproximadamente de los adolescentes 
permanecen fuera de los establecimientos docentes. Las dificultades con que tro-
piezan los jovenes para hallar ernpleo remunerado estan estrechamente ligadas a los 
problemas de la ensenanza. Las estadisticas de Asia y America Latina indican que 
el porcentaje de desempleo o subempleo en los jovenes es elevado y es de temer que 
aumente. 

121. A continuacion se indican algunas de las cuestiones principales planteadas en 
las conferencias en cuanto a la forma en que los paises pueden tener mas en cuenta 
las necesidades de los ninos en la planificacion del desarrollo 12/: 

a_) Uno de los obstâculos con que tropiezan la mayoria de los paises para 
hacer una buena planificacion es la falta de informacion cualitativa y 
cuantitativa sobre los multiples problemas que afectan a las familias y 
a sus hijos. En las conferencias se subrayo la necesidad de reunir, inter-
pretar y utilizar mejor los aatos estadisticos sobre los problemas de la 
infancia, y la' de efectuar la investigacidn aplicaâa y el estudio de los 
diversos problemas de la infancia y la juventud en relacidn con el desarrollo, 
como condicidn previa para una buena planificacion; 

b_) En las conferencias se reconocio que no era preciso contar con una enti-
dad oficial separada que se dedicara exclusivamente a los programas de la 
infancia, pues los ministerios compétentes tienen la funcion de preparar y 
aplicar los programas correspondientes. De todos modos, muchos partici
pantes senalaron que era indispensable coordinar mejor la planificacion, 

1g/ En la reunion especial relativa a las necesidades de los ninos africanos se 
plantearon cuestiones analogas (véanse los parrs. Il a 53 supra)• 
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la ejecucion y la evaluacion de los programas de esos ministerios para 
evitar desperdicio de esfuerzos y duplicaciones inutiles y llenar al 
mismo tiempo importantes lagunas en sus actividades; 

ç.) Se considéré esencial que los paxses atendiesen urgentemente los 
problemas concretos de los jovenes, que dentro de pocos anos contribuirén 
al proceso del desarrollo. Entre las preguntas que se deben contestar al 
preparar la estrategia para e.l desarrollo de la infancia y la juventud 
figuran las siguientes: jQué tipo cle preparacidn y capacitacidn debe 
darse a los ninos y a los jdvenes para que sean innovadores y creadores? 
iQué puede hacerse para inculcar.les actitudes y sistemas de valores condu-
centes al desarrollo? jQ.ué puede hacerse para que tengan mayores opor-
tunidades de empleo? 

_d) En las conferencias se puso de manifiesto que habxa cierto numéro de 
medidas de polxtica economica que podxan contribuir considerablemente a 
mejorar las condiciones de vida de la infancia y la juventud. La pobreza 
général y los bajos ingresos familiares constituyen el factor principal 
de las condiciones desfavorables de aquéllas y, por ello, todo esfuerzo 
que haga la familia para elevar su situacion economica tendra consecuen-
cias favorables para los hijos. Entre los medios importantes para elevar 
los ingresos de las familias pobres se citaron las polxticas encaminadas 
a acrecentar las oportunidades de empleo, sobre todo en las zonas rurales 
con desempleo o subempleo, asx como la exencion de impuestos y los 
subsidios por cargas de familia. Asimismo se sugirio que los gobiernos 
adoptasen polxticas de produccion y subvencionasen los costos de los 
productos esenciales para el desarrollo del n-ino a fin de ponerlos al 
alcance de las-familias de bajos ingresos; 

ej En vista de la limitacion de los recursos y de la necesidad de atender 
también otras exigencias prioritarias, las conferencias senalaron que 
habxa que hacer mucho mas en todos los paxses para movilizar los 
recursos voluntarios y los esfuerzos locales en favor de los programas 
para la infancia. 

Accidn complementaria posterior 

122. Los miembros de la Junta se congratularon en général de los adelantos logrados 
en ese campo,'y en particular del creciente interés de varios paxses, asx como de 
las posibles actividades complementarias ulteriores que se habxan mencionado en el 
curso de las conferencias. Se acogio con especial agrado la insistencia en la labor 
complementaria posterior en el piano nacional. Se dijo que habxa llegado el momentc 
de hacer una evaluacion général de las conferencias sobre la infancia y la 
juventud en el desarrollo nacional que ya se habxan celebrado. Varias delega-
ciones se refirieron a la importancxa de los proyectos integrados (véase el 
parr. 104) como medio prâctico de aportacion del UNICEF a la planificacion. A 
fin de fomentar la labor complementaria. posterior, la Junta aprobo en el presu--
puesto de los servicios administratives y operacionales de 19^7 dos puestos de 
funcionarios de programas para la planificacion en los servicios exteriores 
(véase E/ICEF/AB/L.64, parr. 48) y un aumento en el fondo interrégional para la 
planificacion por paxses y la preparaexon de proyectos (véase E/ICEF/p/l.??^)• 
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123. Las posibilidades de accion ccmplementaria posterior por parte del UNICEF 
o con ayuda de este incluyen las siguientes: 

a) Publicacion de los informes y de ciertos documentos de las conferencias, 
y mâxima difusion de ellos entre los gobiernos, las instituciones aca-
démicas, etc.; 

b) Elaboracion, por cada pais interesado, de una politica o un plan 
général nacionales que enuncien los objetivos de la proteccion y prepa-
raciôn de la infancia y la juventud y contribuyan a establecer priori-
dades que sirvàn de orientacion a los planificadores del desarrollo y 
a los funcionarios de los ministerios orgânicos para preparar los pro— 
gramas y asignar los recursos; 

c) Celebracidn de cursillos prâcticos nacionales en los paises interesados 
sobre la manera de mejorar los métodos y la organizacion de la planifi-
cacion y ejecucion de los programas en favor de la infancia y la juventud 
ccmo parte intégrante del desarrollo econcmico y social; 

d) Orientacion de los planificadores economicos y sociales en lo relativo 
a les problemas del nino y a las medidas encaminadas a resolverlos. Esa 
orientacion puede ofrecerse ccmo parte de los cursos de capacitaciôn 
ordinarios o en seminarios para planificadores en los niveles régional y 
nacional; 

e) Cooperaciôn entre el UNICEF, la Oficina de Estadistica de las Naciones 
Unidas y las oficinas de estadistica de las comisiones economicas 
régionales para elaborar datos estadisticos sobre los problemas de la 
infancia y sus causas. Muchos paises esperan interesar a los institutos 
nacionales e internacionales en la investigacion aplicada y en los 
estudios sobre diversas materias respecto de las cuales se necesitan 
conocimientos mas completos si se quiere que los paises puedan preparar 
programas de accion eficaces para la infancia y la juventud. 

f) Asistencia a los paises que deseen se les ayude a evaluar las necesidades 
de la infancia, asi como asesoramiento y orientacion sobre el método 
mas apropiado para tener en cuenta a la infancia y la juventud en sus 
programas de desarrollo. 

12^. El UNICEF ha recibido de cierto numéro de paises africanos que preparan 
planes nacionales de desarrollo solicitudes para la obtencion de servicios de 
consulta sobre problemas de la infancia y la juventud. En este aspecto, el UNICEF 
ha ayudado a cuatro paises africanos - Alto Volta, Dahomey, Niger y Togo - a 
contratar los servicios de la Société d'études pour le développement économique et 
social (SEDES) para que les proporcion'e asesoramiento en ese campo. La asis
tencia de esta indole se financia con cargo a la asignacion para la planificaciôn 
y la preparacion de proyeetos para los paises fijada por la Junta Ejecutiva. Una 
asignacion aprobada por la Junta en junio de 1965 permitido asistir a planifi
cadores de los paises africanos a familiarizarse con los problemas de la infancia 
y la juventud mediante un seminario que en febrero de 1966 organizaron conjuntamente 
el Centro Internacional de la Infancia (Cil) y el 'Institut d'etudes du développement 
économique et social (IEDES) de la Uni'versidad de Paris. Enviaron représentantes 
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veinte paises de Africa (al norte y al sur del Sahara) y de la regidn del 
Mediterraneo oriental. La mayoria de esos représentantes eran los encargados de 
dirigir la planificacidn de la sanidad, la ensenanza o el plan nacional général 
en sus respectivos paises. En octubre de 1966, el IEDES introducira en sus pro-
gramas regulares de capacitacion para planificadores africanos la orientacidn ade-
cuada para los problemas de la infancia. El IEDES y el Cil vienen preparando el 
material didactico para ese curso, y contribuyen a dicha preparacion becarios 
sostenidos por el UNICEF que trabajan bajo la direccidn de un consultor. En el 
présente perfodo de sesiones de la Junta se aprobd una asignacidn para continuar 
prestando ayuda a ese programa de capacitaeidn. 

125. la Junta habia aprobado anteriormente una asistencia destinada a los Insti-
tutos latinoamericano y asiatico de planificacidn econdmiea y social. Esos Insti-
tutos se establecieron para capacitar a los funcionarios que habrfan de encargarse 
de preparar, ejecutar y revisar los planes de desarrollo econdmico y social, y, 
ademas, iniciar investigaciones en estos campos y ofrecer servicios de asesora-
miento a los gobiernos de esas regiones. la asistencia del UNICEF permite sufragar, 
entre otras cosas, puestos de profesores encargados de la ensenanza en materia de 
desarrollo social, particularmente en lo que se refiere a la infancia y la juventud, 
investigacidn y servicios de asesoramiento en la misma materia, asi como becas para 
pasantes. En el actual periodo de sesiones se aprobd una nueva asignacidn para 
continuar esa asistencia al Instituto Asiatico. Como parte de la cooperacidn del 
UNICEF con el Instituto Latinoamericano, se discutid la posibilidad de que, dentro 
de sus servicios de asesoramiento a los paises en materia de planificacidn, dedicase 
alguna atencidn a los problemas de la infancia y la juventud. 

126. En junio de 1965 la Junta del UNICEF aprobd una asignacidn para financiar un 
estudio del Instituto de Investigacidn de las Naciones Unidas para el Desarrollo 
Social sobre la planificacidn para la infancia y la juventud dentro del desarrollo 
nacional. El estudio tratara principalmente de los métodos que los paises en 
distintos estados de desarrollo pueden adoptar para atender las necesidades de 
la infancia y la juventud. 
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VI. EVALUACION Y DIRECTRICES DE LOS PROGRAMAS 

Evaluacion de los programas de proteccion a la familia y a la inf ancia 

127. La Junta tuvo a la vista una evaluacion de los proyectos de proteccion a la 
familia y a la infancia que cuentan con la ayuda del UNICEF. Esa evaluacion se 
dividiô en dos partes. La primera consistio en un estudio général, hecho por la 
Direccion de Asuntos Sociales de la Secretaria de las Naciones Unidas, de los pro
yectos para los cuales la Junta Ejecutiva habla aprobado asignaciones hasta junio 
de 1965 (E/ICEF/L.1260). La segunda parte consistio en un informe, preparado por 
consultores a corto plazo para la Direccion de Asuntos Sociales y el UNICEF 13/, 
basado en estudios locales de cinco palses: Colombia, Costa de Marfil, Filipinas, 
Turqula y Uganda (E/lCEF/L.1260/Add.l). 

128. Las conclusiones principales a que se llegô en la evaluacion y que se subraya-
ron en las observaciones conjuntas que sobre esa evaluacion hicieron el Director 
Ejecutivo del UNICEF y el Director de Asuntos Sociales (E/ICEF/L.1261) pueden resu-
mirse en la forma siguiente: 

a) La asistencia en materia de capacitaciôn ha sido con mucho el elemento 
mâs importante entre los que integran los proyectos. Se ha comprobado 
que era acertado insistir en los planes de capacitaciôn en el propio pais, 
y en cierto numéro de proyectos se advierten efectos positivos tanto por 
la calidad de las actividades de bienestar social como por la impor— 
tancia que a ellas se atribuye. Ademâs de la capacitaciôn de los traba-
jadores de primera linea y de los trabajadores auxiliares, es preciso dar 
mayor importancia a la formaciôn del personal superior, personal docente 
y voluntarios, as! como a la producciôn de material didâctico local y a 
las facilidades para practicar sobre el terreno. 

b) Es évidente el interés que tienen diversos palses en las actividades 
encaminadas a introducir mejoras en materia de puricultura, dentro y fuera 
de la familia, mediante programas taies como las casas cunas, las 
guarderlas diurnas, los centros de asistencia social, los dispensarios de 
sanidad y de asistencia social combinados, los programas de desarrollo 
basados en la comunidad y los programas para capacitar mujeres y ninas 
en puericultura. Sin embargo, comparado con lo que se necesita, lo que 
se ha hecho en esos tipos de programas preventivos en muchos palses no es 
sino un primer paso modesto. En muchos casos no hay programas para la 
juventud y cuando los hay suelen ser inadecuados. La posibilidad de que 
el desarrollo de la comunidad contribuya a la protecciôn de la familia y 
la infancia no se ha aprovechado bastante. 

13/ Dr. Henry S. Maas, Ph.D., Universidad de California, Berkeley (Estados Unidos 
de America); Srta. E. Ray Godfrey, Universidad de Toronto (Canada); y 
Srta. Gloria Abate, Universidad Nacional,Mayor de San Marcos, Lima (Peru). 
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c) Cuando los pal ses no han desarrollado todavla una infraestructura de 
proteccion social y carecen de los recursos y conocimientos necesarios 
para proyectar y ejecutar programas, parecerla oportuno que el UNICEF 
ayudase a los gobiernos a poner en marcha ciertas actividades de protec
cion a la familia y a la infancia dentro del marco de actividades 
conexas taies c*mo las de ensenanza o sanidad o los programas de desa-
rrollo de la comunidad. A medida que se fuera avanzando, sobre todo en 
materia de capacitaciôn, el UNICEF podrla entonces ayudar a los gobiernos 
a elaborar programas de proteccion social mas precisos y a ensayar nuevas 
ideas y nuevos métodos en zonas reservadas al efecto. A medida que se 
disponga de mas personal calificado y los palses puedan asignar mayores 
recursos a las actividades de bienestar social, es probable que se pre— 
senten al UNICEF solicitudes de ayuda para programas de mayor campo de 
aplicaciôn y mayor alcance geogrâfico. 

d) En algunos palses los programas de proteccion de la familia y la 
infancia se concentran en las zonas rurales o urbanas, sin que la distri-
buciôn responda a prioridades dictadas en virtud de las normas perti
nentes. Es preciso que los gobiernos presten mas atenciôn a los principios 
que han de informar la distribuciôn de los servicios de proteccion de esa 
Indole entre las zonas urbanas y rurales. 

e) Se deberla encarecer a los gobiernos que, al planificar los proyectos de 
proteccion a la familia y al nino, los consideren dentro de la perspec-
tiva mas amplia del desarrollo nacional y procuren conseguir una mejor 
integraciôn de la proteccion social dentro de la planificaciôn général, 
tanto en el aspecto de fondo como en el aspecto orgânico. 

f) Los suministros, el equipo y los medios de transporte facilitados por el 
UNICEF han sido de suma importancia para estimular la iniciaciôn de 
proyectos y facilitar su ejecuciôn. Sin embargo, se ha necesitado una 
proporciôn comparativamente elevada de asistencia que no consistla en 
suministros y que estaba destinada a facilitar la elaboraciôn de planes 
autôctonos de capacitaciôn material.pedagôgico local, y otros elementos 
prioritarios de los programas; ese tipo de ayuda que no consiste en sumi
nistros deberxa seguir siendo rasgo caracteristico de la ayuda del 
UNICEF para la proteccion de la familia y la infancia. 

_g) Para que la ayuda del UNICEF destinada a la proteccion de la familia y la 
infancia sea plenamente eficaz, es preciso que los palses, las depen-
dencias régionales de asuntos sociales y la Direcciôn de Asuntos Sociales 
de las Naciones Unidas cuenten con un apoyo técnico internacional adecuado. 

129. En sus deliberaciones, la Junta expresô su agradecimiento a los consultores 
por sus anâlisis y sus recomendaciones, que eran utiles no solo para el propio 
UNICEF sino también para los administradores y las autoridades que habian de 
serialar los principios rectores en los palses en desarrollo. Sin embargo, la 
evaluaciôn tenla ciertas limitaciones, debido a la relativa brevedad del perlodo 
en que los proyectos habian recibido ayuda y también al numéro relativamente pequeno 
de funcionarios que se habian dedicado a esa evaluaciôn. Se lamenté que en la 
evaluaciôn se hubiese excluido el examen de los proyectos de puericultura y economla 
doméstica y que en ella se hubiese dicho muy poco acerca de las actividades de 
desarrollo de la comunidad o de servicio social en programas taies como los de 
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sanidad, nutriciôn, vivienda y ensenanza. Habrxa sido conveniente hacer un anâlisis 
mas a fondo de los elementos concretos en los planes de capacitaciôn (contrataciôn, 
contenido de los cursos, utilizaciôn de los pasantes, etc.). También habrxa sido 
util que en la evaluaciôn se hubieran analizado mas a fondo cuestiones taies como 
la eficacia de los ôrganos asesores, la funciôn de los organos no gubernamentales y 
el grado en que habxan resultado adecuadas las distintas clases de equipo propor-
cionado por el UNICEF, incluso la posibilidad de que este ultimo proporcionase mas 
suministros de origen local. 

130. Se llamô la atencion sobre las "Directrices que se sugieren a los gobiernos 
para la creaciôn de los servicios de protecciôn social para la familia, la infancia 
y la juventud", que habia recomendado el Consejo Econômico y Social en su 
resoluciôn 1086 G (XXXIX) de 30 de julio de 1965 y que figuraban en el anexo de 
esta. Se estimé que esas directrices constituian un buen marco para la acciôn 
del UNICEF en ese campo. 

131. Varios représentantes subrayaron la importancia de apoyar cada vez mas los 
servicios preventivos. Como en muchos paises no se podia trazar claramente la 
linea divisoria entre los servicios de bienestar social y otros servicios taies 
como los de ensenanza y sanidad, el UNICEF deberia ser flexible al responder a las 
solicitudes de servicios de protecciôn a la infancia procedentes de distintas fuentes. 
Era esencial que entre los organos gubernamentales y voluntarios hubiese una estrecha 
relaciôn y cooperaciôn si se querxa que los recursos disponibles se desplegasen 
en la forma mas eficaz; en los planes de coordinaciôn y de apoyo técnico y financiero 
no se debxa perder de vista la importancia de la iniciativa voluntaria a los efectos 
de completar los servicios oficiales. Se recalcô la importante funciôn dinâmica 
que el bienestar social podrxa tener en los proyectos integrados. Se estimé que se 
debxan fomentar los nuevos métodos, originales y creativos, de abordar los problemas 
del bienestar social, y que se debxa emprender un mayor numéro de proyectos de 
demostraciôn o de ensayo. Cuando en un pais se llevaran adelante proyectos que 
pudieran ser de interés para otros, debxa pasarse a éstos la experiencia adquirida. 

132. Se expresô preocupacién por el hecho de que en los planes de desarrollo 
nacional se prestara tan poca atencion concreta a las necesidades sociales de la 
infancia y la juventud en especial. Se sugiriô que séria util convocar reuniones 
nacionales en materia de planificaciôn destinada a la infancia dentro del desarrollo 
nacional, asx como conferencias y seminarios régionales sobre los problemas del 
bienestar social, pues eso permitirxa poner de relieve las necesidades sociales de 
la infancia y la juventud. Se insistiô en la necesidad de una mayor asistencia en 
materia de programas para la juventud, los cuales deberxan estar relacionados con los 
servicios de bienestar para la familia y la comunidad. Habia que corregir el dese-
quilibrio entre los servicios para las zonas rurales y los servicios para las zonas 
urbanas. Era de celebrar y debxa alentarse el creciente interés por las guarderxas 
diurnas para los ninos de edad preescolar y por la atencion, en un medio no insti-
tucional, de los ninos desamparados. 

133- Se insistiô en la importancia de contar con la comprensiôn y cooperaciôn del 
padre y la madré, y sobre todo de ésta, si se querxa hacer que los programas 
llegasen a los ninos, conseguir que las familias se adaptasen a las nuevas condi-
ciones y facilitar el progreso econômico y social général. En los proyectos que 
contaban con la ayuda del UNICEF, la mujer era indispensable como trabajadora y como 
agente voluntario y era preciso un esfuerzo mucho mayor de las actividades encami— 
nadas a educar y capacitar a mujeres y nirïas. 
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13^. Se acogio con sumo agrado la considérable importancia que en la ayuda del 
UNICEF se atribuia a la formaci6n profesional. Gracias a la ayuda del UNICEF, se 
habia mejorado la preparacion de las personas que ahora se venian contratando para 
trabajar en ese campo, y se procedia a formar una nueva categoria de personal 
nacional que, aparté de permitir la creacion de nuevos servicios, contribuia a 
la evolucion de las actitudes sociales y la politica social. • Se reconocio plena-
mente la importancia de velar para que los planes de estudio y los métodos de capa-
citacion se ajustasen a las condiciones locales y a las exigencias de los distintos 
empleos. Si bien se necesitaba urgentemente capacitar personal para prestar ser
vicios directos a los individuos, a los grupos y a las comunidades, se necesitaba 
con no menos urgencia formar cuadros dirigentes para la formulacion de la politica 
général, la planificacion, la administracion y la ensenanza del servicio social. 
Se debia formar no solo a voluntarios, sino también a trabajadores dedicados exclu-
sivamente al servicio social. Se estimé que era muy étil insistir sobre todo en 
los programas nacionales de capacitacién, principalmente para los trabajadores de 
aldea o de vecindario. Se senalé que hacia mucha falta literatura sobre servicio 
social en lo relativo a las condiciones locales y a las posibilidades de sacar mayor 
partido de la ayuda del UNICEF para remediar esa situacién. 

135• Se félicité a la Direccion de Asuntos Sociales por la importante funcion que 
habia desempenado y que habia permitido prestar apoyo técnico a los proyectos que 
contaban con ayuda del UNICEF. Se expreso la esperanza de que la Direccion estu-
viese en condiciones de proporcionar el apoyo técnico internacional necesario para 
ampliar la ayuda del UNICEF en ese campo, y de que las dependencias régionales de 
asuntos sociales pudiesen participar activamente en ello. En vista de que muchos 
de los proyectos versaban sobre multiples disciplinas, era esencial contar con la 
estrecha cooperacion del personal de los organismos especializados. Se puso de 
relieve la importancia del asesoramiento técnico adaptado a las condiciones locales. 

136. Era évidente, a juzgar por el informe de los consultores, que los gobiernos 
tropezaban con diversos obstdculos cuando se trataba de identificar claramente 
los métcdos més apropiados para abordar las necesidades de la proteccion a la 
familia, la infancia y la juventud. Se debia sacar mayor provecho de la ayuda que 
el UNICEF facilitaba para que los paises evaluasen sus necesidades y recursos y 
estableciesen las prioridades. Se tropezaba también con cierto numéro de dificul-
tades para elaborar procedimientos de evaluacion que formaran. parte intégrante de 
los propios programas de los paises; los gobiernos necesitaban mayor ayuda, en 
ese campo, de los asesores de asistencia técnica de las Naciones Unidas, de los 
consultores del UNICEF o de unos y otros combinados. 

137» Hubo acuerdo général en la Junta en que la importancia a largo plazo de la 
ayuda del UNICEF para la proteccion de la familia y la infancia era mue ho mayor 
que la que indicaban las asignaciones relativamente modicas que se habian fijado. 
Los proyectos que ya se habian llevado adelante demostraban las posibilidades que 
ofrecia la ayuda del UNICEF para facilitar el desarrollo de organos planificadores 
y coordinadores, crear programas de capacitacién, fementar una legislacién mas 
apropiada en materia de proteccion de la infancia y mejorar la calidad de los 
servicios existentes, creando otros nuevos a titulo de demostracién. Era évidente 
que las normas générales de la Junta en lo relativo a los proyectos de proteccion 
de la familia y la infancia habian tenido la flexibilidad suficiente para permitir 
que se formasen nuevos tipos de servicio en una situacion cambiante. , A juzgar 
por lo que indicaba la evaluacion, no habia necesidad por el memento de introducir 
ningun cambio en las normas de la Junta que regian la ayuda en ese campo. 

138. La Junta estimo que debia atribuirse a la evaluacion un carâcter provisional y 
que habia que hacer una evaluacion mâs a fondo para que la Junta la examinase en una 
fecha ulterior. Se dijo que quizâ fuese posiMe procéder a ese examen en 1968 ô 1969-



Evaluacion del programa de conservacion de la leche 

139. la Junta Ejecutiva del UNICEF estudio una evaluacion del programa de conser
vacion de la leche realizado con ayuda del UNICEF y de la FAO (E/lCEF/L.1257). 
Eh los l8 anos transcurridos desde su inauguracidn, el programa de conserva-
ci<5n de la leche se ha establecido en 38 paises, se ha facilitado importante ayuda 
para mejorar o crear 210 centrales de tratamiento de la leche y 15 centros de for-
macion profesional, se ha mantenido 300 becas para la ensenanza de la ciencia 
lechera a profesores y alumnos, y se han utilizado los servicios de unos lLo consul
tores, expertos y asesores para lograr la maxima eficacia del programa y protéger 
las inversiones financieras. La ayuda del UNICEF aprobada en ese periodo ascendio 
a 2L.600.000 dolares, y la inversion de los paises a los que se ha prestado asis-
tencia fue del cuadruple de dicha suma. El costo de los servicios de consultores, 
asesores y expertos proporcionados por la FAO fue de casi 3 millones de dolares, 
incluso 1.700.000 dolares reembolsados por el UNICEF. 

lLO. La evaluacion preparada por dos consultores de la FAO y el UNICEF^/ senalo 
que la asistencia habia conducido al establecimiento de plantas autosofucientes que 
proporcionaban a los ninos y al publico en général cantidades crecientes de leche 
sana. Alrededor de 2.750.000 ninos y madrés recibian entonces diariamente leche 
subvencionada o gratis de centrales lecheras a las que se prestaba asistencia. la 
ayuda también habia conducido a la formulacion de politicas nacionales lecheras y 
a una considérable mejora del nivel de vida de las familias de las aldeas que propor
cionaban leche a los proyectos. 

lLl. El Director E/jecutivo presento a la Junta sus observaciones (E/ICEF/L.1258) 
sobre la evaluacidn de los consultores, indicando cuales de sus conclusiones guar-
daban especial relacidn, a su parecer, con el interés del UNICEF en la mejora de 
la nutricidn de la infancia. 

lh2 .  A continuacion se ofrece un resumen de los aspectos principales que en ese 
sentido senalaron a la atencion de la Junta los consultores y el Director Ejecutivo: 

a) El programa de conservacion de la leche, en sus fases iniciales, ténia 
por objeto rehabilitar una parte de la industria lechera en Europa y 
suministrar leche de produccion local para mantener y ampliar los pro-
gramas de alimentacion infantil. Posteriormente, se destino a crear 
instalaciones de tratamiento de la leche como medio de gran alcance para 
resolver la insuficiencia de la nutricion de los ninos y de las mujeres 
embarazadas y madrés lactantes. Esto proporciono la base de una industria 
lechera local en muchos paises, la cual pudo facilitar un suministro 
continuo de leche barata para una poblacién insuficientemente alimentada. 
A medida que se afianzaron los proyectos, mejoraron las prâcticas agricolas 
y de crianza de ganado lechero estimuladas por la existencia de mercados 
regulares seguros que ofrecian precios equitativos para sus productos. 

IV La Dra. Ira Gould, profesora y presidenta del Departamento de Tecnologia Lechera 
de la Ohio State University, Columbus (Ohio), Estados Unidos de America y 
ex presidenta de la American Dairy Science Association, y el rrofesor 
A.M. Guerault, Director Técnico de la Laiterie des fermiers réunis, Paris 
(Francia), ultimo ex présidente de la Federacién Internacional de Lecheria. 
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A solicitud de los gobiernos, se ha proporcionado ayuda del UNICEF y de 
la FAO para 

i) Instalaciones de centrales lecheras, que comprenden suministros y 
equipo para complementar las instalaciones existentes o para iniciar 
y desarrollar un plan completamente nuevo. Para esto se ha desti-
nado la mayor parte de la ayuda; 

ii) Formaci6n profesional y educacion, que comprende la ayuda a los 
centros de formacion profesional, becas, conferencias especiales 
educativas, cursillos y seminarios, y la educacion de los produc-
tores y consumidores de leche en los paises en los que se desa-
rrollan los planes lecheros; 

iii) Personal técnico, compuesto de consultores, expertos y asesores que 
proporcionan una continua inspeccion, orientacion, evaluacion y 
direccion a este programa mundial. 

El programa, que se inicio con la distribucion gratuita de leche proce-
dente de las centrales, se ha transformado con los anos en un sistema 
que los gobiernos que reciben asistencia han aprovechado para fomentar 
el método de subsidios a la leche distribuidos entre familias de ingresos 
reducidos en vez de la distribucion gratuita de leche. El sistema de 
subsidios ha permitido aumentar considerablemente, sobre todo en las 
zonas urbanas, el numéro de personas que consumen leche. 

Sin embargo, la gran mayoria de las personas que se benefician directa-
mente de los planes viven en las aldeas que suministran la leche desti-
nada a dichos proyectos. Estos han ejercido una influencia a la vez 
inmediata y a largo plazo sobre la estructura econdmica de las aldeas y, 
en algunos casos, han mejorado en forma impresionante el nivel de vida de 
las familias rurales. 

Un tercer grupo, compuesto por los ninos de familias que compran leche 
a precios comerciales en las centrales apoyadas por el UNICEF, se bene
fician directamente por el hecho de disponer de crecientes cantidades de 
leche elaborada y productos lacteos de buena calidad. 

La asistencia prestada por el UNICEF y la FAO ha tenido una importancia 
unica como primera iniciativa en muchos aspectos y en muchos paises. En 
algunos paises ha sido la primera asistencia que se presta al desarrollo 
de la industria lechera y ha estimulado su expansion bajo el auspicio del 
gobierno o de empresas comerciales. Esa actividad precursora, que no esta 
impulsada por el animo de lucro, entrana riesgos calculados. Desde un 
principio, tanto los gobiernos de los paises en desarrollo como los 
organismos internacionales han reconocido que no séria fâcil o rapida la 
ejecucion del plan lechero, a causa de factores taies como el bajo rendi-
miento de los animales prcductores de leche y la falta de un programa 
eficaz de seleccion de los animales; la insuficiente produccion de 
alimentos para el ganado; la insuficiencia de la formacion del personal; 
el precio relativamente elevado de la leche procedente de un plan que 
empieza a desarrollarse; el fracaso en f'ormular y aplicar leyes y regla-
mentos adecuados; la necesidad de que el UNICEF compre equipos de muchos 
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paxses contribuyentes; y la s costumbres y tradicion es alimentarias de la 
poblaci6n. No siempre se previo la magnitud y complejidad de estas difi-
cultades. Han surgido también imprevistos cambios econémicos, politicos, 
administrativos y de otro caracter que han influido en esas aetividades. 
En algunos casos, el plazo de terminacidn del proyecto era excesivamente 
largo, o el crecimiento obtenido durante varios anos era decep'cionante, 
o sucedxan ambas cosas. La mayorxa de los proyectos han sido o seran 
eeonomicamente viables dentro de los cinco o seis anos siguientes a su 
iniciacion, y estan cumpliendo o cumpliran los objetivos para los que se 
prest6 la asistencia internacional. 

g) En el curso de los cinco ultimos anos se han modificado los métodos de 
planificaci6n, desarrollo y ejecucién de proyectos, asf como los relativos 
a la adquisiciôn de equipo. Un sistema de adquisici6n conjunta de equipo, 
basado en la uniformidad de planes générales y de seleccién del mismo, ha 
perraitido reducir mucho el tiempo requerido para la direccién y planifi-
cacion générales de los proyectos, hacer reducciones importantes en los 
gastos de equipo y el tiempo de entrega, y simplificar los procedimientos 
relativos a la capacitacidn de personal en la fâbrica. Esta simplificaci6n 
de métodos ha permitido superar en gran parte ciertos obstaculos que 
afectaron en el pasado el ritmo de la ejecucion de los proyectos. 

h) Los resultados générales son sumamente satisfactorios. El efecto catali-
zador de la asistencia internacional ha sido impresionante. Actualmente 
la industria lechera se encuentra bien establecida en algunos sectores del 
Mediterràneo Oriental, America Central, América del Sur y Asia 
Centromeridional. Por medio de los proyectos se han introducido en los 
paxses en desarrollo varios procedimientos industriales y métodos de 
comercializacion y administracién modernos. Su eficaz aplicacién ha 
proporcionado la experiencia que permitirâ fomentar la adopcién de esos 
procedimientos y de otros analogos en esas regiones del mundo. 

_i) El programa de formacion profesional ha sido amplio desde el punto de 
vista educativo y geografico, y ha contribuido en forma incalculable al 
éxito de los proyectos. Su contenido educativo se ha proyectado para 
atender a las necesidades de la s personas que trabajan en todos los 
sectores del programa de desarrollo lechero y en todos los niveles de 
responsabilidad. Desde el punto de vista geografico, se han creado 
institutos de formacién profesional y se han organizado cursos de for-
macidn en muchas zonas del mundo en desarrollo sumamente separadas. Se 
ha establecido una sôlida base educativa para permitir el suministro 
continuo de personal calificado administrative y técnico para las centrales 
apoyadas por el UNICEF y la FAO, asx como para las otras centrales de los 
paxses en desarrollo. 

1^3. Al examinar la evaluacién, los miembros de la Junta felicitaron a los consul-
tores por su amplio y cuidadoso estudio. Su determinacién de los problemas comunes 
y sus recomendaciones sobre aspectos concretos de la planificacion y ejecucion de 
los proyectos tendrxan un valor considérable en el futuro para los paxses que 
iniciasen esos proyectos, asx como para los organismos internacionales. 

-47-



lLU. Durante el examen de la polxtica futura en este terreno que realizé la Junta 
se dirigié la atencién hacia la sugerencia de los consultores en el sentido de que 
el UNICEF pudiera considerar la poslbilidad de revisar sus criterios para la asis-
tencia futura con objeto de hacer resaltar mas la importancia de la fase del desa-
rrollo de la industria lechera con preferencia a la fâse de distribucién gratuita 
de leche. Segdn los consultores, esto exigirxa inversiones en todos los aspectos 
de un programa de amplia base y largo alcance para fundar industrias lécheras sobre 
una base econémica sélida en los paxses en desarrollo. 

lb-5. Con respecto a esta sugerencia, los diversos miembros de la Junta y la 
Secretarxa del UNICEF pusieron de manifiesto varias cuestiones. El aspecto bené-
fico no podia desatenderse, puesto que la ayuda del UNICEF consistia fundamentalmente 
en obtener leche para los ninos que estaban especialmente necesitados. La Secretaria 
aseguré que no se proyectaba efectuar ningun cambio en la polxtica actual. Aunque 
no se ponxa en duda la importancia del desarrollo lechero, al UNICEF le era impo-
sible contribuir en todas las fases y aspectos de dicho desarrollo. La ayuda del 
UNICEF para la conservacién de la leche se destinaba concretamente a la ayuda de 
la infancia; los beneficios de la industria lechera constituirxan una realizacién 
secundaria. Un plan bien integrado, que debe vincular los diversos departamentos 
gubernamentales y los expertos de la FAO, asx como los recursos y personal del 
UNICEF, puede conducir al desarrollo de proyectos que alcancen los objetivos de 
mejorar la nutricién infantil asx como de fomentar la creacién de una solida 
industria lechera y mejorar el nivel de vida. Sin embargo, el UNICEF no tiene la 
intencién de seguir ayudando a la industria lechera durante un periodo prolongado 
en ningun pars, sino que pretende establecer una base sobre la que se pueda desa-
rrollar dicha industria. En los paxses en los que la industria lechera esta actual-
mente bien arraigada se cree que se puede lograr la expansion construyendo sobre los 
cimientos ya establecidos por medio de la ayuda del UNICEF y la FAO. En général, 
esos paxses debieran poder atender a la necesidad de crear nuevas plantas y obtener 
equipo por medio de los conductos comerciales, la ayuda bilatéral o las fuentes 
voluntarias. Asx pues, en comparacién con los diez anos ultimos, el importe total 
de la asistencia del UNICEF para la conservacion de la leche séria menor en el 
futuro. 

lU6. El Director de la Division de Conservacion de Alimentos del UNICEF explicé 
algunas de estas cuestiones y senalé que, hasta ahora, la ayuda del UNICEF, la 
asistencia bilatéral y el capital privado habxan ayudado a los paxses en desarrollo 
que disponxan de cantidades razonables de leche para recoger y elaborar y que podxan 
aumentar rapidamente sus existencias de leche. La ayuda del UNICEF se concentré 
al principio en la Europa méridional y oriental y se destiné luego a la America 
Central y del Sur y al Asia sudoccidental. Es posible que en esas zonas se solicite 
tcdavia la ayuda del UNICEF para terminar o completar planes a los que se presté 
asistencia anteriormente, pero no se prevé que el UNICEF ayude a establecer muchos 
proyectos nuevos. En América, la industria lechera debe desarrollarse mas en muchas 
zonas, pero se espera lograr esto por medio del capital privado. 

ll7. En la India y el Pakistan, la asistencia bilatéral y el UNICEF habxan contri-
buido actualmente a los planes lecheros en tcdas las grandes ciudades, y el problema 
actual consistia en aumentar la produccién de leche y la importacién de leche en 
polvo para que las centrales pudieran funcionar a su capacidad maxima. En el 
Mediterraneo oriental se han puesto en marcha centrales en casi tcdos los paxses 
de la regién, y esto conduce a la expansion con la asistencia bilatéral y el capital 
privado en las zonas donde las condiciones de la produccién lechera son mas 
favorables. 
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1^+8. En Africa, donâe la produccién es de unos 50 kilos en funcién del équivalente 
anual de leche por persona (frente a 276 kilos en la Europa oriental, 155 kilos en 
la Europa méridional y 99 kilos en el Asia occidental), el UNICEF progresa lenta-
mente y se espera que esta sea la zona principal que requiera asistencia en los 
préximos anos. Es necesario comenzar por centros de recoleccién préximos a los 
pequefïos productores, y no con grandes centrales de pasteurizacién, y se espera que 
esta pauta constituya el rasgo principal de todo desarrollo futuro, También serâ 
necesario prestar més asistencia a la formacién profesional y a la preparacién de 
los productores y del personal que en los planes anteriores. Se necesitara més 
ayuda técnica para proyectar y ejecutar los nuevos planes. 

1̂ 9. En la fase actual, el UNICEF esté penetrando en zonas en las que los procedi-
mientos agricoles e industriales estén en las 'primeras etapas del crecimiento. Hay 
leche en cantidades limitadas, pero las posibilidades son alentadoras; los precios 
actuales de la leche son elevados, pero puede aumentarse la cantidad de leche 
siguiendo métodos mejores de agricultura y ganaderia. El costo de la leche en rela-
cién con los ingresos medios coloca a la leche en muchas zonas en la clase de los 
aliment os de lujo. Este es uno de los motivos de la necesidad de encontrar susti-
tutos nutritivos para los alimentos de destete basados en la leche. 

150. Se serïalé que el UNICEF habia acumulado considérable experiencia técnica en 
relacién con la manipulacién de la leche en muchos' paises, especialmente con los 
problèmes de su distribucién a bajo costo. Dicha experiencia se pone a la dispo-
sicién de las fuentes de asistencia bilatéral y de los paises que financian sus 
propios planes medlante préstamos 0 de otro modo. Se espera que el UNICEF mantenga 
la colaboracién técnica con varios paises y planes que no dependen de una ayuda 
financiera importante del UNICEF. Esa colaboracién debe beneficiar a los nifios al 
concéder més importancia a la leche barata. 

151» Algunos delegados plantearon la cuestién de si, en vista de las limitadas 
existencias mundiales de leche y de leche en polvo, el UNICEF no deberia prestar 
mâs atencién al desarrollo y empleo de otroS recursos proteinicos para complementar 
a la leche como alimento para los ninos. Se sugirié que, en los casos en que las 
existencias de leche sean limitadas, se preste atencién especial a la distribucién 
de leche a los. nihos de menos edad, y que se mezclen con la leche otros alimentos 
ricos en proteinas. Algunos delegados subrayaron que, en muchos paises en desa
rrollo, se prevé que las existencias de leche serén demasiado limitadas y su costo 
demasiado elevado para cubrir las necesidades minimas de proteinas. Esta cuestién 
también la subrayé el représentante de la FAO, quien mencioné los esfuerzos de su 
organizacién y también las actividades conjuntas de la FAO, la OMS y el UNICEF en 
materia de alimentos ricos en proteinas distintos de la leche (véanse los 
pérrs. 82 a 85). 

152. En respuesta a una pregunta acerca de la politica actual del UNICEF en relacién 
con la ayuda a las centrales de deshidratacién de leche, el Director de la Divisién 
de Conservacién de Alimentos déclaré que los procedimientos debian ser flexibles y 
adecuados a las circunstancias locales determinadas. En algunos lugares en los que 
habia zonas aisladas de produccién lechera alejadas de los centros de consumo o en 
los que habia grandes excedentes estacionales, se podia presentar un buen argumento 
en favor de las centrales de deshidratacién de leche. En otros lugares, el cuidado 
de la recoleccién, tratamiento y distribucién de leche liquida constituiria el 
método mis préctico para proporcionar leche a gran némero de ninos. 
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153. En las deliberaciones de la Junta, se concentré la atencion en la importancia 
de hacer que tcdas las centrales a las que se prestaba ayuda funcionasen a capacidad 
maxima. Se reconocié la necesidad de que los gobiernos realizasen esfuerzos inin-
terrumpidos especialmente en relacién con los factores que influyen en la eficacia 
y volumen de la produccién lechera (cria seleccionada, lucha contra las enfermedades 
del ganado y las plagas del campo, produccion de piensos y forrajes, nutricion 
animal y cuestiones afines). Es posible que los gobiernos. necesiten concéder gran 
prioridad a sus solicitudes de expertos para que colaboren con los funcionarios 
gubernamentales encargados del fomento de la produccion lechera. 

15^. Se atendio especialmente a la necesidad de suministrar leche a los grupos de 
ingresos bajos al precio econémico mas reducido. Un método que se emplea con éxito 
en los palses cuya leche de produccion local tiene un elevado contenido de grasa es 
el del "toning". La leche descremada en polvo importada, utilizada bajo el control 
gubernamental, se mezcla con la leche local, con lo que no solo se amplla la produc
cion de leche "toned" de buena calidad, sino que se proporciona también un poderoso 
aliciente economico a todo el proyecto de produccién lechera. Esto se debe a que 
los precios mundiales de la leche descremada en polvo suelen ser inferiores al costo 
de la leche liquida en los paises en desarrollo. Por consiguiente, la mezcla de las 
dos reduce los costos para los consumidores, aumenta el consumo de leche y propor
ciona una oportunidad de mantener precios de incentivo para los productores a fin de 
que pueda aumentarse la produccion local. Se senalo que, ademâs de las cantidades 
de leche descremada en polvo que se destinan ya al "toning", se necesitan anualmente 
de 15.000 a 20.000 toneladas mas de polvo para que las centrales existentes puedan 
funcionar a capacidad maxima. Se subrayé que los paises que producen leche descre
mada en polvo para la exportacién pueden contribuir considerablemente a esas trans-
formaciones facilitando sus remesas de polvo por medio de ventas comerciales, ventas 
en condiciones de concesion, subvenciones bilatérales, o por medio del Programa 
Mundial de Alimentos. 

155. Al terminar su examen de la evaluacién, la Junta aprobé las siguientes reco-
mendaciones del Director Ejecutivo (E/lCEF/L.1258, parr. 2^): 

a) Debe mantenerse la actual divisién de responsabilidades entre el UNICEF 
y la FAO en lo relativo al desarrollo y ejecucién de proyectos, a fin de 
aprovechar la experiencia adquirida en el pasado y de mantener una estrecha 
y armoniosa colaboracion. 

b) Se debe procurar en forma especial ayudar a los gobiernos a que asuman 
— la funcién principal en la preparacién de investigaciones previas a los 

proyectos y ulteriormente en la preparacién del proyecto mediante una 
investigacion y un analisis a fondo de las condiciones locales, la compi-
lacién y analisis de los datos y la creacion de un érgano oficial que se 
encargue de la organizacién, financiacién y ejecucién de nuevos proyectos. 
El sistema de emplear grupos mixtos en la realizacién de investigaciones 
por paises es provechoso, y deberâ aplicarse por medio de personal guber-
namental y funcionarios permanentes del UNICEF y de la FAO, complementados 
cuando sea necesario por expertos consultores. En la etapa de planifi-
cacién del proyecto deberan definirse con claridad las respectivas respon
sabilidades de los gobiernos y de los organismos internacionales, asi como 
sus comunes relaciones en estas materias. 
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c) Los grupos encargados de las investigaciones relativas a los proyectos 
deberan formulai una declaracidn précisa con respecto al lugar que ocupa 
la leche "toned" en la regidn o el proyecto determinado de que se trate. 

d) Los gobiernos que reciban asistencia deberân atribuir especial importancia 
al aumento de la produccidn rural de leche mediante el empleo de mdtodos 
perfeccionados de cria de ganado lechero y de explotacidn agricola. 

e) Los programas de conservacidn de la leche a que preste asistencia el UNICEF 
deberin ajustarse en lo porvenir a las condiciones siguientes: 

i) En général debera mantenerse la actual politica y criterios estable-
cidos en junio de 1965 por la Junta Ejecutiva en lo relativo al papel 
que corresponde al UNICEF 15/; 

ii) La asistencia debera considerarse en relacidn con el desarrollo général 
del pais y la prioridad asignada por los gobiernos a los proyectos dentro 
de sus planes de desarrollo, asi como en relacidn con las solicitudes de 
asistencia del UNICEF en otras esferas, los recursos del UNICEF y la 
disponibilidad de ayuda procedente de otras fuentes; 

iii) En lo relativo a los paises que ya han reclbido asistencia en virtud 
del programa de conservacidn de la leche, la nueva asistencia debera 
encaminarse principalmente a seguir ayudando a las centrales que ya 
han sido apoyadas. El objetivo debe ser aumentar el suministro de 
leche de acuerdo con la capacidad de las centrales, y, una vez logrado 
esto, examinar en una fecha ulterior la posibilidad de ampliar las 
instalaciones a fin de hacer frente a las necesidades del mercado; 

iv) Existe -una especial situacidn en Africa que, con algunas excepciones, 
tiene la industria lechera menos désarroi!ada de las regiones que abarca 
este programa. Africa ha sido el dltimo continente en recibir asistencia 
del UNICEF en esta esfera. La asistencia del UNICEF debera mantenerse 
y ampliarse cuando las condiciones locales sean favorables. A diferencia 
de lo que ocurre en otras regiones, en la asistencia a los proyectos de 
conservacidn de la leche en Africa habra que dedicar una mayor proporcidn 
de los fondos al desarrollo y la ejecucidn de proyectos, asi como a fines 
de capacitacidn, que a los gastos por concepto de equipo. 

Directrices para la ayuda a los proyectos de lucha contra la lepra 

156. Despuds del examen de los proyectos de la lucha contra la lepra que realizd en su 
Periodo de sesiones de junio de 1965, la Junta Ejecutiva reiterd la necesidad de disponer 
àe directrices claras en cuanto a lo que constituia un programa eficaz, para guiarse por 
ellas en cuanto a la continuacidn de la asistencia 16/. El UNICEF habia estado preocupado 
ûurante algun tiempo porque algunos proyectos de lucha contra la lepra no habian logrado 
alcanzar el nivel minimo de tratamiento regular de los pacientes que exigen los programas 

i5/ Vdase Documentos Oficiales del Consejo Econdmico y Social, 59° periodo de sesiones, 
Suplemento No. 15 (EAo85/Rev.l - E/lCEF/526/Rev.l), anexo IV. 

l§/ Ibid., parrs. IU5 a 151. 
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eflcaces de lucha. La Junta decidié volver a examinar el problema général en su 
periodo de sesionee de mayo de 1966 a la luz„de las recomendaciones que formol ara 
la JQMÊL jdeapués del siguiente période de sesiones de su Comité de Expertos ̂ n Lepra. 
El informe del Director General de la CMS sobre la asistencia del UNICEF a la 
lucha contra la lepra (E/ICEF/L»1262) se basaba en las conclusiones del Comité de 
Expertos que se reunid en Ginebra del 27 de julio al 2 de agosto de 1965. 

157. El Comité de Expertos en Lepra realizé una evaluacién général de los resultados 
obtenidos en los programas de lucha contra la lepra basandose en los datos epidemio-
légicos y en la experiencia obtenida en unos 10 anos de trabajos intensivos en esa 
materia. Sus recomendaciones se reflejaban principalmente en un sistema de priori-
dades adaptado à las circunstancias locales en vista de que en muchas regiones era 
evidentemente imposible superar todas las dificultades que se oponen a la aplicacién 
de las medidas de lucha contra la lepra. Era especialmente dificil mantener a los 
pacientes en tratamiento regular durante el tiempo necesario, y vigilar los contactos. 
El Comité de Expertos creia que debia concederse prioridad al tratamiento, a man
tener en observacién los casos infecciosos o contagiosos y a vigilar sus contactos, 
especialmente las personas mehores de 15 anos que viviesen en el hogar del enfermo. 
Ademâs de estas recomendaciones, el Comité de Expertos sugirié provisionalmente que 
la proporcién minima de casos contagiosos que habia que tratar en una zona de opera-
ciones para obtener una reduccién sensible de la incidencia de la enfermedad debia 
ser del 75$>• Este objetivo debia alcanzarse en cada zona de operaciones dentro de 
un plazo que podia fijarse provisionalmente en unos cinco anos. 

158. El Comité de Expertos creia que con este sistema de prioridades se podria 
mejorar mucho el matftenimiento y la regularidad del tratamiento de los enfermos 
infecciosos debido a la reduccion del volumen de trabajo, y se obtendria mejor 
rendimiento de los recursos empleados, con mayor efecto en la reduccién de la çon-
tagiosidad de la enfermedad. Ademas, con la aplicacién selectiva de los recursos 
también se podria intensificar la localizacién de casos, lo que facilitaria el 
diagnéstico precoz y permitiria tratar la enfermedad en su comienzo, especialmente 
en los casos que tendiesen mas a desarrollar las formas infecciosas de la enfermedad. 
Por consiguiente, se podrian utilizar mas racionalmente los recursos disponibles 
en cada zona de operaciones. En los paises que disponen de medios limitados conven-
dria reducir el tamano de la zona de operaciones para poder lograr el objetivo 
propuesto. Por otra parte, los paises que disponen de medios suficientes también 
debian tratar el mayor némero posible de casos no infecciosos. 

159. El Comité senalé la necesidad urgente de ampliar las investigaciones sobre 
todos los aspectos del problema de la lepra, incluso los métodos operacionales y 
los factores sociolégicos. Se senalé que la OMS colaboraria con los gobiernos para 
evaluar los proyeetos de lucha contra la lepra. 

160. El Director Ejecutivo acogié con agrado la nueva intensificacién de los 
programas de lucha contra la lepra que proponia la OMS. En una nota dirigida a la 
Junta (E/ICEF/L.1263) recomendé algunos criterios para la asistencia futura del 
UNICEF a los proyeetos de lucha contra la lepra (véase el pârr. l6h)/. Habia varias 
campahas bien dirigidas que satisfacian sobradamente los criterios propuestos, y el 
UNICEF seguiria apoyandolos previa aprobacién de la Junta. Se entendia que, natu-
ralmente, el nivel de eficacia recomendado podria modificarse en eonformidad con 
los ulteriores estudios de la OMS. 
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161. En las deliberaciones de la Junta no se puso en duda el fundamento técnico 
de las recomendaciones de la OMS relativas a la sanidad pdblica. Sin embargo, 
varias delegaciones ternian el efecto que pudieran ejercer las directrices de la 
OMS en algunos casos si se las aplicaba con rigidez, ya que pcdian hacer que los 
gôbiernos y organismos voluntarios, cuyas actividades eran muy importantes, inte-
rrumpiesen su labor. La lepra era una enfermedad social con fuerteS tonos emotivos, 
y el hecho de retirarse de la lucha contra ella podria tener profundas consecuen-
cias psicolôgicas para cualquier gobierno u organizaciôn internacional; podria 
producirse una pérdida de la colaboraciôn pdblica tan necesaria para hacer frente 
a la enfermedad. la prioridad absoluta en el tratamiento de los casos contagiosos 
y de sus contactos podria hacer que otros casos renunciasen a buscar ayuda con lo 
cual séria mas dificil descubrir nuevos casos de lepra. En algunos paises tendria 
que ser muy pequena la zona de qperaciones que resultaria de seguir estrictamente 
las directrices; séria sumamente dificil pensar en abandonar a su suerte en esos 
paises a los enfermos de lepra de otras zonas. A causa de estas consideraciones 
prâcticas, dichas delegaciones creian que debia emplearse una gran cautela en la 
reduccion o supresion de la asistencia. 

162. En respuestâ a esas observacione's, el représentante de la OMS sénalô que la 
prioridad de los casos contagiosos no excluia el tratamiento de los demds casos; 
significaba que los doctores o trabajadores auxiliares no deberian ocuparse de 
esos casos si les obligaban a dejar sin atenciôn a los casos contagiosos y a los 
contactos infantiles de sus hogares. Aunque comprendia la preocupaciôn por los 
problemas que planteaba la ejecuciôn de las directrices, senalô que su cumplimiento 
sôlo se necesitaba en cada zona de operaciones, y no en todo el pais, lo que séria 
considérablemente mas dificil. Se necesitaban estudios mâs complicados de los que 
se habian realizado hasta entonces para determinar el nivel de eficacia por debajo 
del cual una campana dejaba. de representar un buen empleo de los recursos. El 
représentante de la OMS creia que, mientras tanto, deberia observarse cierta flexi-
bilidad al evaluar el progreso de un proyecto hacia los objetivos propuestos por el 
Comité de Expertes. 

163. La Junta estuvo de acuerdo en général sobre la importancia de la higiene 
del medio y de la mejora général de las condiciones sociales y econômicas para la 
lucha contra la lepra. Se expresô considérable interés por las posibilidades 
del BCG y de la quimioprofilaxis como aimas adicionales en esa lucha. 

16k, la Junta, basandose en las recomendaciones formuladas por el Director 
Ejecutivo (E/ICEF/L.1263, parr. h) pero con algo mas de flexibilidad, convino en 
que, en lo future, se prestaria la asistencia del UNICEF a proyeetos de lucha contra 
la lepra sôlo cuando: 

a) Los gobiernos beneficiarios estén dispuestos a aceptar las nuevas direc
trices recomendadas por la OMS y a modificar con arreglo a las mismas 
sus planes de operaciones; 

b) Se asigne prioridad al tratamiento y a la atenciôn ulterior de los casos 
contagiosos y a la vigilancia de los contactos; 

c) Se emprenda donde no se lo haya hecho tedavia y se prosiga intensamente 
en tedas las campanas la localizaciôn de casos de lepra tuberosa y otros 
casos contagiosos; 
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d) En espera de nuevos estudios por la OMS, el objetivo de la campana sea el 
tratamiento regular de por lo menos el 75% de les casos contagiosos esti-
mados en' cada zona de operacion, objetivo que habra de alcanzarse lo antes 
posible y en todo caso dentro de un pericdo de no mas de cinco anos. Para 
la asistencia del UNICEF, aquellos programas que no hayan alcanzado aiin 
ese nivel deben mostrar un ritmo constante de progreso, compatible con la 
consecucibn del objetivo minimo del 75% en el término de un periodo de no 
mas de cinco anos. En todo caso, cada situacion habra de examinarse indi-
vidualmente, teniendo.debidamente en cuenta cualesquiera circunstancias 
especiales taies como desastres imprevistos que puedan entorpecer el 
progreso en un ano determinado, si bien las modificaciones del objetivo 
deberan ser la excepcion y no la régla. 

165. Se convino en que, ateniéndose a los temores expresados por algunas delega-
ciones, el Director Ejecutivo informaria a la Junta sobre los efectos de las nuevas 
directrices después de un periodo de prueba, para que la Junta pudiese adoptar las 
medidas adicionales que pareciesen convenientes. 
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VII. POSIBLE PAPEL DEL UNICEF EN LA PLANIFICACION DE LA FAMILIA 

166. La cuestién del papel que puede desempenar el UNICEF en las actividades de 
planificacién de la familia fue planteada en el periodo de sesiones de la Junta 
celebrado en junio de 1965 17/« La Junta convino en que la cuestién debia incluirse 
en el programa-de su perfodo de sesiones de mayo de 1966 y pidié al Director Ejecutivo 
que preparara un informe al respecto. La Junta acordé también que el Director Ejecutivo 
presentara una o dos solicitudes de gobiernos que dieran alta prioridad a la ayuda en 
este sector, en la inteligencia de que taies solicitudes no podrian ser examinadas a 
menos que la Junta adoptara previamente una politica de asistencia en materia de plani
ficacién de la familia. El Director Ejecutivo présenté un informe (E/LCEF/L.1259) y 
distribuyé también dos solicitudes de proyectos de asistencia, una de la India 
(E/LCEF/p/L.75^) y la otra de Pakistan (E/ICEF/P/L.755), las cuales estaba dispuesto 
a recomendar si la Junta aceptaba el principio de la ayuda en esta esfera. 

167. El informe del Director Ejecutivo contenia secciones dedicadas a los aspectos 
socio-econômicos del crecimiento râpido de la poblacién; la relacién entre la 
dimensién de la familia y la salud y bienestar del niho; los elementos de los pro-
gramas de poblacién que guardan especial relacién con la proteccién de la familia 
y la infancia; y los tipos de asistencia requeridos por la mayoria de los paises que 
solicitan ayuda para fomentar el sentido de responsabilidad en los padres y 
la planificacién de la familia. Contenia también algunas notas en las que se des-
cribia la situacién de los servicios de planificacién de la familia en varios 
paises. En el informe se recomendaba que el UNICEF aceptasë, para su estudio, las 
solicitudes de asistencia a los programas de planificacién de la familia, siempre 
que el gobierno solicitante estimase que la necesidad de taies servicios era de 
alta prioridad para la higiene y la proteccién de la infancia. Esos servicios 
debian encuadrarse en todo lo posible en los servicios bâsicos de higiene y protec
cién a la infancia. Cada solicitud habria de eonsiderarse en.funcién de los 
recursos de que pudiera disponer el pais interesado. El UNICEF no asesoraria sobre 
el empleo de técnicas, ni suministraria tampoco elementos contraceptivos ni equipo 
para fabricarlos, y procuraria obtener el asesoramiento técnico de la OMS en cual-
quier asistencia prestada en esta esfera. 

168. Al presentar su informe, el Director Ejecutivo expresé la conviccién de que 
un crecimiento moderado de la poblacién, cuando fuera necesario, y la disponibi-
lidad de servicios de planificacién de la familia como parte de los servicios sani-
tarios y sociales, habrian de tener gran influencia en la proteccién y desarrollo 
de la infancia (véase E/ICEF/CBP/66-ÏO). Las razones de ello se exponian en 
de ta] 1 e en su informe. Subrayé que, de conformidad con el principio enunciado por 
la Asamblea General en su resolucién 1838 (XVII), de 18 de dicierabre de 1962, el 
UNICEF no debia preconizar ninguna politica determinada de poblacién y que a cada 
gobierno incumbia la responsabilidad de decidir su propia politica y adoptar los 
programas pertinentes de conformidad con sus propios conceptos en materia de prio-
ridades. Entre los paises que ya habian adoptado medidas para proporcionar a su 
poblacién servicios de planificacién de la familia, algunos lo habian hecho no 
con el propésito de moderar la tasa de crecimiento de la poblacién, sino sôlo como 
parte normal de sus servicios sanitarios. Algunos paises habian éonsiderado 
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esencial implantar servicios de planificaciôn de la famllia junto con otras medidas 
para elevar el valor del nino como indlviduo y educar a la poblaciôn en los prin-
cipios relativos a los deberes de los padres, objetivo completamente de acuerdo 
con los propôsitos y prlncipios del UNICEF. Los servicios de higiene maternoinfantil, 
la aifabetizaciôn y la instrucciôn (especialmente entre las ninas), el aumento de 
la edad minima para el matrimonio, y la educaciôn sanitaria servian en conjunto 
para estimular el sentido dé responsabilidad de los padres. La adiciôn de servicios 
de planificaciôn de' la familia habia de constituir un medio importante para ampliar 
los servicios de higiene maternoinfantil, particularmente en las zonas rurales. 
Los servicios de planificaciôn de la familia, no obstante, debian considerarse sôlo 
como vin aspecto de los programas générales para la infancia. Mediante el empleo 
de todos los medios disponibles, el principal esfuerzo del UNICEF habia de seguir 
siendo la ampliaciôn de los servicios en beneficio de la infancia, el mejoramiento 
général de la situaciôn de ésta, y la mejor preparaciôn del nino para la vida. 

169. La mayoria de los représentantes participaron en el debate detenido sobre 
esta cuestiôn. Un buen numéro de delegaciones se manifestaron en favor de las reco-
mendaciones del Director Ejecutivo, y también fue considérable el ndmero de dele
gaciones que se opusieron. Otras delegaciones, algunas de las cuales se inclinaron 
en favor de una u otra tendencia, deploraron la profunda divisiôn de opiniones 
existentes en la Junta. Confiaron en que en bien de la tradiciôn de la Junta de 
adoptar sus decisiones por acuerdo général, se llegara a una fôrmula de transacciôn 
que pudiera ser aceptada por una mayoria considérable de los miembros; de no ser 
esto posible, la decisiôn de politica général que se débatia debia ser aplazada 
hasta un posterior periodo de sesiones de la Junta. Se sugiriô que, mientras tanto, 
el asunto podria referirse al Comité Mixto UNICEF/OMS de Politica Sanitaria. Varios 
miembros de la Junta hicieron votos por que, sin perjuicio de la decisiôn de 
principio, el UNICEF atendiera favorablemente las solicitudes de ayuda de la India 
y el Pakistén. 

170. Los partidarios de las recomendaciones sostuvieron que todo individuo debia 
tener el derecho de decidir sobre si utilizar o no los servicios de planificaciôn 
de la familia, y que los paises también habian de tener ese derecho de opciôn. La 
OMS podia ofrecer asesoramiento técnico a los paises que lo solicitaran, pero era 
también necesaria asistencia material. Algunos gobiernos estaban convencidos de 
que la limitaciôn de la dimensiôn de la familia y el escalonamiento apropiado de 
los nacimientos eran necesarios para fomentar la salud, la protecciôn y el bienestar 
de los hijos, de las madrés y de las familias. Cuando esos gobiernos solicitaran 
ayuda material para sus programas, el UNICEF debia estar en posiciôn de proporcio-
narla ya que'' su funciôn era contribuir a la protecciôn de la salud y el bienestar 
de la madré y el nino. 

171. Algunas delegaciones explicaron en detalle los factores que habian impulsado 
a sus gobiernos a adoptar una politica de planificaciôn de la familia dentro del 
marco de sus servicios de higiene maternoinfantil, El rdpido crecimiento de la 
poblaciôn, como resultado de la reducciôn de las tasas de mortalidad y del manteni-
miento de tasas de natalidad elevadas, hacia muy dificil proporcionar a la infancia 
todo cuanto precisaba para aprovechar sus mejores posibilidades; en muchos casos 
hacia incluso dificil suministrarle suficientes alimentos o atender otras necesi-
dades bàsicas. 

172. Eran también objeto de gran preocupaciôn los aspectos de la salud. Los emba-
razos frecuentes y a cortos intervalos iban en detrimento de la salud de la madré 
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y de la nutriciôn y sâlud de los pequenos. Uno de los objetos de los servicios 
de planificacion de la familia séria proporcionar una solucion mejor que el aborto 
provocado, que en muchos paises constituia un problema grave. La alta mortalidad 
infantil, la prematuridad y la mortinatalidad después del cuarto hijo eran de suma 
importancia, espeeialmente en paises en los que un gran porcentaje del total de 
nacimientos estaba representado por el quinto hijo o mas. Como parte de los ser
vicios de higiene maternoinfantil la planificacion de la familia contribuiria a 
reducir las altas tasas de mortalidad infantil. 

173* Otro aspecto examinado fue el de los derechos humanos: el derecho de la 
mujer a decidir cuândo habia de tener un hijo. La maternidad no debia ser forzada. 
Sin embargo, para ejercer este derecho de libre arbitrio, la poblacion, particular-
mente los grupos de bajos ingresos, debian saber çn que consistian esos derechos; 
en consecuencia, la educacion del publico y la disponibilidad de servicios eran 
esenciales. Ademâs, era un derecho de los ninos nacer cuando fueran bienvenidos, 
y en el momento y con intervalos taies que sus padres pudieran proporcionarles 
toda la atenciôn, proteccion, carino, cuidado y demas cosas necesarias para la vida 
de que eran dignos. 

Uk. El mejoramiento social y economico era, desde luego, esencial y habia de 
hacerse todo lo posible para facilitar el crecimiento economico y social de los 
paises en desarrollo. Sin embargo, a pesàr de los tremendos esfuerzos por elevar 
el nivel de vida, los paises interesados estaban convencidos de que eran también 
necesarias medidas de planificacion de la familia. En efecto, estimaban que una 
reducciôn de la tasa de crecimiento de la poblacion era una condiciôn previa 
importante para el mejoramiento en masa de la situacion de la infancia. Ademâs, 
la planificacion de la familia contribuiria al desarrollo economico y social debido 
al hincapié que hacia en la calidad de los recursos humanos y en lograr que la 
mujer se viera libre de los embarazos frecuentes y no apetecidos para poder aportar 
la contribution que le correspondra al progreso de su pais. 

175. La planificacion de la familia debia considerarse como un elemento que no 
solo era esencial en los servicios de higiene maternoinfantil sino que ademâs amplia-
ria y reforzarxa éstos. En la actualidad se disponia de conocimientos y experien-
cia suficientes para hacer que varios paises llevaran adelante con confianza esos 
programas. Se senalo que muchos paises proporcionaban servicios de planificacion 
de la familia a través de servicios sanitarios que contaban con la ayuda del 
UNICEF, por lo que este organismo ya estaba apoyando en forma indirecta algunos 
programas de planificacion de la familia. La experiencia habia demostrado que la 
planificacion de la familia gozaba de la aceptacion de la poblacion, pero era 
necesaria la ayuda material del tipo normalmente proporcionado por el UNICEF, espe
eialmente en materia de transporte y de ensenanza, a fin de que pudieran benefi-
ciarse mas gentes, particularmente en las zonas rurales donde vivia la mayoria de 
ellas. Como una solicitud de ayuda con tal objeto tendria que ser considerada 
dentro de las sumas que el UNICEF podia poner a disposicion de un pais para los 
distintos fines, no se crearia una situacion distinta de la que se planteaba en 
la actualidad al presentarse cualquier nueva solicitud. 

176. Varios représentantes se refirieron a la politica général del UNICEF de 
prestar ayuda a los paises en funcion de las necesidades de la "infancia a que taies 
paises asignaban prioridad; algunos paises, por razones que consideraban de impor
tancia vital, deseaban mejorar sus servicios sanitarios con miras a estimular el 
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sentiâo de responsabilidad de los padres y lograr un adelanto en el bienestar de 
sus hijos. La sugerencia de que, al adoptar una décision de principio, la Junta* 
podia déjarse influir por el temor de perder el apoyo financiero de determinados 
sectores, atentaba contra la integridad de la Junta; por otra parte, cabria senalar 
igualmente que se obtendria mayor apoyo financiero de otras fuentes si tal décision 
se adoptaba. 

ITT. Algunos représentantes de gobiernos que no consideraban necesarios en sus 
paises programas de planificacion de la familia, o que solo tenian programas limi-
tados,. apoyaron el principio général de la ayuda del UNICEF a la planificacion de 
la familia, en lo esencial por las mismas razones antes resenadas. 

1T8. Las delegaciones que sostuvieron que la Junta del UNICEF no debia adoptar 
una politica de ayuda a los programas de planificacion de la familia en el actual 
periodo de sesiones, basaron su posiciôn en diversos motivos. 

1T9. Se senalo que las tasas de crecimiento de la poblaciôn variaban segun los 
paises. La exactitud de las proyecciones de incremento de la poblaciôn se prestaba 
a dudas graves puesto que partian del supuesto de que las tasas de natalidad futura's 
no decrecerian. Sin embargo, la historia del proceso mostraba que las tasas de 
crecimiento de la poblaciôn disminuian una vez que un pais habia alcanzado deter-
minado nivel econômico, social y cultural. A fin de evitar una disparidad excesiva 
entre las tasas de crecimiento de la poblaciôn y las tasas de desarrollo econômico 
y social, convendria mas insistir en medidas taies como la industrializaciôn, el 
incremento de la producciôn agricola, la integraciôn de la mujer en la vida pûblica, 
y el refuerzo de los servicios sanitarios, incluida la higiene maternoinfantil. 
No era cierto que todos los paises en desarrollo necesitaran controlar su poblaciôn 
para desarrollarse econômicamente. La explosion demogrâfica era un resultado, no 
una causa, de la pobreza, y el control de los nacimientos no debia considerarse 
una panacea para el subdesarrollo econômico. 

180. La reducciôn de la tasa de natalidad dependia no sôlo de factores econômicos, 
sociales y culturales, sino también de las tradiciones y costumbres del pais y de 
las creencias religiosas de la poblaciôn. El control de los nacimientos era un 
concepto extraho a las costumbres de muchos paises y con frecuencia contrario al 
espiritu de las religiones generalmente profesadas en los mismos. Se senalo que 
en varios paises que actualmente contribuian al UNICEF tanto con recursos oficiales 
como privados, la ayuda del UNICEF a la planificacion de la familia estaria en 
pugna con las creencias religiosas de un gran sector de la comunidad y podria ena-
jenar la buena voluntad de muchos de los que le prestaban su apoyo. Séria un error 
que el UNICEF se apartara de su misiôn de protéger a los nihos para dedicarse a 
actividades destinadas a impedir que nacieran. 

181. Era necesario hacer una distinciôn entre los aspectos nacionales e interna-
cionales de la planificacion de la familia. Aunque era cierto que a cada gobierno 
incumbia la responsabilidad de decidir acerca de su propia politica en materia de 
poblaciôn y de planificacion de la familia, el UNICEF como organismo internacional 
no debia acometer actividades que eran sumamente discutibles desde los puntos de 
vista religioso, filosôfico, moral y econômico. En todo caso, el UNICEF no contaba 
con los recursos necesarios para hacer mella notable en un problema tan enorme y 
complejo'y no séria acertado esparcir demasiado sus limitados recursos, apartândolos 
de las actividades generalmente aceptadas como esenciales. Los esfuerzos que se 
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hicieran en mate.ia de planificacion de la familia debian limitarse a la instruc-
ciôn e informaciôn de las distintas categorias de personal sanitario y de dirigentes 
de la comunidad y no mezclar al UNICEF en la ejecuciôn de programas de planifica-
ciôn de la familia. La financiaciôn de la planificacion de la familia, en los 
lugares en que se deseara, debian dejarse a los propios gobiernos o a la asistencia 
bilatéral y fundaciones privadas. 

182. Se manifestaron réservas acerca de los métodos de control de los nacimientos 
que probablemente iban a utilizarse en programas ayudados por el UNICEF, tanto en 
funciôn de sus posibles peligros como de su aplicabilidad en paises carentes de 
Personal capacitado y con niveles higiénicos bajos. Muchas culturas habian venido 
utilizando de antiguo métodos sencillos para limitar los nacimientos que estaban 
al alcance de todos y no entranaban gasto alguno; no habia necesidad, por tanto, 
de emplear métodos discutibles cuyos efectos no se conocian todavia ccmpletamente. 
Una delegaciôn declaro que no objetaria la planificacion de la familia si se empleaba 
el método de la contlnencia periédica-

183. Algunas delegaciones, al oponerse a los programas de planificacion de la 
familia, no lo hicieron por motivos a priori. Destacaron, sin embargo, que era 
necesario tener la seguridad de que esos programas estuvieran bien planificados y 
respetaran la integridad fisica y moral de las personas a quienes se aplicaran. 
Los programas de aplicaciôn en masa debian ser diferentes de los destinados a indi-
viduos y existian motivos para temer que se ejerciera coacciôn. Ademâs, los pro
gramas de control de los nacimientos incluian en algunos casos la esterilizacion, 
método que muchas personas consideraban pernicioso o répugnante, y se sugiriô que 
esto podria hacer que el UNICEF se viera envuelto en problemas raciales. Un dele-
gado expreso también el temor de que la implantacién de servicios de la planifica
cion de la familia en gran escala fuera en detrimento de las normas de la moral. 
Existia el peligro de que si los programas ayudados por el UNICEF resultaban impo-
pulares o no lograban éxito, el UNICEF quedara asociado a ese fracaso y su bien 
merecida reputaciôn se viera empanada. 

184. En vista de que la Asamblea General de las Naciones Unidas se habia abstenido 
de adoptar medidas que implicaran la participaciôn activa en programas de planifi
cacion de la familia, la accién del UNICEF en esta esfera fue también puesta en 
tela de juicio. Algunas delegaciones expresaron asimismo dudas acerca de si la 
adopcion de las recomendaciones del Director Ejecutivo séria compatible con las 
decisiones adoptadas por la Asamblea Mundial de la Salud. Se refirieron especial-
mente a una frase contenida en el preambulo de la resolucion WHA 19.43, de 20 de 
mayo de 1Ç66, en la que se reconocia que los conocimientos cientificos acerca de la 
reproducciôn humana eran todavia insuficientes. Ello senalaba la necesidad de un 
estudio cientifico mas a fondo y no era apropiado que el UNICEF actuara antes de 
realizarse ese estudio o que desempehara en esta esfera un papel mas activo que el 
de la OMS. A este respecto se senalô también que las dos solicitudes de proyectos 
de asistencia que el Director Ejecutivo habia distribuido no contaban con la apro-
baciôn técnica de la OMS. 

185. El Subdirector General de la OMS hizo ante la Junta una resena en lineas 
générales del programa de la OMS sobre los aspectos sanitarios de la reproducciôn 
humana, incluidas las actividades crecientes de sus grupos cientificos y su pro
grama de ayuda para la investigaciôn 18/. La sugerencia de que habia de aplazarse 
cualquier medida hasta que se diera cima a tal investigaciôn no era pertinente, 
dado que, al igual que en otras esferas cientificas, la investigaciôn habria de 

Esta declaracion se distribuyo posteriormente como documente de sesion 
(E/ICEF/CRP/66-47). 
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proseguirse indefinidamente. Aunque la OMS no se habxa pronunciado en favor ni en 
contra de ningun método contraceptivo especxfico, estaba dispuesta en todo momento 
a proporcionar\a los gobiernos interesados los datos conocidos, basados en el estado 
actual de la investigacion cientxfica. El Subdirector General senalo que, en la 
resolucion WHA 19.^3, aprobada recientemente en la 19a. Asamblea Mundial de la 
Salud, se confirmaba que la funciôn de la OMS era dar asesoramiento técnico a los 
miembros que lo solicitaran para la ejecucion de programas relacionados con la pla-
nificacion de la familia, integrados en los servicios sanitarios establecidos y 
sin perjuicio de las funciones preventivas y curativas que éstos llevaban a cabo 
normalmente. En cuanto a los proyectos de la India y el Pakistan, la OMS no se 
proponia dar ni negar su aprobacion por motivos técnicos mientras la Junta del 
UNICEF no hubiera aceptado el principio de la asistencia a la planificacion de la 
familia. 

186. El représentante de la FAO senalo que, a pesar de los considérables esfuerzos 
realizados, la tasa de incremento de la produccion mundial de alimentos continuaba 
siendo mâs baja que la de crecimiento de la poblacion. Los proximos treinta anos 
serxan un periodo sumamente critico para los paises en desarrollo en sus esfuerzos 
por proporcionar un nivel satisfactorio minimo de nutriciôn a su poblacion creciente. 
A falta de medidas amplias tanto para aumentar la productividad como para estabi-
lizar el crecimiento demogrâfico, el mundo se veia frente a un desastre de magnitud 
sin precedentes. 

187. El représentante de la UNESCO senalo la importancia de medidas générales enca-
minadas a moderar el crecimiento de la poblacion, particularmente la educacion de las 
mujeres y las ninas. En la venidera réunion de la Conferencia General de la UNESCO, 
el Director General proyectaba proponer el establecimiento de un programa para 
analizar los efectos de la educacion sobre los fenomenos demograficos. Se pedirxa 
también a la Conferencia General que adoptase una décision con respecto a un posible 
estudio sobre la eficacia de los métodos e informacion utilizados por los gobiernos 
en sus programas de planificacion de la familia. 

188. La Junta habia distribuido también cinco exposiciones sobre el tema, presen-
tadas por las siguientes organizaciones no gubernamentales: Asociacion Femenina 
del Pacxfico y Sudeste de Asia (E/lCEF/NGO/98), Asociacion Mundial de Campesinas 
(E/lCEF/NGO/lOk), Federaciôn Internacional para el Planeamiento Familiar 
(E/lCEF/NGO/103), Oficina Internacional Catôlica de la Infancia (E/lCEF/NGO/105), 
y Union Mundial de Organizaciones Femeninas Catolicas (E/ICEF/NG0/100). 

189. Al finalizar el debate el Présidente, a la luz de las diversas opiniones 
expresadas, instituyô un Grupo de Trabajo 19/ para tratar de llegar a un acuerdo 
que contara con el apoyo de una mayorxa considérable de la Junta. Como base de su 

El Grupo de Trabajo estaba integrado por los Présidentes de la Junta, del 
Comité del Programa de Actividades y del Comité del Presupuesto Administrative) 
y los représentantes de Estados Unidos de América, Etiopxa, Francia, Peru, 
Suecia, Suiza, Tunez y Union de Republicas Socialistas Soviéticas. 
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labor, el Grupo de Trabajo utilizô los dos proyectos de resolucion 20/ que habian 
sido distribuidos a los miembros de la Junta. El Grupo de Trabajo presento un 
proyecto de resolucion _(E/ICEF/CRP/66-1j-3) que combinaba elementos de los otros dos 
proyectos. Ese proyecto de resolucién, que fue adoptado por la Junta sin obje-
ciones, decia lo siguiente: 

La Junta E.jecutiva, 

Habiendo recibido el informe del Director Ejecutivo sobre el papel que 
puede desempenar el UNICEF en la planificacion de la familia (E/ICEF/L.1259), 
preparado en cumplimiento de la peticion hecha por la Junta en su periodo de 
sesiones de junio de 1ÇÔ5, 

Habiendo recibido la resolucion WHA 19.^3, de 20 de mayo de 1966, adop-
tada por la 19a. Asamblea Mundial de la Salud, 

Teniendo en cuenta los puntos de vista expuestos por los miembros de la 
Junta Ejecutiva en el debate sobre este tema, 

1. Expresa su gratitud al Director Ejecutivo por su informe; 

2. Décidé diferir toda décision sobre las recomendaciones del Director 
Ejecutivo hasta el periodo de sesiones de la Junta en 1967; 

3. Pide al Comité Mixto UNICEF/OMS de Politica Sanitaria que le asesore 
sobre la mejor manera en que el UNICEF podria participar en los pro-
gramas de planificacion de la familia, especialmente en lo relacionado 
con los aspectos técnicos; al hacerlo, la Junta Ejecutiva pide a los 
miembros del UNICEF que integran el Comité Mixto de Politica Sanitaria 
que se guien por los siguientes principios: 

a) La ayuda del UNICEF debe prestarse a peticion de los gobiernos, como 
~~ parte de los servicios sanitarios del pais y no como categoria dis

tinta de asistencia; 

b) La ayuda del UNICEF debe limitarse a las formas acostumbradas de 
asistencia que han sido aprobadas por la Junta desde hace muchos 
anos, taies como formaciôn de personal, provision de vehiculos y 
suministros y equipo de higiene maternoinfantil; 

c) El UNICEF no debe asumir funciôn alguna en la organizaciôn y admi-
nistracion de los programas de los gobiernos relacionados con la 
planificacion de la familia; 

d) El UNICEF debe solicitar el asesoramiento técnico de la OMS y de la 
Direcciôn de Asuntos Sociales de las Naciones Unidas en relaciôn con 
la prestacién de tal género de ayuda. 

20/ Proyecto de resolucion presentado por los représentantes de Afganistân, 
Francia, India, Pakistan, Suecia, Tunez, Turquia y Yugoslavia 
CE/ICEF/CRP/66-37) y proyecto de resolucién presentado por los représentantes 
de Bélgica, Filipinas, Republica Fédéral de Alemania, Sénégal, Suiza y 
Tailandia (E/ICEF/CRP/66-38). 
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190. Varias delegaciones, aunque no se opusieron a la resolucion, expresaron su 
decepciôn por el hecho de que la Junta no estuviera dispuesta a aprobar la poli-
tica, pese a que varios paises estaban ya proporcionando servicios de planifica-
ciôn de la familia por conducto de servicios sanitarios para los cuales el UNICEF 
habia aprobado ayuda. 

191. En vista dé la décision adoptada por la Junta, las propuestas de ayuda del 
UNICEF para proyectos en la India y en el Pakistan no fueron consideradas por el 
Comité del Programa de Actividades ni por la Junta. Se convino en que la secre-
taria del UNICEF celebraria nuevas conversaciones con los Gobiernos de la India y 
el Pakistan acerca de la posibilidad de presentar solicitudes adicionales de 
asistencia para sus servicios sanitarios ya existentes, en los que ya se estaban inte-
grando los servicios de planificaciôn de la familia. Si asi se convenia, las soli
citudes serian presentadas a la OMS para su aprobacion técnica y seguidamente a 
los miembros de la Junta Ejecutiva para que expresaran su voto por correo. 
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VIII. FONDO EN MEMORIA DE MAURICE PATE 

192. En su réunion especial del 11 de noviembre de 1965, la Junta aprobo la reco-
mendaciôn del Director Ejecutivo de que la suma del Premio Nobel de la Paz se uti-
lizara para establecer un Fondo en memoria de Maurice Pate (véase E/lCEF/537). 
También se aprobo en principio la sugerencia de que el Fondo se empleara para per-
feccionar la formaciôn o experiencia de personas que trabajaban en actividades 
relacionadas con el desarrollo y el bienestar de la infancia en paises con los que 
cooperaba el UNICEF. Se opinô que un fondo con el que se contribuyera activamente 
a los objetivos générales del UNICEF hubiera sido muy grato al Sr. Pate, y se acordo 
que se presentaria un plan mas detallado a la Junta en el periodo de sesiones de 
mayo de 1966. 

193- En su periodo de sesiones de mayo de 1966, la Junta aprobo un plan presentado 
por el Director Ejecutivo (E/lCEF/5^2, pàrrs. 76 a 83) sobre el Fondo en Memoria 
de Maurice Pate, en el que se reconocia el valor de los servicios régionales de 
formacion profesional en actividades en favor de la infancia. El Fondo premiarla 
cada ano a una instituciôn de un pais en desarrollo que adaptase sus servicios para 
ofrecerlos a gentes de los paises de la région. La instituciôn elegida recibirxa 
una ayuda moderada para reforzar los servicios prestados a otros paises. Por ejemplo, 
tal ayuda podria consistir en un subsidio que permitiera a un profesor visitar 
otras partes de la région o ensenar en ellas, con lo que la instituciôn conoceria 
mejor las necesidades de los estudiantes de fuera del pais. El llamado "Premio 
Maurice Pate de formaciôn profesional" séria presentado a la instituciôn en una 
ceremonia apropiada. Se podrian concéder varias becas para que estudiantes de 
fuera del pais se perfeccionaran en la instituciôn premiada. Aunque las becas 
podrian tener mas de un ano de duraciôn, las adjudicaciones se harian por una sola 
vez para esa instituciôn. Los candidatos serian seleccionados en funciôn de los 
estudios que se cursaran en la instituciôn elegida y de sus propias necesidades. 
Entre éstas podrian figurar la de obtener diplomas académicos superiores o una 
capacitaciôn mas concretamente relacionada con un trabajo determinado. La beca 
podria prever la realizaciôn de observaciones y trabajos practicos bajo la égida de 
la instituciôn elegida. Los candidatos deberian haber alcanzado una posiciôn en 
la que pudieran ejercer alguna influencia en el tipo de actividad que eligieran. 
Se les denominaria "Becarios Maurice Pate". 

19^. El Premio Nobel de la Paz ascendia a unos 5^.500 dôlares, y la Junta convino 
en anadir a esa suma aproximadamente 5.000 dôlares de las contribuciones que, en 
lugar de flores, se habian hecho al UNICEF para honrar la memoria de Maurice Pate, 
y 2.000 dôlares mas contribuidos por un particular que se manifesté de acuerdo en 
que se emplearan para este proyecto. Como acaso hubiera otras organizaciones o 
personas que desearan contribuir a ese Fondo en memoria de Maurice Pate, se convino 
en que el mismo quedara abierto para recibir otras contribuciones y que la infor-
maciôn a ese efecto se distribuyera por los conductos pertinentes. El uso del 
Fondo no se limitaria a los réditos de su inversion. La Junta convino en que un 
uso mas râpido del Fondo mediante el empleo del capital aportaria beneficios mas 
inmediatos a los paises a los que se deseaba ayudar. Era de esperar que se podrian 
reponer los gastos con contribuciones adicionales. La cantidad total concedida 
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cada ano no excederia normalmente de 12.000 dôlares. Con ésta se otorgarian un 
subsidio a un profesor y por lo menos dos becas de un ano, segun el tipo del viaje, 
la duracion de la formacion y el costo de vida. 

195. Los premios se otorgarian cada ano en una région del UNICEF, o excepcional-
mente en dos, siguiendo un sistema de turnos y con miras a dar reconocimiento y 
ayuda a diferentes actividades de formacion profesional en materia de desarrollo 
y bienestar de los ninos. El Director residente del UNICEF de la région que por 
turno hubiera de recibir el premio, propondria una institucion adecuada y recomen-
daria los candidatos. En cada perxodo anual de sesiones se presentaria a la Junta 
un informe sobre el empleo del Fondo conmemorativo. La primera adjudicaciôn del 
premio se haria en 1967. 
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IX. COMITES MIXTOS CON LA OMS Y LA FAO 

196. La Junta eligié la representacién âel UNICEF en los préximos periodos de 
sesiones de los comités mixtos con la FAO y la OMS, ambos proyectados para princi-
pios de febrero de 19&7- Aunque la Junta reconocié las ventajas de continuidad en 
el servieio en esos comités y la contribucién especial que podrfan aportar las 
personas con experiencia y capacidad profesional, considéré también importante ase-
gurar una amplia representacion de distintos puntos de vista y de diferentes re-
giones geografieas. Por tanto, resolvié que en el futuro ningun représentante 
ejercera sus funciones durante mas de dos periodos de sesiones de los comités mixtos, 
salvo el caso de que pasaran a ser représentantes en virtud de sus cargos, es decir, 
Présidente de la Junta Ejecutiva o Présidente del Comité del Programa. 

Comité Mixto UNICE?/0MS de Politica Sanitaria 

197. La Junta resolvio que los représentantes del UNICEF en el proximo periodo de 
sesiones del Comité Mixto UNICEF/OMS de Politica Sanitaria serian: el Présidente 
de la Junta Ejecutiva y el Présidente del Comité del Programa de Actividades (en 
virtud' de sus cargos respectivos) y los siguientes miembros de la Junta Ejecutiva: 
la Dra. Katherine Bain (Estados Unidos de América), el Dr. Robert Debré (Francia) 
y el Dr. Fedor Zakharov (Union de Republicas Socialistas Soviéticas). El suplente 
del Présidente de la Junta o del Présidente del Comité del Programa de Actividades 
séria el Primer Vicepresidente de la Junta. Los demas suplentes serian el 
Dr. Boleslaw Gornicki (Polonia), el Dr. Phon Sangsinkeo (Tailandia) y el 
Dr. Javier Arias Stella (Perd). 

198. Se informé a la Junta de que entre los temas que el Director General de la CMS 
y el Director Ejecutivo del UNICEF tenian en estudio para su inclusién en el programa 
del préximo periodo de sesiones del Comité Mixto UNICEF/CMS figuraban dos evalua-
ciones globales, una de programas de higiene maternoinfantil y otra de programas 
de nutricién aplicada, y de que se habia previsto la inclusién de ambos en el pro
grama del periodo de sesiones de la Junta del UNICEF de junio de 1967. También 
estaban en estudio para su inclusién en el programa los temas sugeridos por el 
Comité Mixto UNICEF/OMS en su ultimo periodo de sesiones en febrero de 1965, a saber 
la infestacién parasitaria y la fluoracién del'agua. La Junta pidié que se consi-
derase la inclusién de otros dos temas en el programa del Comité Mixto UNICEF/OMS 
de Politica Sanitaria: uno relativo a la planificacién de la familia (véase el 
parr. 189) y otro relativo al paludismo (véase el parr. 73)• 

Comité Mixto FAQ/UNICEF de Normas 

199* El UNICEF esta representado en el Comité Mixto FAO/UNICEF de Normas por el 
Présidente de la Junta Ejecutiva y el Présidente del Comité del Programa de Activi
dades y représentantes de très gobiernos elegidos entre los miembros de la Junta. 
Estas personas deben ser designadas por sus gobiernos, en consulta con el Director 
Ejecutivo, entre los miembros de las correspondientes delegaciones a la Junta del 
UNICEF o entre quienes hayan tenido experiencia directa en programas de nutricién 
de interés para el UNICEF. 
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200. La Junta resolvié que la representacién del UNICEF en el préximo periodo de 
sesiones del Comité Mixto FAO/UNICEF de Normas fuera la siguiente: el Présidente 
de la Junta Ejecutiva y el Présidente del Comité del Programa de Actividades (en 
virtud de sus cargos respectives) y très personas designadas por los Gobiernos de 
la Republica Fédéral de Alemania, la India y Tunez, de acuerdo con el criterio 
expuesto en el parrafo 199* El Primer Vicepresidente de la Junta séria el suplente 
del Présidente de la Junta y del Présidente del Programa de Actividades. En caso 
necesario, los otros suplentes serian designados de acuerdo con el criterio expuesto 
en el parrafo 199 > P°r los Gobiernos de Chile> Etiopia y Yugoslavia. 

201. Se informé a la Junta de que, entre los temas que el Director General de la FAO 
y el Director Ejecutivo del UNICEF tenian en estudio para su inclusion en el programa 
del proximo periodo de sesiones del Comité Mixto FAO/UNICEF de Normas figuraban: 
un informe sobre la marcha général de los trabajos en la esfera de la nutricién; la 
evaluacién global del programa de nutricién aplicada (que figuraba también en el 
programa del CMPS; cooperacién entre la ayuda bilatéral e internacional en la 
produccién, elaboracién y distribucién de alimentos ricos en proteinas; el papel 
de la economia doméstica en los proyeetos de puericultura, economia doméstica y 
enserîanza de la mujer que reciben asistencia de la FAO/UNICEF; y programas para la 
juventud rural. 
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X. POLITICA Y CBJETIVOS EN MATERIA DE INFORMACION PUBLICA 

202. El Director Ejecutivo presento un informe sobre politica y objetivos en 
materia de informacién publica (E/ICEF/L.1265) atendiendo a una peticién previa de 
la Junta. El informe senalaba que las actividades de informacion publica del 
UNICEF tenian dos objetivos. Uno de ellos consistia en crear una opinion publica 
informada e interesada, tanto en los paises industrializados como en los paises 
en desarrollo, que tuviera conciencia de las necesidades de la infancia y de la 
juventud y que respondiera a ellas. El segundo objetivo consistia en conseguir 
mayor apoyo financiero para las actividades del UNICEF, tanto de fuentes guberna-
mentales como privadas. Siendo las necesidades de tal magnitud que no podian satis-
facerse con tcdos los recursos disponibles, se esperaba que las actividades de 
informacion del UNICEF pudieran inducir a los organismes de ayuda bilatéral, orga-
nismos voluntarios, fundaciones, etc., a dedicar a la infancia una mayor fraccién 
de sus recursos. Era necesario hacer hincapié en dos aspectos de la situacién de 
los ninos y los jévenes de los paises en desarrollo. Uno se referia a las oportu-
nidades para las inversiones en la formacién de las nuevas generaciones, de modo 
que estas pudieran contribuir al desarrollo nacional. Este punto revestia parti-
cular importancia en relacién con las contribuciones de los gobiernos. El segundo 
se referia a la proteccién de los ninos y los jévenes, finalidad humanitaria mas 
directamente relacionada con la obtenciôn de fondos privados. 

203. El informe examinaba la funcién de los comités nacionales pro UNICEF como uno 
de los principales medios para evaluar las necesidades y para distribuir los mate-
riales de informacion. También trataba de la produccién de materiales de infor
macion basada en fuentes locales, de la preparacion de materiales para regiones y 
publicos diversos, de la eleccion de medios y la asignacion, y de la importancia 
de la difusion de las tarjetas de felicitacion. Era preciso organizar una corriente 
mas activa de material informativo procedente del piano local, en términos géné
rales, y especialmente en relacion con los proyeetos adoptados para recaudar fondos 
por los comités nacionales. Se necesitaba mas material para la télévision, para 
las escuelas y para la infancia y la juventud, asi como para articules en periodicos 
profesionales y de otro tipo destinados a las personas que influyen sobre la opinion 
publica. La organizacion del UNICEF debia orientarse de modo que permitiera reunir 
y producir materiales "nucleo", los cuales podrian ser traducidos, adaptados y 
asignados o distribuidos por conducto de los comités nacionales y el personal del 
UNICEF. Para el UNICEF, era importante contar con la buena voluntad de las indus-
trias de la prensa, la radio, la télévision y la cinematografia a fin de intere-
sarlas en la produccion y utilizacion de materiales relacicnados con la infancia 
en los paises en desarrollo. 

2Cb. Mientras se celebraba el periodo de sesiones.de la Junta se reuniô el Grupo 
Consultivo de Informacion Publica, designado por el Director Ejecutivo; el Grupo 
examiné el informe y lo aprobé en términos générales. El informe fue aprobado 
después por la Junta Ejecutiva. A fin de alcanzar los objetivos fijados en el 
informe, el Director Ejecutivo, en el proyeeto de presupuesto de servicios adminis
tratives y de ejecucion para 1967, propuso que el numéro de puestos nacionales e 
internacionales del personal local de informacién pasara de dos a cinco; que se 
incluyera un funcionario.de radio-televisién y consultores en la Sede; y que se 
hiciera frente al aumento de los gastos de produccion, incluyendo subsidios ayudar a 
los comités nacionales a encargarse de la labor de traduccién y de reproducciôn del 
material necesario en grandes cantidades para distribucién en cada pais. Estos cré-
ditos fueron' aprobados cuando la Junta aprobo el presupuesto (véasê el parr. 219)• 
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XI. INFORME DEL COMITE DE PRESUPUESTO ADMINISTRAT!VO 

205. La Junta Ejecutiva examiné el informe del Comité de Presupuesto Administrative 
sobre su 35» periodo de sesiones (E/ICEF/AB/L.64), que trataba de los informes 
financieros correspondientes a 1965, de la planificacién del uso de los recursos 
financières del UNICEF para 19&1, de los locales para oficina de la Sededel UNICEF, 
del proyeeto de presupuesto del Fondo de Tarjetas de Felicitacién, y de la suspen-
sibilidad del polvo hidrodispersable-, de DDT al 75$« A continuacién se examinan 
estas cuestiones, excepto la planificacion del uso de los recursos financieros 
para 1967> que se trata en los parrafos 37 a 39-

Informes financieros del UNICEF correspondientes a 1965 

206. La Junta tomé nota de que el Comité de Presupuesto Administrative hab£a examinado 
y aprobado el informe financiero del Director Ejecutivo para 1965 (E/lCEF/AB/L.57) 21/ 
y un informe en que se detallaban los gastos de los servicios administratives y de 
ejecucién para 1965 (E/ICEF/AB/L.58). 

207. En 1965 los gastos totales ascendieron a 30»300«000 délares, en comparacién 
con 39.8OO.OOO en 196^, o sea que hubo una reduccién de 9«500.000 dolares. En gran 
parte, esta reduccién se debié a las menores asignaciones para suministros y equipo 
aprobadas por la Junta en sus periodos de sesiones de 1963 y 196^. En 1961 la Junta 
habia aprobado un cambio de politica financiers gracias al cual el UNICEF pudo 
ampliar su asistencia con més rapidez que sus ingresos durante un periodo de varios 
anos. Las asignaciones alcanzaron su maximo en 1962 para descender en 1963 y 196^; 
los gastos con cargo a las asignaciones se realizan después de 14 a 15 meses. La 
disminucién de los gastos refleja también, en parte, una serie de circunstancias 
especiales que, segun se preveia, perderian importancia a partir de 1965* Se espe-
raba que en 1966 los gastos aumentaran a 35 4- ̂  millones de délares, y en 1967 a 
37+5 millones de délares. 

208. La Junta tomé nota de la cancelacién del saldo no utilizado del presupuesto 
de los servicios administrâtivos y de ejecucién para 1965* que ascendia a II8.30L do
lares. Resolvié que en lo futuro esos saldos no utilizados se cancelarian automa-
ticamente al 31 de diciembre y el monto se comunicaria después a la Junta. También 
convino en que los datos suministrados en el informe sobre gastos administratives 
y de ejecucién deberxan ser incluidos en los futures informes financieros, en lugar 
de publicarse por separado. 

2y El examen por la Junta del informe de la Junta de Auditores Externos sobre el 
informe financiero, se trata en los parrs. 239-2^1 infra. 



Instalaciones de oficina para la Sede del UNICEF 

209. La resolucién 57 (i) de la AsambLea General de 11 de diciembre de 19^6, por 
la que se establecié el UNICEF, dispone que "Las Naciones Unidas no cobraran al 
Fondo por el concurso del personal y de las facilidades que le ofrezcan, siempre que 
éstos puedan ser provistos por los servieios de Secretaria ya existentes y dentro 
de los limites del presupuesto de las Naciones Unidas. Si fueren necesarios fondos 
adicionales, el Fondo proveera las sumas destinadas a este fin . 

210. En una carta, de fecha 11 de abril de 1966, el Secretario General informé que 
era urgente que el UNICEF hiciera sus planes para abandonar los locales que aun 
ocupaba en el édifieio de la Sede de las Naciones Unidas. La expansion absoluta-
œente necesaria de los programas de la Organizacion y el establecimiento de algunos 
nuevos servicios creaban una urgente necesidad de espacio. Si el UNICEF no desocu-
paba sus locales, las Naciones Unidas se verian obligadas a alquilar oficinas para 
alojar a su propia Secretaria, posibilidad que era inaceptable mientras la Organi
zacion proporcionaba locales al UNICEF sin cobrarle alquiler. (Ve'ase el documente 
E/lCEF/AB/L.62, anexo I.) El Secretario General indicé que comprendia perfectamente 
y lamentaba el problema que su peticién creaba al UNICEF. Manifesto la esperanza 
de que el traslado del UNICEF fuera temporal y de que se encontrara una solucion 
definitiva al problema de los locales, de modo que todos los miembros del sistema 
de las Naciones Unidas en Nueva York pudferan volver a instalarse en locales comunes. 
Con esta finalidad, se habia iniciado un; estudio arquitectonico. 

211. Por sugerencia del Secretario General, y con ayuda del personal de las Naciones 
Unidas, el Director Ejecutivo hizo un estudio de varios locales exteriores que po 
drian ser adecuados para la Sede del UNICEF. En esta busqueda resulto muy u 1 e 
estudio hecho por las Naciones Unidas sobre los locales disponibles en las inme ia 
eiones de la Sede de las Naciones Unidas. En estas circunstancias, un nuevo e 1 
ficio, el numéro 866 de la United Nations Plaza, parecia ofrecer las insta aciones 
mâs apropiadas. Se dispondria de un total de it-2.150 pies cuadrados brutos 
(37.000 pies cuadrados netos) a un costo anual de 353*000 dolures. os gas os e 
instalacién y traslado ascenderian aproximadamente a 107.000 dolares. 

212. Aunque lamentaba la necesidad, en primer lugar, de pagar alquiler por locales, 
y en segundo lugar, de dejar la Sede de las Naciones Unidas, el Director Jecu_ 
senalé que la nueva ubicacion ofrecia ciertas ventajas. Durante los ul îmos anos, 
el personal de la Sede del UNICEF habia trabajado en locales muy reducidos, en 
eiones muy inferiores a las normales de las Naciones Unidas y en pisos îs in 
Los locales disponibles en el nuevo edificio se hallaban en un sole1 piso, o que 
permitiria una mejor integracién de las distintas divisiones del^UNI y e 
a las normas usuales de espacio por persona, incluyendo un pequeno ^ 
ampliacién. A juicio del Director Ejecutivo, era conveniente que el ^ 
neciera lo més cerca posible de la "Sede de la Organizacién, debido a a necesi 
âe mantenerse en estrecho contacto con las misiones ante las Naciones ni as, 
como con otras ramas de estas, especialmente el Programa de las Naciones J?1 

el Desarrollo, el Departamento de Asuntos Econémicos y Sociales y los servie 
conferencias y documentos. La opcién para alquilar los locales del e 1 1^1° 
United Nations Plaza expiraba a fines de mayo de 1966 y, de no ser acep a a P 
enfonces, se perderia para cualquier érgano de las Naciones Unidas, as como 
el UNICEF. 
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213. Se manifesté inquietud en la Junta por el poco tiempo disponible para examinar 
diversas posibilidades de obtener nuevos locales, incluidos los que podian ofrecer 
gratuitamente gobiernos, fundaciones u otros organismos privados. Se lamenté el que 
la Junta del UNICEF se viera trente a unas posibilidades tan limitadas de negociacién 
y examen de distintas soluciones y el que fuera preciso adoptar una decisién apresu-
rada. El Director Ejecutivo explicé que, si bien se habia comunicado al UNICEF hacia 
unos cuatro anos la posible necesidad de trasladarse, su predecesor, el Sr. Pate y 
él mismo habrian abrigado la esperanza de que el momento de la notificacién del 
traslado pcdia seguirse aplazando. En consecuencia, si la cuestién no habia sido 
senalada antes a la atencién de la Junta, la omisién debia atribuirse a la secretarla 
del UNICEF y no a las Naciones Unidas. 

214. Se examiné la posibilidad del traslado a Europa. Varios représentantes sena-
laron la falta de tiempo para determinar si habia gobiernos dispuestos a hacer ofertas 
concretas. El Director Ejecutivo senalé que, en général y a menos que el nuevo local 
se halxara en Ginebra, el UNICEF tendria que pagar los servicios de conferencias y 
documentacién asi como otros que las Naciones Unidas habian convenido en seguir 
suministrandole. El valor asignado por las Naciones Unidas a dichos servicios, que 
era de 500.CCO délares por aho, excederia del ahorro que suponen los locales gratuites, 
a menos que el gobierno huésped estuviera también dispuesto a hacer una contribucién 
para sufragar estos gastos. El costo inicial del traslado a Europa séria de mas de 
1 millén de délares. 

215.. La mayoria de los miembros del Comité de Presupuesto Administrative, que exa
miné con cierto detenimiento esta cuestién, apoyé las recomendaciones del Director 
Ejecutivo. Algunos de ellos recalcaron la importancia de que el UNICEF permaneciera 
en Nueva York, lo mas cerca posible de la Sede de las Naciones Unidas. Otros enten-
dieron que, en todo caso, no existia otra alternativa y expresaron la esperanza de 
que se encontrara la manera de aliviar al UNICEF de la carga financiera que supone 
el alquiler. 

216. La Junta aprobé la recomendacién, hecha por el Director Ejecutivo, de que se 
alquilasen locales adecuados para la Sede del UNICEF en el edificio de la United 
Nations Plaza,.y de que se firmara un contrato por cinco anos. También se pidié al 
Director Ejecutivo que estudiase la posibilidad de obtener instalaciones permanentes 
para el UNICEF en un nuevo edificio en la Sede de las Naciones Unidas. Algunos 
miembros sugirieron que el Director Ejecutivo solicitase recursos financieros suple-
mentarios para sufragar los costos de instalacién de la Sede del UNICEF; otros sugi
rieron que se estudiasen distintas ubicaciones. Se pidié al Director Ejecutivo que 
presentase un informe a la Junta sobre la cuestién. 

Proyecto de presupuesto suplementario para 1966 

217. La Junta asigné un crédito de 804.C00 délares, a cubrir las necesidades suple-
mentarias del presupuesto de servicios administratives y de ejecucién para 1966. Mas 
de la mitad de esas necesidades suplementarias se debian a los aumentos obligatorios 
de salaries del personal internacional aprobados por la Asamblea General (aumento 
bruto de 412.000 délares). Los ingresos adicionales del UNICEF por concepto de 
contribueiônes del personal al revisarse las escalas de sueldos ascenderà a 
124.000 délares. Otras necesidades suplementarias incluian los costos de traslado y 
alquiler de la Sede del UNICEF (19O.OOO délares); subsidios para el pago de gastos 



locales de las oficinas del UNICEF (183.OOO délares); pagos a las Naciones Unidas 
de ciertos costos de reproduccion (10.300 dolares); y un aumento de los costos de 
los auditores externes (8.70C délares). Se insté al Director Ejecutivo a que conti-
nuara sus esfuerzos para lograr que los gobiernos que recibian asistencia contri-
buyeran a sufragar los gastos administratives locales de las oficinas del UNICEF 
a fin de reducir la cantidad de los subsidios requeridos de este. 

Proyecto de presupuesto de servicios administrativos 
y de ejecucién para 1967 

Él8. La Junta aprobé el presupuesto de servicios administrativos y de ejecucién 
para 1967 que figura en el documento E/ICEF/AB/L.60, que incluye un crédito para el 
alquiler de oficinas de la sede y ascienden a 3«095.750 délares (cifra bruta) para 
servicios de administracién y ̂ .k-1^.0^0 délares (cifra bruta) para servicios de 
ejecucién, lo que représenta un total de 8.5C8.8OO délares. El presupuesto total 
neto ascendia a 7*696.800 délares una vez deducidos los ingresos netos previstos. 
El aumento bruto total con respecto a 1966 représenté el 6,1$. 

219. Los aumentos obligatorios résultantes de los cambios de las escalas de ajustes 
por lugar de destino para el personal de las Naciones Unidas y de las escalas de 
salaries locales en las oficinas del UNICEF representaron 125.200 délares, 0 sea 
mas de una tercera parte del aumento (con exclusién del alquiler de la sede). La 
mayoria de los demas aumentos se debié a la decisién de ampliar el programa de 
informacién publica a fin de crear un clima favorable para el aumento de las contri
bue iones y para que el. personal régional continuase la tarea de las conferencias 
régionales sobre la infancia y la juventud en los pregramas nacionales de desarrollo 
(véanse los pérrs. 122-126). 

220. El numéro total de puestos de plantilla en el proyecto de presupuesto para 
1967 era de 189 puestos internacionales (71 en la sede y 118 fuera de la sede); 
3^5 puestos locales financiados por el UNICEF (120 en la sede y 225 fuera de la 
sede), y 227 puestos locales financiados por los gobiernos que reciben asistencia. 
El numéro total de puestos financiados por el UNICEF era 53^« En comparacién con 
1966, el presupuesto preveia el aumento neto de cinco puestos internacionales y 
ocho puestos locales financiados por el UNICEF. Este aumento incluia a un funcio-
nario internacional para representar al UNICEF en Viet-Nam. También se preveia el 
aumento de un puesto local financiado por los gobiernos que reciben asistencia. En 
el proyecto de presupuesto se resenan los cambios de puestos de plantilla que se 
proponen (véase E/ICEF/AB/L.60, parrs. 3O-3L). 

221. Al estudiarse el presupuesto asi como el informe financière se debatio consi-
derablemente la relacién entre los gastos de los servicios administrativos y de eje-
cucion y los gastos totales. Se espera en 1966 que la proporcién de los gastos 
administrativos con respecto a los gastos totales sea aproximadamente del 7,5$. Ea 
proporcion de los gastos de los servicios de ejecucién con respecto a los gastos 
totales se espera que sea aproximadamente del 13,5$. Para 1967 se calculan rela-
ciones analogas. Si se agregaran al total de los gastos del UNICEF el costo de la 
distribucién de leche gratuita y de las ccmpras reembolsables, las proporciones 
serian menores; en 1965 (ultimo ano para el cual se dispone de cifras reaies) las 
proporciones habrian sido del 5,9$ y del 10,6$, respectivamente. 
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222. _ En los ultimos anos, los gastos administrativos del UNICEF han estado sujetos 
a las tendencias générales que afectan a todos los organismes (aumento de sueldos, 
aumento del costo de la vida, precios mas altos de los suministros y servicios admi
nistrativos, etc.) y, ademés, al aumento de los costos de sus propias operaciones en 
todo el mundo. En comparacién con las organizaciones nacionales, ha tenido el 
problema de los costos, en général mas elevados, de una organizacién internacional 
que contrata su personal en muchas naciones. 

223. Ademas, en muchos casos, el volumen de trabajo de los servicios de ejecucién 
relacionados con la preparacién y ejecucién de proyectos podria estimarse mejor no 
por el valor de la asistencia del UNICEF sino por el costo total de los proyectos, 
que es 2,5 veces mayor por término medio. Cuando el UNICEF coopéra en un proyecto 
es preciso que el personal local tenga en cuenta todo el proyecto y que no limite 
su atencion a la entrega y el empleo de los suministros. 

22h. Ademas, existen factores cualitativos relacionados con el volumen de trabajo 
que no se reflejan en los gastos totales. La preparacion de proyectos en beneficio 
de la infancia y la juventud como parte de los programas nacionales de desarrollo, 
que exige tratar con varios ministerios o dependencias gubernamentales, lleva mucho 
tiempo al personal. La asistencia para la educacién, que comprende mas de una 
tercera parte de la ayuda total del UNICEF, exige mas tiempo al personal que la 
entrega de determinadas cantidades de suministros para programas como las campanas 
de luchas contra las enfermedades. El personal dedica mucha atencion a la coordi-
nacién de la ayuda del UNICEF con la de los organismes de ayuda bilatéral y multi
latéral, con objeto de alentar a estos organismos, asi como a los privados, a que 
concedan mas apoyo a los programas que benefician a la infancia. Estas actividades, 
si bien aumentan los gastos administratives, no elevan el volumen de la ayuda del 
UNICEF, en funeion del cual se miden los gastos. 

225. En général, se convino en que la razén principal del aumento de la proporcién 
de esos gastos con respecto a los générales no debia buscarse en el término de la 
ecuacién correspondiente a los servicios administrativos y de ejecucién sino en la 
disminucién de los gastos del UNICEF por concepto de suministros y equipo (véase 
el parr. 207). 

226. La Junta estimé que la solucién mas adecuada séria aumentar los ingresos de 
modo que pudieran realizarse mas gastos por concepto de ayuda a los programas. La 
actual estructura administrative del UNICEF podria hacer frente a un gasto anual 
de 50 millones de délares, que era el objetivo aprobado por la Junta (véase el 
parr. 3l)> sin necesidad de aumentar proporcionalmente los gastos administrativos. 
Por otra parte, se reconocié que la organizacién administrative del UNICEF debe, a 
la larga, ajustarse a sus recursos. 

227. La Junta aprobé la siguiente resolucién sobre el proyecto de presupuesto de 
servicios administrativos y de ejecucién para 1967, en la inteligencia de que el 
Director Ejecutivo seguiria examinando muy cuidadosamente todos los aspectos de 
los gastos de dichos servicios a fin de que la secretaria del UNICEF lleve a cabo 
su trabajo del modo mas econémico posible; 
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A 

Proyecto de presupuesto para el ejercicio economico de 1967 

La Junta Ejecutiva resuelve: 

1. Aprobar para los fines siguientes los créditos correspondientes al ejercicio 
economico de 1967, que ascienden a un total de 8.5C8.8CO délares: 

Dolares de los EE.UU. 

Seccion 1: Stieldos, salarios y gastos comunes de 
Personal 7*122.700 

Seccion 2: Otros gastos y equipo permanente . . . 1.386.100 

TOTAL DE CKEDITOS 8.508.8OO 

2. Autorizar al Director Ejecutivo a administrar como un todo los créditos compren-
didos en cada una de las secciones 1 y 2. Sin embargo, no podra efectuar transfe-
rencias de una' a otra seccion sin la autorizacion previa del Comité de Presupuesto 
Administrâtivo. 

B 

Calculo de los ingresos para el ejercicio economico de 1967 

La Junta Ejecutiva resuelve: 

Aprobar en la forma siguiente los calculos de los ingresos para el ejercicio eco
nomico de 1967, que ascienden a un total de 812.000 dolares de los Estados Unidos: 

Dolares de los EE.UU. 

Ingresos procedentes del Plan de Contribuciones 
del personal (cifra neta) ' 792.000 

Otros ingresos ..... 20.000 

TOTAL DE INGRESOS 812^000 

'C 

Financiacion de los créditos para el ejercicio economico de 1967 

La Junta Ejecutiva resuelve: 

Que para el ejercicio economico de 1967 los créditos, que ascienden a un total 
de 8.508.8OO dolares de los Estados Unidos, se financiaran en la forma siguiente: 

Dolares de los EE.UU. 

Mediante asignacion efectuada en su période de 
sesiones de mayo de 1966 4.251.^00 

Mediante asignacion efectuada en su periedo de 
sesiones de junio de 1967 1.25L.4C0 

TOTAL DE CREDITOS §±508.800 

-73-



228. La Junta asigno un crédito de 4-. 4-12.000 dolares para sufragar los gastos de 
los servicios administrativos y de ejecucion durante la segunda mitad de 1966 y 
de 4-.254.4-00 dolares para sufragar esos gastos durante la primera mitad de 1967» 

Fondo de Tarjetas de Felicitacion 

229. La Junta aprobo un cambio en las fechas del ejercicio economico del Fondo 
de Tarjetas de Felicitacion del UNICEF, el cual debera terminar el 30 de abril 
en lugar del 31 de agosto. Ese cambio permitira' disponer de datos con anticipacion 
a fin de poder planificar de manera mas eficiente la proxima campana; ademas el 
informe financiero sera' presentado al perxodo de sesiones de la Junta un ano antes. 

230. La Junta tomo nota de que el Comité de Presupuesto Administrative habfa 
aprobado el presupuesto del Fondo de Tarjetas de Felicitacion para la campana 
de 1966 (l? de mayo de 1966 a 30 de abril de 1967) por una suma de 2.300.CÔO dolares 
(cifra bruta) como se detallaba en los calculos presentados (E/lCEF/AB/L^é)- El 
Comité tambie'n habia autorizado al Director Ejecutivo a gastar una cantidad suple-
mentaria de hasta el 10del presupuesto bruto, en caso de ser necesario, para 
sufragar los gastos que pudiera suponer el aumento de la produccion y de las ventas, 
si la demanda fuera, antes de la campana, mayor de lo que se prevé actualmente, y 
a efectuar traspaso de fondos presupuestarios de una cuenta a otra, de ser necesario. 

231* El presupuesto prevé el establecimiento de instalaciones par^ la preparacio'n 
de juegos de tarjetas en el puerto franco de Copenhague y la ampliacion de las que 
ya existen en el deposito del UNICEF en Nueva York, para complementar las actuales 
instalaciones comerciales durante los perfodos criticos. También se estableceran 
otras pequerias instalaciones similares en cooperacion con los comités nacionales 
pro UNICEF, en uno o dos paises de Europa. A fin de atender el volumen adicional 
de trabajo résultante del aumento constante de las ventas de tarjetas de felici
tacion y calendarios, se agregaron cinco puestos nuevos (très en el cuadro orga'nico 
internacional y dos en servicios générales). El presupuesto cubre los gastos de 
un total de 20 puestos de plantilla: 13 en la Sede de Nueva York y 7 en Europa. 

232. En vista de la necesidad de contraer compromisos para la campana de 1967 
antes del comienzo del ejercicio economico, el Comité autorizo al Director Ejecutivo 
a gastar una cantidad no superior a 1.250.000, como anticipo con cargo al presu
puesto de 1987. 

233- La Junta tomo nota de que el Comité de Presupuesto Administrative habxa exa-
minado y aprobado el informe financiero del Fondo de Tarjetas de Felicitacion 
E/ICEF/AB/L.55, correspondiente a la campana de ventas de 1964 (l? de septiembre 
de 1964 - 31 cLe agosto de 1965). La campana de 1964 produjo un ingreso neto 
de 2.I67.OOO dolares, lo que representaba un aumento de 436.000 do'lares con respecto 
al ano anterlor. Se vendieron aproximadamente 37.800.000 tarjetas y 342.000 calen
darios, en comparacion con 30.600.000_ tarjetas y 223.000 calendarios durante la 
campana de 1963. Se calcula que durante la campana de 1965 se vendera'n 48 millones 
de tarjetas. En los planes para las campahas de 1966 y 1967 se prevé un ritmo 
de crecimiento que oscila alrededor del 20$ anual. 

234. La Junta tomo nota del informe de la Junta de Auditores Externos sobre el 
informe financiero del Fondo de Tarjetas de Felicitacion (E/ICEF/CKP/66-4-1). 
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La Junta de Auditores senalo que el Fondo se habia convertido en una importante 
empresa comercial que aportaba recursos considérables al UNICEF. La Junta de 
Auditores recordo que en su informe para el periodo comprendido entre el 1? de 
septiembre de 1962 y el 31 de agosto de 1963 habia recomendado el nombramiento de 
un consultor en asuntos administratives o un comité de expertos para realizar un 
estudio detenido del funeionamiento del Fondo de Tarjetas de Felicitacion en todos 
sus aspectos. Se habia contratado a una firma de consultores pero hasta la fecha 
su estudio se habia limitado al examen de las previsiones de ventas y produccion de 
tarjetas hechas en la Sede y de los procedimientos seguidos por el Comité de los 
Estados Unidos para atender los pedidos de tarjetas. La Junta de Auditores afirmo 
que la actual organizacion interna del Fondo de Tarjetas de Felicitacion ténia 
sistemas y procedimientos de contabilidad inadecuados, falta de un control apropiado 
de las existencias, deficiencias en el sistema de recepcion y entrega de las merca-
derias, escasez de personal calificado para atender las distintas actividades y que, 
en algunos casos, no se cumplian escrupulosamente los reglamentos y se ordenaban 
pagos s in los comprobantes adecuados de entrega o recepcion de las mercaderias. 

235- El Director Ejecutivo Adjunto (Operaciones) manifesté que se habian planteado 
algunos problemas relacionados con el control de las existencias y la produccion 
como resultado del rapido crecimiento de las ventas de tarjetas. La firma de con
sultores administratives habia hecho algunas recomendaciones sobre como atacar esos 
problemas en América del Norte, donde ya habian sido resueltos o lo serian a breve 
plazo. En Europa se seguian estudiando esos problemas. El Director Ejecutivo ténia 
en consideracion algunas recomendaciones valiosas hechas en un detenido estudio por 
el représentante de Suiza en la Junta Ejecutiva, Sr. Hans Conzett, quien también 
habia sido Présidente del Comité Asesor Permanente de los Comités Nacionales 
Europeos y ténia larga experiencia en cuestiones de imprenta. A la luz de este 
detenido estudio, el Director Ejecutivo debia considerar si era o no necesario un 
comité de expertos; el Director indicé que comunicaria a la Junta la décision 
que se adoptase. La aprobacion para côntratar.el personal adicional que se pedia 
en el presupuesto (véase el parrafo 231 supra) permitiria mejorar el control de la 
produccion y las existencias. 

236. La Junta expreso su satisfaccion por la importancia de las campanas de ventas 
de tarjetas de felicitacion, no solo porque allegaban sumas importantes de dinero, 
sino porque con ellas se vinculaba directamente a personas de todo el mundo a los 
esfuerzos en el piano internacional en beneficio de la infancia. La Junta expreso 
su gratitud a todas las personas que habian participado en el diseho de las tarjetas 
y rindio homenaje a los Comités Nacionales pro UNICEF y a las numerosas organiza-
ciones y trabajadores voluntarios, sin cuyos esfuerzos las campanas no habrian podido 
tener éxito. 
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Suspensibilidad del polvo hidrodispersable de DDT al 75% 

237» En su periodo de sesiones de junio de 1965, la Junta Ejecutiva estudio el 
problema de la suspensibilidad del polvo h'idrcdispersable de DDT al 75% a raiz 
de los' comentarios hechos sobre el raismo en el informe de la Junta de Auditores 
Externos. La Junta-Ejecutiva pidio que se presentara un nuevo informe sobre la 
euestion en su periodo de sesiones de mayo de 1966 22./. La Junta tuvo ante si 
una nota del Director Ejecutivo (E/ICEE/AB/L.6I), en la que se senalaba lo 
siguiente: 

a) A raiz de una reunion del Comité de Expertos en Insecticidas de la OMS 
celebrada en octubre de 1965 y basandose en sus recomendaciones, el 
Director General de la OMS envio las nuevas especificaciones en forma 
de proyeeto àl Director Ejecutivo del UNICEF para la adquisicion de 
polvo hidrodispersable de DDT y aconsejo que se las usara como base 
para las ccmpras. La Administracion de Desarrollo Infcernacional (ADl) 
de los Estados Unidos adoptara también las nuevas especificaciones a 
partir del 1? de julio de 1966. Se propone que se célébré una reunion 
conjunta con todos los fabricantes y preparadores de formulas interesados 
con el fin de estudiar el problema de la suspensibilidad y las nuevas 
especificaciones. 

b) Las nuevas especificaciones ofrecen las siguientes mejoras: 

i) Garantia para 12 meses de almacenamiento; 

ii) Tratamiento acelerado mas severo para almacenamiento (para 
"predecir" el efecto del almacenamiento); 

iii) Pruebas de suspensibilidad mas severas; 

iv) Se ha de tomar una muestra de cada 5-000 kilos de producto 
en lugar de una muestra compuesta de cada 10.000 kilos; 

v) Definicion mas précisa de pruebas visuales rapidas de suspen
sibilidad en el lugar de utilizacion. 

ç) Se ha organizado un "Comité Coordinador del DDT", integrado por la 
0MS/0rganizacion Panamericana de la Salud, el Servicio de Sanidad de 
los Estados Unidos, el UNICEF y un importante fabricante y preparador 
de formulas; este comité ha celebrado. varias reuniones con el fin de 
seguir estudiando de modo continuo la cuestion de la suspensibilidad. 

d.) En conformidad con las nuevas especificaciones, el UNICEF exige que 
a partir de principios de 1966 los proveedores den una garantia de que 
el producto tendra suspensibilidad después de 12 meses de almacenamiento. 
Cualquier preparado en polvo que no pase la prueba de suspensibilidad 
después de este periodo, debera ser prontamente reemplazado o corregido 
por cuenta del proveedor. Si éste no cumple con esta obligacion, el 
UNICEF puede: i) reemplazar o corregir el material y cargar los gastos 
al proveedor, o ii) retener el material a un precio inferior convenido. 

22/ Véase Documentos Oficiales del Consejo Econémico y Social. 39? periodo 
de sesiones. Suplemento No. 15 (E/4083. Rev.1-E/ICEF/52b/Rev.1) 
pârrs. 210 a 218. 
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e) Se tiene entendido que varios f'abricantes y preparadores de formulas 
estan trabajando en los aspectos técnicos del problema, y el Centro 
de Enfermedades Transmisibles del Servicio de Sanidad de los Estados 
Unidos ha establecido una pequena planta expérimental. Entre tanto, 
parece que ha habido algunas mejoras en la elaboracién. 

_f) En este momento el UNICEF esta haciendo someter a prueba muestras del 
material producido bajo el re.quisito de los seis meses de duracién 
en almacenamiento, implantado en enero de 19Ô5- Hasta ahora, el 98,51° 
de las muestras, representativas de 10 millones de libras del producto, 
satisficieron el requisito de los seis meses de duracion en almacena-
miento. Actualmente se estan haciendo pruebas de suspensibilidad de 
100 muestras de material recogido sobre el terreno con la ayuda de 
la OMS/Organizacién Panamericana de la Salud, después de transportarlo 
al lugar de utiiizacién. 

238. Se ha estimulado la realizacién de amplias operaciones de prueba e infor-
macién en el terreno y el numéro relativamente pequeno de informes y muestras 
sospechosas indican que la situacién esta mejorando. Desde junio de 1965 el UNICEF 
no ha vuelto a recibir reclamacién sobre ninguna otra partida de polvo que présente 
dificultades de empleo. El Director Ejecutivo interprété esto en el sentido de 
que las cantidades relativamente pequenas de baja suspensibilidad que todavia se 
encuentran se ponen en condiciones de ser usadas humedeciéndolas o agregandoles 
detergentes. La Junta observé que el Comité de Presupuesto Administrative habia 
recalcado la necesidad de hacer continuamente pruebas de muestras de material 
recogido en el lugar de utiiizacién, ya que en otros tipos de campanas se Uegé 
a la conclusién de que las pruebas en laboratorio no eran suficientes para indicar 
la calidad del producto después de transportarlo al lugar de utiiizacién y de 
almacenarlo alli. 

239» Después de la reunién del Comité de Presupuesto Administrative, la Junta 
Ejecutiva recibié el informe de la Junta de Auditores Externos sobre el informe 
financiero correspondiente a 1965 (E/ICEF/CRP/66-IJ-I) en que se decia que la 
Administracién del UNICEF, después de consultar con varios organismos especiali-
zados, habia reconocido la existencia del problema y estaba aplicando algunas 
medidas correctivas necesarias, aunque, segun se informaba, éstas no habfan dado 
el resultado originalmente previsto. La Junta de Auditores sugirié que se consi-
derase la posibilidad de adoptar medidas adicionales, inclusive la de convenir 
con los gobiernos de todos los paises que reciben ayuda en un sistema de determi-
nadas pruebas, mediante las cuales se podria averiguar si el producto tiene la 
suspensibilidad necesaria en el momento de utilizarlo, y concertar medidas para 
utilizar el producto dentro del periodo garantizado por el fabricante, con objeto 
de asegurar la validez de las reclamaciones que pudieran hacerse al productor 
del DDT. 

2t-0. El Director Ejecutivo Adjunto senalé que el Comité de Presupuesto Adminis
trative habia recalcado la importancia de las pruebas realizadas en el lugar de 
utiiizacién (véase parr. 238). Se proyeetaba someter a prueba un mayor numéro 
de muestras siempre que el resultado de las primeras ICO muestras (véase el 
apartado _f ) del parr. 237) 1° justificara. La secretarfa del UNICEF haria 
todo lo posible por lograr que el DDT en polvo se utilizara dentro del perîodo 
garantizado por los fabricantes. Sin embargo, esto no dependia solamente del 
UNICEF. Aunque se instaria a los gobiernos a que utilizaran primero sus 
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existencias mas antiguas, esto no podria conseguirse siempre debido a problemas 
de transporte interno, y a la necesidad de disponer de réservas en distintos 
lugares. 

2Ul. La Junta considéré que el problema de la suspensibilidad del polvo hidrodis-
persable de DDT al 75$ continuaba siendo de caracter técnico, y que las medidas 
adoptadas por el UNICEF eran satisfactorias. 
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XII. CUESTIONES QUE HA DE EXAMINAR LA JUNTA EN SU PERIODO 
DE SESIONES DE 1967 

242. Segun se expone en otra parte de este informe, se plantearon varias 
cuestiones en las deliberaciones de la Junta Ejecutiva y ésta convino en que 
las examinaria en su periodo de sesiones de 1967• Entre ellas figxiraba la 
politica del UNICEF sobre la asistencia destinada a la erradicacion del 
paludismo (véase el pdrrafo 75) y sobre la manera de conseguir mâs asistencia 
para propcrcionar alimentos ricos en proteinas a los ninos (véase el parrafo 5). 
La Junta examinarâ también varias otras cuestiones de politica sanitaria y de 
nutricién, basàndose en los informes presentados por los comités mixtos UNICEF/OMS 
y FAO/UNICEF (véanse los pârrafos 198 y 201). También se prepararân dos evalua-
ciones globales de los programas - una sobre higiene maternoinfantil (véase el 
pârrafo 67) y la otra sobre nutricién aplicada (véase el pârrafo 80). La Junta 
senalô que, de conformidad con la decisién adoptada en su periodo de sesiones 
de junio de 1965 23/, se estudiarân los progresos alcanzados en la ayuda 
prestada al nino de uno a seis anos, sobre la base de un informe que presentarâ 
el Director Ejecutivo. 

243. En los pdrrafos 102 a 104 de este informe se describe el interés de la Junta 
en la cuestiôn de concentrar las actividades del programa. Varias delegaciones 
estimaron que habia llegado el momento oportuno para que la Junta considerase 
el plan, los criterios y las prioridades que rigen la ayuda del UNICEF, con objeto 
de asegur&r que los recursos del Fondo se utilicen lo mâs eficazmente Poŝ  ® en 

beneficio de los ninos de los paises en desarrollo. Esto podria entranar un 
examen de la situaci<5n y de las necesidades de los ninos en los paises en esarro o, 
basado en las estadisticas disponibles, en estudios de los distintos pa ses, en 
conferencias régionales sobre el papel de los ninos y adolescentes en e esarro 
nacional, y en el material pertinente de que disponen los organismos del sistema 
de las Naciones Unidas y otras fuentes. Se podrian examinar los princip os que 
rigen la distribucién de la ayuda del UNICEF entre varias categorias y varies 
paises, y planificar la ayuda a la infancia y a la juventud dentro e os programas 
de desarrollo nacional. Se podria considerar también la posibilidad de evaluar la 
eficacia de los programas que reciben ayuda del UNICEF. La Junta conv no en 

incluir esta cuestién en el programa de.su periodo de sesiones de 9 7 y n 

derarla en un informe del Director Ejecutivo. 

25/ Ibid.. pârr. 65. 
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ANEXOS 

ANEXO I 

REPRESENTACION 

Miembros 

Présidente a/: Sr. Joseph W. Willard (Canadà) 
Afganistéîn: Sr. Yar Mohammad Mujadidi 
Australia; Sr. J.C. Ingram 
Bélgica: Sr. Hilaire Willot, Sr. Alfred Ameel 
Brasil: Sr. Ernest Alfonso Bartolemeu, Sr. Celso Ortega Terra 
Bulgaria; Dr. Sibilla Radeva, Sr. Dimitri Klssimov 
Chile: Sr. Hern̂ n Slnchez 
China: Sr. Pao-Yi Tsao, Sr. S.S. Liu, Sr. Shu-Mei-sheng 
Ecuador: Sr. Bolivar Paredes 
Estados Unidos de América; Sr. P.P. Delliquadri, Dr. Katherine Bain, 

Srta. Blanche Bernstein, Sr. Arthur M. Stillman 
Etiopia: Sr. Yohannes Tsige, Sr. Hailu Sebsibe, Sr. Yohannes Wolde Gerima, 

Sra. Mary Tedesse, Sr. Yohannes Habtu, Sr. Demissie Adefrissew 
Filipinas: Dr. Clemente Gatmaitan, Sr. Privado G. Jiménez 
Francia: Dr. Raymond Mande, Sr. Serge Eluecque 
India: Dr. Sushila Nayer, Dr. K.N. Rao, Sr. K.K. Bhargava, Sr. S.K. Sarin 
Israël: Sra. Zena Harman 
Marruecos: Sr. Boumahadi Boubeker 
Pakistan: Sr. V.A. Hamdani, Teniente Coronel S.A. Jafarey 
Pertf: Dr. Javier Arias Stella 
Polonia; Dr. Boguslaw Kozusznik, Dr. Boleslaw Gornicki, Sr. Mieczyslaw Bulawa, 

Sr. Mieczyslaw Cielecki 
Reino Unido de Gran Bretana e Irlanda del ïïorte: Sr. ïï. Leach, Sr. W.T.A. Cox, 

Teniente Coronel D.S.F. Bult-Francis 
•Republica Arabe Unida: Sr. Badrawy M. Fahmy 
Republica Fédéral de Alemania: Sr. Heinrich Sartorious 
Sénégal: Dr. Gabriel Serighor 
Suecia: Sr. ITils Thedin, Srta. Lisa Mattson, Sra. Ulla Wickbom, Dr. Yngve 

Hofvander, Dr. Yngve Larsson 
Suiza: Sr. Hans Conzett, Srta. Francesca Pometta, Sr. Jean Jacques Mourey 
Tailandia: Sr. Abhai Chandavimol, Dr. Boon Suvarnasara, Sr. Xujati Pramoolpol 
Tdhez: Sr. Mohamed Beyrakdar, Sr. Mohamed Chakchouk, Sr. Chamheddine Bendamire 
Turquia: Dr. Ihsan Dogramaci 
Union de Republicas Socialistas Soviéticas; Dr. Fedor Zakharov, Sr. Alexander 

Zabolotsky, Sr. Alexandre Abramov 
Yugoslavia: Sr. Svetomir Jaukovic 

a/ El Sr. Nils Thedin (Suecia), Primer Vicepresidente, presidio la 35Ca. sesion 
~ celebrada el 26 de rcayo de 1966, y parte de la 351a. sesion, celebrada el 27 de 

mayo de 1966. 
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Observadores envlados por los gobiernos 

Camerdn: Dr. Thomas Barla Moukoko 
Canada : Sr. Brian J. Iverson b/, Sr. Gilles Grondin b/ 
Dahomey: Dr. Victor Agbessi 
Espana: Dr. Juan Bosch Marin 
Ghana: Sr. Annan Arkyin Cato 
Guinea; Dr. Youssouf Condé 
Liberia: Sr. T. Siafa Sherman 
Libia: Sr. Ramadan D. Biri, Sr. Mohammed Kawafi, Sr. Memoi 0. Daas, 

Sr. Ali M. El'Mazig 
Madagascar: Dr. Henri Ratsifandrihamanana, Sr. Roger Ra.loelisolo 
Malawi: Sr. L.P. Anthony, Dr. B. Gunda 
Niger: Sr. Abdou Adam 
Nigeria: Tr. 0. Aûeniyi-Jones 
Noruega: Sra. Jo Tenfjord 
Pafses Bajos: Sr. Jan Eggink 
Republica Centroafricana : Dr. J. Gody 
Rwanda: Sr. Emile Kanyandekve, Sr. P. Clover Iyamuremye 
Sierra Leona: Sr. G.E.O. Davies 
Sudin: Sr. Sayed Nu ri Khalil Siddig 

Naciones Unidas 

Departamento de Asuntos Econdmicos y Sociales de la Secretaria de las Nacione 
Unidas: Sr. Hean Iliovici, Srta. Aida Gindy 

Comision Economica para Af rica : Sr. James Riby-Williams 
Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo: Srta. Joan s ee 

Organismos especializados 

Organizacidn Internacional del Trabajo (OIT): Sr. J. Eeyn^uà., . + i(<n (pAO): 
Organizacidn de las Naciones Unidas para la Agricultura y a 

Dr. M. Autret, Dr. L.M. André, Sr. Mirko Lamer, Sr. H. Pederson, 

Sr. P.R. Thomforde _ • v la 
Organizacidn de las Naciones Unidas para la Educacidn, la ?;enC^a, Terrefe 

Cultura (UNESCO): Sr. Jean Guiton, Sr. Conrad Opper, !3r <ratease piaChej 

Organizacidn Mundial de la Salud (OMS): Dr. Lucien Eernard, Dr. 
Dr. Estella Budiansky, Dr. louis Bechelli Burney 

Banco Internacional de Reconstruccidn y Fomento (BIRF): r. 

Organizacidn internubernamental 

Organizacidn de la Unidad Africana: Sr. Hizekiel Isaac 

Eiecut"*" re^esenbaa^e ^el Canada desempeno el cargo de Présidente de la Junta 
de observadoreSd0méS miembros de la delegacidn del Canada asistieron en calidad 
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Orflflntzaciones no gubernamentales 

Alianza Interaacional de Mujeres para la Igualdad de Derechos y de Responsabilidades: 
Sra. Margaret Bender 

Alianza Mundial de Asociaciones Cristianas de Jôvenes: Sr. John Eveland, 
Sr. John Symthe, Sr. Admasou Zike 

Asociacion Cristiana Femenina Mundial: Sra. Gladys Lawther, Sra. Nelly Njage, 
Sra. Phoebo Shukri, Sra. Tsadale Yegezu 

Asociacion Femenina del Pacifico y Sudeste de Asia: Sra. Donald Sabin 
Asociacion Internacional de Escuelas de Servicio Social: Sra. Helene Castel 
Asociacion Internacional de Mujeres Médicas: Srta. I. Weithaler 
Asociacion Mundial de Campesinas: Sra. Aroti Dutt 
Asociacion Mundial de Muchachas Gulas y Muchachas Scouts: Srta. Honorine 

Ranivoarimanna 
Comisiôn Catôlica Internacional de Migraciôn: Sr. Mario Gallo 
Comisiôn de las Iglesias para los Asuntos Internacionales: Reverendo D. Essono Beka, 

Sr. S. Bikun, Sra. M. Mpandes, Sra. Rhoda Msuya, Sra. Robbins Strong, 
Sra. Stephen Trowen-Nagbe 

Comité Consultivo Mundial de la Sociedad de los Amigos: Sr. Joseph Abede Litu 
Comité Internacional Catôlico de Enfermeras y Asistentas Médico-Sociales: 

Sor Marie-Rose Douziech 
Confederaciôn Internacional de Parteras: Srta. Ling Skorven 
Confederaciôn Mundial de Organizaciones de Profesionales de la Ensenanza: 

Sr. Démisse Belay 
Conferencia Internacional Catôlica de Caridad: Rvdo. P. Dr. Carlo Capone, 

Srta. Bernadine Foley, Sra. Gerda A. Gallo 
Conferencia Internacional de Servicios Sociales: Sr. Yohannes W. Gerima, 

Sra. Kate Katzki 
Congreso Judio Mundial: Sr. Philip Berman y Sra. 
Consejo Internacional de Enfermeras: Sra. Abeba Wolderufael 
Consejo Nacional de Servicio Social de Uganda: Sr. E. Mambule Kigundu 
Ejército de Salvaciôn: Brigadier Benjamin R. Amu 
Federaciôn Internacional de Settlements (Centros Sociales): Srta. Lillian D. Robbins 
Federaciôn Internacional de Mujeres Profesionales y de Negocios: 

Srta. Christina Claassens 
Federaciôn Internacional de Mujeres Universitarias: Sra. Donald Sabin 
Federaciôn Internacional de Planificaciôn de la Familia: Dr. J.W. McAllan 
Federaciôn Internacional de Trabajadores Sociales: Srta. Kate Katzki 
Liga de Sociedades de la: Cruz Roja: Sr. Getatchew Araya 
Movimiento Internacional de Union Fraternal entre las Razas y los Pueblos: 

Srta. Jane Namugenyi 
Oficina Internacional Catôlica de la Infancia: Sr. Henri Gastaldi 
Oficina Internacional de Educaciôn Catôlica: Hermano Michael, 

Rvdo. P. Dr. Callisto Mkona 
Organizaciôn Internacional de Mujeres Sionistas: Sra. Zoe Slomovitz 
Organizaciôn Mundial para la Educaciôn Preescolar: Sra. Jo Tenfjord 
Organizaciôn Mundial para la Protecciôn Social de los Ciegos: Sr. Shimelis Adugna 
Servicio Social Internacional: Sr. D. Demissie Adefrissew, Sra. Michael Harris 
Sociedad Internacional para la Rehabilitaciôn de los Invâlidos: Dr. B. Oscar Barry 
Union Catôlica Internacional de Servicio Social: Hermano Michael, Sra. Asserate Mamo 
Union Internacional de Protecciôn a la Infancia: Srta. Marie Denham, 

Srta. A.E. Moser, Sr. Mebrahtu Yohannes 
Union Internacional para la Educaciôn Sanitaria Popular: Dr. Juan Bosch Marin, 

Dr. Gabriel Senghor 
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Union Mindial de Organizaciones Femeninas Catolicas: Sra. M. Ballet, 
Srta. Mary Hancock, Sra. Rose Ntjam, Sra. Victoria Okoye, 
Sra. Yvonne Rabezarisoa, Sra. B.O. Thorpe, Sra. Kevina lyaba, 
Srta. Alla Zizzamia 

Comités Nacionales pro UNICEF 

Bdlgica: Sr. Hilaire Willot cj 
Canada: Sra. Sylvia Lamothe, Srta. Rachel Smiley 
Dinamarca; Srta. Kersten Grueland 
Espana: Dr. Juan Bosch Marin d/ 
Estados Unidos de América: Sra. Helenka Pantaleoni 
Irlanda: Sr. P.J. Eonohoe 
Noruega: Sra. Jo Tenfjord d/ 
Pafses Bajos: Sr. Jan Eggink d/ 
Polonia: Dr. Boguslaw Kozusznik c/, Sr. Mleczyslaw Bulawa c/ 
Reino Unido de Gran Bretana e Irlanda del Norte: 

Teniente Coronel D.S.F. Bult-Francis cJ 
Republica Fédéral de Alemania; Dr. Werner Veith 
Suecia; Sr. Nils Thedin c/, Sra. Ulla Wickbom cf 
Suiza: Sr. Hans Conzett £/ 

ANEXOS II, III y IV 

Nota. Para el anexo II (Descripcidn de los proyectos para los que se aprob<5 ayuda 
en mayo de 1966), el anexo III (Obligaciones y asignaciones aprobadas por la Junta 
Ejecutiva en mayo de 1966) y el anexo IV (Contribuciones al UNICEF), véase el texto 
inglés del présente informe» 

ç/ Actuo tambidn como miembro de la delegacion de su Gobierno durante el perfodo 
de sesiones. 

d/ Actuo tambidn como observador de su Gobierno durante el perlodo de sesiones. 

-83-



HOW TO OBTAIN UNITED NATIONS PUBLICATIONS 

United Nations publications may be obtained from bookstores and 
distributors throughout the world. Consult your bookstore or 
write to: United Nations, Sales Section, New York or Geneva. 

COMMENT SE PROCURER LES PUBLICATIONS DES NATIONS UNIES 

Les publications des Nations Unies sont en vente dans les librairies et les 
agences dépositaires du monde entier. Informez-vous auprès de votre librairie 
ou adressez-vous à: Nations Unies, Section des ventes, New York ou Genève. 

COMO CONSEGUIR PUBLICACIONES DE LAS NACIONES UNIDAS 

Las publicaciones de las Naciones Unidas estàn en venta en librerias y 
casas distribuidoras en todas partes del mundo. Consulte a su librero o 
diri'jase a: Naciones Unidas, Secciôn de Venras, Nueva York o Ginebra. 

Litho in U.N. Price: $U.S. 3.00 (or équivalent in other currencies) 20534-September 1966-550 




